
ИНИЦИАТИВА Обсуждается 
идея запретить сажать 
в СИЗО сверх лимита

Лишние люди

Владислав Куликов

Федеральная служба исполнения наказаний и Совет 
при президенте РФ по развитию гражданского общест-
ва и правам человека направили главе государства 
предложения, которые многие эксперты уже назвали 
революционными. Одна из резонансных идей: не аре-
стовывать подозреваемых, если следственные изоля-
торы уже переполнены.

На самом деле, подобное предложение не ново, оно 
уже звучало лет десять—пятнадцать назад и с тех пор 
лежало где-то в дальних запасниках. Известны и аргу-
менты противников идеи: неужели надо отпускать ма-
ньяков и жестоких убийц лишь из-за того, что в тюрьме 
слишком тесно?

Обычно недостаточно компетентные юристы при 
словах «арестовать маньяка» хватаются за голову и на-
чинают поучать, мол, до приговора нельзя назвать че-
ловека преступником. Это курьезная логика: будто бы 
«бандит», «маньяк» и «убийца» — некие звания, кото-
рые присваивает суд. Нет, убийцей человек становится 
в момент убийства. Если обвиняемый в серийных из-
насилованиях и убийствах действительно совершил, 
что ему вменяют, он уже маньяк, и стал маньяком за-
долго до приговора суда.  Конечно, юридически он не-
виновен, пока суд не вынесет обвинительный 
приговор. Однако юридическая невиновность 
не означает, что человек неопасен. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как не дать 
себя загипнотизировать 
и ограбить  

Обманываться 
рады?

Владимир Емельяненко 

Страна шокирована отравлениями «стаканом воды» 
24 человек в арт-пространствах московских парков и 
кафе. В электричках Твери и Новосибирска людей 
поят клофелином. На вокзалах Анапы и Астрахани 
люди опять … впадают в транс гипноза. Эксперты 
«РГ» считают, что летом многие превращаются в по-
пуляцию высоко внушаемых людей. Что делать? 

«Яму» — открытый амфитеатр Москвы, как Испан-
скую лестницу Рима, теперь знают все. Но кроме ту-
ристов и москвичей ее облюбовали и мошенники. 
Легкость знакомств с ними, которая обернулась от-
равлением коктейлями легковерных, перекочевала 
на Чистые пруды, в парки «Горка» и «Сокольники». 
В регионах жулики облюбовали транзитные автобу-
сы из Краснодара, Анапы и Сочи в Крым. По данным 
УМВД Краснодарского края, около 50 человек (как 
правило, туристы) стали жертвами серии привычно-
го контакта-обманки — «присмотрите за мо-
ими вещами», «разменяй тысячу» или «дай 
погадаю».  

ФИНАНСЫ Банк России 
рассказал о новом 
способе хищения денег 
из банкоматов

Снятие 
со взломом

Игорь Зубков

Банк России зафиксировал новый способ атаки на бан-
коматы, связанный с отменой перевода денег с карты 
на карту.

Он описан в «Обзоре основных типов компьютер-
ных атак в кредитно-финансовой сфере в 2018 году», 
подготовленном ФинЦЕРТ Банка России и представ-
ленном на Международном финансовом конгрессе в 
Санкт-Петербурге.

Операция начинается с банкомата стороннего бан-
ка, не являющегося эмитентом карты: злоумышлен-
ник выбирает P2P-перевод, вводит номер карты полу-
чателя, выпущенной третьим банком.

Далее банк — инициатор перевода одновременно на-
правляет два авторизационных сообщения — банку-по-
лучателю и банку-отправителю, практически одновре-
менно получает от них одобрения, и выполняется фак-
тический перевод (увеличивается сумма на карте по-
лучателя, одновременно с этим резервируется такая 
же сумма у отправителя). Однако затем, когда банко-
мат «спрашивает» у отправителя о согласии на списа-
ние комиссии, тот не соглашается, и банк — владелец 
банкомата отправляет сообщение о возврате. Времен-
ная блокировка (холд) со счета отправителя снимает-
ся, он сохраняет все деньги, но получатель за это время 
выводит перевод со своей карты.

ЦБ рекомендует для предотвращения та-
ких хищений скорректировать сценарий ра-
боты банкоматов.

Выиграв Суперкубок, 
«Локомотив» завоевал 
уже четвертый трофей 
за три года после возвра-
щения в клуб Юрия Семина

ДАТА Байкало-Амурская магистраль отметила 45-летие. 
Корреспондент «РГ» проехал на поезде от Хабаровска
до Тынды и узнал, чем сейчас живет БАМ

БАМ после бума

Елена Березина

И
зобретателям станет 
проще запатентовать 
свои изобретения. Не вы-

ходя из офиса, они смогут полу-
чать данные о выданных в мире 
патентах, которых — миллионы, 
и их сравнительный анализ. 
Проблема сегодня в том, что 
много своих изобретений рос-
сияне вообще не оформляют.

Поисковая платформа, кото-
рая позволит каждому изобре-
тателю получать такие данные, 
заработает в 2021 году, расска-
зал в интервью «Российской га-
зете» руководитель Федераль-
ной службы по интеллектуаль-
ной собственности (Роспатент) 
Григорий Ивлиев.

Григорий Петрович, как циф-
ровизация уже затронула ин-
ститут интеллектуальной 

собственности и как он будет 
меняться в ближайшие годы?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Есть значитель-
ное количество разработок в 
сфере цифровизации, которые 
требуют защиты с точки зре-
ния интеллектуальной собст-
венности. И таких заявок у нас 
очень много, мы защищаем 
цифровые технологии, есть 
много интересных изобрете-

ний и разработок. Особенно в 
таких областях, как 3D-техно-
логии, металлургия, физика, 
космонавтика. По этим на-
правлениям Россия занимает 
сегодня передовые позиции в 
мире.

Внутри патентной системы 
цифровизация также занимает 
все больше и больше места. Вся 
патентная деятельность осно-

вана на мировых информаци-
онных системах. Когда мы про-
водим экспертизу, то анализи-
руем весь мировой фонд науч-
ной литературы, включая па-
тенты. Это сотни миллионов 
источников. Только с помощью 
информационных систем мож-
но охватить этот массив. И мы 
уже не просто получаем ин-
формацию, а системы начина-
ют выдавать аналитические 
материалы.

В Роспатенте создан проек-
тный офис по патентной анали-
тике, который основан на авто-
матических поисках и сопо-
ставлениях. Программа сразу 
выдает нам аналитические кар-
ты, строит графики и выявляет 
тенденции. Эксперты рассма-
тривают заявки уже с результа-
тами такого интеллек-
туального информа-
ционного поиска. 

Александр Филимоненко, 
«Российская газета», 
Хабаровск

Э
стафетные поезда 
привезли в бамов-
скую столицу перво-
строителей и почет-
ных гостей с Запад-
ного и Восточного 
участков магистра-
ли. Настроение у ве-
теранов приподня-

тое — дорога их молодости ожи-
вает после миллиардов финан-
совых вливаний. 

Впервые приезжая на БАМ, 
ожидаешь увидеть громадье 
«стройки века» — так называли 
магистраль в ХХ столетии и пло-
ды недавних инвестиций. Одна-
ко картин, поражающих воо-
бражение, нет. 

БАМ — он скромный, улыба-
ются железнодорожники. Эта 
дорога, как поется в песне, «не 

очень широкая, но все же не уз-
кая». Однопутная по большей 
части. И до сих пор не электри-
фицированная, если говорить о 
Восточном участке. Но разве 
это умаляет подвиг людей, стро-
ивших ее в невероятно сложных 
условиях?

В юбилейном составе, кото-
рый мчался в Тынду из Хабаров-
ска, оказалось много перво-
строителей, ветеранов-желез-
нодорожников. Среди них Вале-
рий Владимирович Криворо-

тый. Он прибыл на БАМ осенью 
1974 года. 

— Кругом тайга. Одна часть 
нашего батальона прокладыва-
ла автомобильную дорогу, дру-
гая возводила палаточный горо-
док, столовую, электростан-
цию. Помню, моему подразде-
лению поручили построить ли-
нию электропередачи до вре-
менного поселка. К 7 ноября 
свет должен был появиться в до-
мах. В первый день мы устано-
вили семь опор, во второй — де-

сять, в третий — 17! Так упорно 
работали, что выполнили зада-
ние досрочно. В день рождения 
комсомола, который отмечали 
29 октября, электроэнергия 
пришла в Февральск. Мы по-
строили в поселке жилье и шко-
лу, которая 1 сентября 1977 
года впервые приняла учени-
ков, — рассказывает бамовец.

Дальнейшая его судьба схо-
жа с судьбами многих солдат-
железнодорожников. После де-
мобилизации они остались на 
стройке века. Криворотый дал 
себе зарок: «С БАМа уеду толь-
ко по БАМу». Он прошел путь от 
электромонтера до главного ин-
женера службы электрифика-
ции. Сегодня на магистрали ра-
ботают дети ветерана.

Николай Ефимович Зелень-
ко дослуживал на БАМе сроч-
ную. Солдат-железнодорожник 
был машинистом. Демобилизо-
вавшись, остался на магистра-

ли — принимал с заводов тепло-
возы, водил их по БАМу. Уез-
жать из любимой Алонки не со-
бирается! А если в Хабаровск 
позовет сын, который, кстати, 
работает заместителем началь-
ника Дальневосточной желез-
ной дороги?

— Не позовет, потому что зна-
ет — не поеду, — смеется ветеран. 
— Нравится мне здесь! Отличная 
охота, рыбалка. Да и климат 
стал мягче после строительства 
Бурейского водохранилища. А 
еще — магистраль наша на подъ-
еме, уже никто не сомневается в 
ее будущем.

Движение по БАМу напоми-
нает азбуку Морзе. В точках 
эстафетный поезд стоит, пропу-
скает другие составы, 
а там, где тире, —  несет-
ся по перегонам.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава Роспатента Григорий Ивлиев — 
изобретателей научат работать в «цифре» и получать прибыль 
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ФУТБОЛ

Настроение у первостроителей 
БАМа приподнятое — дорога 
их молодости оживает.

А К Ц Е Н Т

Большинство вопросов упирается 
в деньги. Исследователи должны 
получать хорошую зарплату 
и спокойно изобретать. 
Как и патентные специалисты

А К Ц Е Н Т

«Работы прибавилось, часто уходим 
в рейсы. Порой помощника своего чаще 
вижу, нежели жену», — усмехнулся 
машинист тепловоза Иван Корецкий

Австралийский доллар 44,6360
Азербайджанский манат 37,4796
Армянский драм** 13,3297
Белорусский рубль 31,0454
Болгарский лев 36,6226
Бразильский реал 16,7230

Венгерский форинт** 22,1420
Вон Республики Корея*** 54,2865
Гонконгский доллар* 81,6133
Датская крона* 95,9673
Доллар США 63,5841
Евро 71,6593

Индийская рупия** 92,8438
Казахстанский тенге** 16,5487
Канадский доллар 48,6675
Киргизский сом** 91,2909
Китайский юань* 92,4470
Молдавский лей* 35,5218

Новый туркменский манат 18,1929
Норвежская крона* 74,3848
Польский злотый 16,8770
Румынский лей 15,1712
СДР 88,1098
Сингапурский доллар 46,8495

Таджикский сомони* 67,4275
Турецкая лира 11,3181
Узбекский сум**** 74,1744
Украинская гривна* 24,7650
Фунт стерлингов 79,8489
Чешская крона* 28,1084

Шведская крона* 67,9804
Швейцарский франк 64,4216
Южноафриканский рэнд* 45,1281
Японская иена** 58,8714

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.07.19

В 2019 и 2020 годах 
состоится 
Всероссийская 
диспансеризация

Строительство домов 
в Тулуне 
будет вестись 
за пределами 
зоны затопления

Евгений Рейн — 
об Ахматовой, 
Бродском, Неруде 
и о том, что такое 
сегодня поэзия

3D-очки позволят 
прогуляться 
по дому, который 
еще даже 
не построили
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Лишние люди

Поэтому мы не вправе лишать обвиняемого 
определенных юридических прав, пока он не 
осужден (например, подсудимый не теряет 

права голосовать на выборах). Но имеем основания по-
баиваться человека, если к нему ведут следы кровавых 
преступлений. Неужели таких можно разворачивать у 
ворот СИЗО как лишних людей, так как в тюрьме нет 
свободных коек?

Тем не менее, по словам экспертов, настолько ради-
кальных новаций не планируется. Идея в том, чтобы 
максимально обойтись без арестов там, где это воз-
можно. Судам предлагается отслеживать численность 
мест в следственных изоляторах и направлять в каме-
ру лишь тех, кого точно надо туда направить.

«Совместно с Советом при президенте РФ по разви-
тию гражданского общества и правам человека Феде-
ральной службой исполнения наказаний подготовле-
ны предложения по возможному внесению изменений 
в законодательство Российской Федерации, — сообща-
ет сайт тюремного ведомства. — Среди них предлагает-
ся исключить применение заключения под стражу в 
отношении людей, совершивших преступления не-
большой и средней тяжести, а также закрепление на 
законодательном уровне нормы, обязывающей суды 
при избрании меры пресечения учитывать наличие 
свободных мест и загруженность СИЗО».

Комментируя эти предложения, вице-президент 
Федеральной палаты адвокатов Генри Резник отметил 
позитивные сдвиги в работе ФСИН. Но, по его мнению, 
некоторые предложения нуждаются в доработке. 
«Предложение не применять меру пресечения в виде 
заключения под стражу по делам небольшой тяжести 
можно было бы только приветствовать, но оно нужда-
ется в тщательной проработке, поскольку не решает 
вопрос, как быть с рецидивистами. И вообще линейной 
связи между мерой пресечения и назначением наказа-
ния не существует. Могут быть основания для содержа-
ния под стражей, но впоследствии суд выберет наказа-
ние, не связанное с лишением свободы», — заметил Ген-
ри Резник. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев провел 
совещание на космодроме

Легкий запуск

Иван Егоров

На Дальнем Востоке с начала 2018 года задержаны 
пять боевиков и 57 их пособников. Об этом сообщил 
секретарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев 
на выездном совещании на космодроме Восточный.

Он отметил, что спецслужбы, правоохранительные 
органы, региональные антитеррористические комис-
сии уделяют постоянное внимание повышению эффек-
тивности работы на этом направлении, принимают 
превентивные меры. 

«Выявляются и пресекаются попытки проникнове-
ния на территорию округа участников международ-
ных террористических организаций, ведения вербо-
вочной деятельности и финансирования терроризма», 
— сообщил Патрушев.

По его данным, за полтора года на Дальнем Востоке 
было выявлено 2 преступления террористической на-
правленности, задержано 5 участников бандформиро-
ваний и 57 пособников террористов. Также за это вре-
мя были предотвращены два теракта, в том числе, ко-
торый планировал совершить в общеобразовательном 
заведении житель Хабаровска. 

«За этими результатами — реально спасенные жиз-
ни людей», — подчеркнул Патрушев. 

Между тем он обратил внимание участников сове-
щания, что остается актуальность гарантированного 
обеспечения антитеррористической защищенности. 
Это относится прежде всего к критически важным и 
потенциально опасным объектам, которых в округе 
более 950, а также к местам массового пребывания лю-
дей, социальным 
объектам, включая 
школы и больницы. 
Вторая тема была 
посвящена дивер-
сификации произ-
водства высокотех-
нологичной про-
дукции граждан-
ского назначения 
на предприятиях 
оборонно-промыш-
ленного комплекса.

Необычность 
прошедшего сове-
щания секретаря Совбеза в том, что оно проходило «в 
поле» — на космодроме Восточный. Перед его началом 
все участники во главе с Николаем Патрушевым, вице-
премьером Юрием Борисовым, главой «Роскосмоса» 
Дмитрием Рогозиным и полпредом президента на 
Дальнем Востоке Юрием Трутневым наблюдали за пу-
ском ракеты-носителя «Союз-2» на космодроме Вос-
точный. Состоявшийся пуск стал первым с Восточного 
в этом году и пятым в истории космодрома.

Среди запущенных 33 аппаратов — восемь спутни-
ков для сбора данных американской системы автома-
тической идентификации морских судов LEMUR и аме-
риканский спутник Momentus X1. Также вместе с «Ме-
теором-М» на орбиту были выведены спутники ди-
станционного зондирования Земли из Финляндии, 
британский спутник DOT-1, израильский спутник 
NSLSat-1, а также спутники из Швеции, Германии, 
Франции, Эквадора, Чехии и Эстонии. После успешно-
го запуска Николай Патрушев поздравил стартовый 
расчет и отметил важность дальнейшего развития рос-
сийской космической отрасли. Уже на совещании Пат-
рушев напомнил, что стратегические цели развития 
страны в полной мере зависят от того потенциала, ко-
торым также обладают предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса.

«Понимая, что гособоронзаказ будет постепенно 
снижаться, важно, чтобы этот накопленный в послед-
ние годы потенциал и особенно трудовые коллективы 
— были сохранены», — заявил секретарь СБ РФ.

Поэтому, по его словам, нужно, не теряя компетен-
ции в выпуске военной продукции, решить поставлен-
ную президентом России задачу — провести диверси-
фикацию производства продукции гражданского и 
двойного назначения и довести их долю до 30 процен-
тов к 2025 году и до 50 процентов — к 2030 году. По его 
данным, на Дальнем Востоке сегодня работают свыше 
50 оборонных предприятий и их вклад в общий объем 
выпуска гражданской продукции по стране составляет 
чуть более 5 процентов. 

«Поэтому, скажем прямо, задача нелегкая», — при-
знался Патрушев. 

В этой связи он не исключил возможность приня-
тия дополнительных мер государственной поддержки 
ОПК, в том числе эксклюзивных. 

КОНТРОЛЬ Банк России пообещал финансовым организациям госрегулирование, 
если они не решат проблемы с недобросовестными продажами

ЦБ раскрыл свои виды на риск
Роман Маркелов,
Санкт-Петербург

Б
анк России готов пойти на 
отмену саморегулирова-
ния для финансовых орга-

низаций, если они не справятся 
самостоятельно с решением про-
блемы мисселинга (навязывания 
продуктов и услуг с вводом кли-
ента в заблуждение) и недобро-
совестными продажами. При 
этом с осени начнется активное 
обсуждение ввода саморегули-
рования в банковском секторе. 

Сейчас у некредитных фи-
нансовых организаций (это в 
том числе микрофинансовые ор-
ганизации, ломбарды, кредит-
ные кооперативы, негосударст-
венные пенсионные фонды) при-
няты действующие стандарты 
продаж и существуют саморегу-
лируемые организации (СРО), 
следящие за их выполнением. В 
банковском секторе СРО не су-
ществует, но есть две банков-
ские ассоциации, которые вы-
полняют, скорее, лоббистские 
функции.

Банк России не будет ждать, 
пока банковское сообщество 
«созреет» для ввода саморегу-
лирования, заявила на Между-
народном финансовом конгрес-
се в Санкт-Петербурге глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина. В частно-
сти, уже год обсуждается при-
соединение банков к стандарту 
продаж страховых продуктов, 
напомнила Набиуллина. При 
этом навязывание клиентам 
банками инвестиционного 
страхования жизни (в том чи-
сле под видом вкладов) стало 
самым ярким проявлением и 
практически синонимом мис-
селинга. 

«Если банковская отрасль не 
готова брать сама на себя само-

регулирование, нам придется за-
полнять эту брешь. Когда будет 
готова, будем передавать уже 
полномочия саморегулирова-
ния», — сказала Эльвира Набиул-
лина. Такая позиция может не 
понравиться участникам рынка, 
но у Банка России есть опреде-
ленная законом задача — защи-
щать права потребителей, на-
помнила глава ЦБ.

Другой вопрос, который ин-
тересует Банк России, работает 
или не работает саморегулиро-
вание там, где оно уже введено. 
«Для нас это действительно клю-
чевой вопрос. Если не сработает 
саморегулирование в ряде секто-
ров, мы пойдем на государствен-
ное регулирование. Я хочу, чтобы 
все это понимали. Мы просто не 
будем терпеть мисселинг и недо-
бросовестные продажи, потому 

что это подрывает доверие к 
рынку», — заявила Набиуллина. 
Вместе с тем, по ее словам, ЦБ го-
тов за ограниченный срок из-
учить предложения по созданию 
работающей модели саморегу-
лирования, позволяющей ре-
шить проблему недобросовест-
ных продаж. 

По словам Набиуллиной, ин-
ститут СРО работает на тех рын-
ках, где существует много сораз-
мерных участников и у них есть 
рыночная сила. Однако к банков-
скому сектору такое определе-
ние явно неприменимо. «Опасе-
ния возникают там, где очень 
крупные игроки, сила которых 
больше, чем у саморегулируе-
мой организации. Здесь нам надо 
посмотреть, можем ли мы приду-
мать такую форму саморегули-
рования, все вместе — отрасль и 

регулятор, для того, чтобы у са-
морегулируемой организации 
действительно была возмож-
ность, если договорились о стан-
дартах, принуждать», — сказала 
глава Банка России. Если нет ни-
каких санкций за нарушение, то 
сила убеждения и исправления 
будет сильно меньше — это на са-
мом деле вызов, считает Набиул-
лина.

Как позднее уточнил первый 
зампред Банка России Сергей 
Швецов, введение саморегули-
рования для банков потребует 
поправок в несколько законов, в 
том числе ключевой для этой 
сферы закон «О банках и банков-
ской деятельности». 

Впрочем, идея пока только 
обсуждается, в виде законопро-
екта не оформлялась, добавил 
Швецов. Вероятно, первые пу-

бличные и конкретные предло-
жения прозвучат на сочинском 
форуме банковской ассоциации 
«Россия» в сентябре, следует из 
слов первого зампреда Центро-
банка. 

 Председатель совета ассоциа-
ции «Россия» и глава Комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков отмечал, что 
банки пока относятся к идее со-
здания саморегулируемой орга-
низации в секторе сдержанно из-
за возможного роста регулятор-
но-надзорной нагрузки. 

ЗАКОНОПРОЕКТ 

Государство 
оплатит учебу 
мамам

МАЛЫШ 
КАРЬЕРЕ 
НЕ ПОМЕХА
Марина Гусенко

Со следующего года женщины, 
находящиеся в отпуске по ухо-
ду за ребенком до трех лет, смо-
гут подучиться — повысить ква-
лификацию или даже получить 
новую профессию за счет 
служб занятости.

На это будет потрачено 4,6 
миллиарда рублей. Не единов-
ременно, а с 2020 по 2024 годы. 
Из них 4,3 миллиарда — из феде-
рального бюджета, остальное — 
из региональных.

Министерство труда и соци-
альной защиты подготовило по-
становление правительства, ко-
торым будут внесены поправки 
в государственную программу 
по содействию занятости насе-
ления — деньги из федерального 
бюджета на обучение женщин, 
предпенсионеров и работни-
кам в рамках программы повы-
шения производительности 
труда будут выделяться регио-
нам не в виде трансфертов, а в 
виде субсидий на условиях со-
финансирования. Сейчас доку-
мент проходит общественное 
обсуждение. 

Всего за пять лет планирует-
ся обучить как минимум 230 
тысяч мамочек — декретниц. 
Длиться учеба будет не более 
шести месяцев. Стоить один 
курс будет 58,4 тысячи рублей 
в 2020—2021 годах и 60,7 тыся-
чи в 2022—2024 годах. 

Женщинам помогут полу-
чить новые компетенции, зна-
ния и умения, нужные в цифро-
вой экономике, а это в свою 
очередь даст им возможность 
не отстать от своих коллег и ра-
ботать наравне с ними после 

выхода из декретного отпуска 
либо найти новую работу, гово-
рится в пояснительной записке 
к документу. По словам мини-
стра труда и социальной защи-
ты Максима Топилина, учить 
женщин будут в рамках нацио-
нального проекта «Демогра-
фия». И 2020 год — подготови-
тельный, специалисты должны 
выявить профессиональные по-
требности женщин и работода-
телей, создать наиболее опти-
мальные для всех условия. А 
также понять, что больше тре-
буется женщинам: обновление 
навыков после отсутствия на 
работе или получение новых — 
для смены работы.

«Предлагать женщинам то, 
что им не нужно, — это непра-
вильно. Так же, как и обучать за 
счет бюджета по невостребо-
ванным на рынке труда специ-
альностям», — говорил в ин-
тервью «Российской газете» 
министр труда и социальной 
защиты.

Обучение людей предпенси-
онного возраста началось уже в 
этом году. Цель — повысить кон-
курентоспособность людей се-
ребряного возраста на рынке 
труда. Воспользоваться правом 
на бесплатное обучение могут 
люди за пять и менее лет до на-
ступления пенсионного возра-
ста. В год планируется «поса-
дить за парту» до 75 тысяч 
предпенсионеров. 

Причем в дальневосточных 
регионах их может быть на 
треть больше, говорится также 
в пояснительной записке к до-
кументу. Тратить на это плани-
руется по пять миллиардов ру-
блей в год, средняя продолжи-
тельность учебы для них соста-
вит три месяца, цена вопроса 
для государства — по 62,6 тыся-
чи рублей. Предполагается, что 
половина обучающихся будет 
работающими предпенсионе-
рами, столько же — неработаю-
щими. При этом последним по-
лагаются стипендии в размере 
минимального размера оплаты 
труда в месяц, увеличенного на 
районный коэффициент. 

Что касается обучения в 
рамках федерального проекта 
«Поддержка занятости и повы-
шение эффективности рынка 
труда для обеспечения роста 
производительности труда», то 
к концу 2020 года в нем будет 
участвовать не менее 43 регио-
нов и обучение пройдут как ми-
нимум 34 тысячи человек.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин посмертно наградил 
моряков-подводников

Звезды — Героям
Кира Латухина

Г
лава государства награ-
дил экипаж глубоковод-
ного аппарата, где прои-
зошел пожар. Указ пре-
зидента распространи-
ла в пятницу пресс-
служба Кремля. По-
смертно награждены 
звездами Героя России 

четыре подводника, остальные 
десять моряков посмертно на-
граждены орденами Мужества.

За мужество и героизм, про-
явленные при исполнении воин-
ского долга, Владимир Путин 
присвоил звание Героя Россий-
ской Федерации посмертно чет-
верым морякам: капитанам 1 
ранга Андрею Воскресенскому, 
Денису Опарину, Константину 

Сомову и капитану 2 ранга 
Дмитрию Соловьеву. Соловьев 
спас из горящего отсека гра-
жданского специалиста и за-
крыл за собой люк, чтобы про-
должить борьбу с огнем и не до-
пустить его распространения по 
всему глубоководному аппара-
ту.

За мужество, отвагу и самоот-
верженность, проявленные при 
исполнении воинского долга, ор-

деном Мужества (посмертно) 
президент наградил капитанов 1 
ранга Владимира Абанкина, 
Сергея Данильченко, Дениса До-
лонского, Константина Иванова 
и Николая Филина; капитана 2 
ранга Александра Авдонина; ка-
питанов 3 ранга Виктора Кузь-
мина и Владимира Сухиничева; 
подполковника медицинской 
службы Александра Васильева и 
капитан-лейтенанта Михаила 

Дубкова. Долонский и Филин на 
момент трагедии были Героями 
России.

Ранее на встрече с министром 
обороны Сергеем Шойгу Вер-
ховный главнокомандующий 
попросил подготовить предло-
жения по представлению экипа-
жа подводного аппарата к госу-
дарственным наградам.

Трагедия с исследователь-
ским глубоководным аппаратом 
произошла 1 июля в российских 
территориальных водах. Аппа-
рат был предназначен для изуче-
ния придонного пространства и 
дна Мирового океана в интере-
сах ВМФ. В аккумуляторном от-
секе случился пожар. Геройски 
погибли 14 моряков. Подводни-
ки спасли из объятого пламенем 
отсека гражданского специали-

ста — сотрудника одного из обо-
ронных предприятий, после чего 
потушили пожар ценой своих 
жизней. Ядерная энергоустанов-
ка на лодке осталась работоспо-
собной. Аппарат уже скоро отре-
монтируют.

Минобороны поддержит се-
мьи погибших подводников. 
«Это касается и заботы о получе-
нии достойного образования де-
тям, кто еще учится, и, конечно, 
достойного проживания — как 
это делалось ранее по нашему 
печальному прошлому опыту. Те 
семьи, которые имеют несовер-
шеннолетних детей, будут обес-
печены до совершеннолетия в 
том объеме денежным довольст-
вием, которое получали их му-
жья при жизни», — сообщил пре-
зиденту Сергей Шойгу. 

Президент Владимир Путин в пятницу провел совещание с постоянными членами Совета безопасности. Глава государства рассказал о международных встречах, состоявшихся во время 
его визитов в Японию и Италию. Участники совещания также обсудили актуальные внутренние вопросы.

А К Ц Е Н Т

За мужество и героизм четверым 
морякам посмертно присвоено 
звание Героя России

— Читайте также: В тюрьмах появятся специалисты по йоге 
и гимнастике
rg.ru/art/1678043 

Государство 
может принять 
эксклюзивные 
дополнительные 
меры поддержки 
предприятий ОПК  

Длиться учеба 
женщин в декрете 
будет не более 
шести месяцев. 
Стоит один курс 
58,4 тысячи 

— Названы города России 
с самым высоким ростом 
зарплат — узнайте на сайте
rg.ru/art/1712106 

— ЦБ: Через 10 лет все люди 
будут «оцифрованы» — 
подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/1712181 

1

Эльвира Набиуллина: Институт СРО 
работает на рынках с множеством 
соразмерных участников.
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МЧС Участие пожарных 
в экспертизе проектов 
зданий все-таки будет 
обязательным 

Дым рассеялся

Тимофей Борисов

Долгожданный законопроект о совершенствовании 
пожарного надзора может поступить в Госдуму уже че-
рез месяц. Все согласования по документу, по словам 
директора департамента надзорной деятельности и 
профилактической работы МЧС России Рината Енике-
ева, вроде завершены, хотя тема крайне специфиче-
ская и непростая.  

Речь о том законопроекте, который начали разраба-
тывать чуть ли не на следующий день после трагедии в 
кемеровском торговом центре «Зимняя вишня». Уже 
тогда в целом было понятно, где есть узкие места и чего 
добивается МЧС. Проблема в целом проста: с приняти-
ем нового Градо-
строительного ко-
декса пожарные ли-
шились права под-
писи на проектных 
документах о введе-
нии зданий в эк-
сплуатацию, а соот-
ветственно, и права 
требовать внесения 
изменений в проек-
ты с учетом проти-
вопожарных норм. 

Но несмотря на 
резонанс после по-
жара в Кемерово и разрекламированную работу над 
новым законопроектом, разработка документа буксо-
вала. Не единожды главный противопожарный инспек-
тор МЧС России Ринат Еникеев выступал на пресс-кон-
ференциях в ТАСС по этой теме. Загвоздка заключалась 
в несовпадении интересов МЧС, строителей и бизнеса. 
Противопожарные нормативы и требования пожарной 
безопасности, если бы они действовали сейчас, потре-
бовали бы от строителей и владельцев зданий серьез-
ных вложений в переоборудование, а то и полную пере-
стройку объектов с массовым пребыванием людей. И 
вот на очередной пресс-конференции в ТАСС Ринат 
Еникеев, еще раз подтвердив наличие этих нюансов, 
все же заявил, что их, наконец-то, удалось преодолеть.   

По его словам, законопроект о совершенствовании 
пожарного надзора предусматривает обязательное 
участие органов государственного пожарного надзора 
в проведении госэкспертизы проектной документации 
при строительстве зданий, где предполагается массо-
вое пребывание людей.

— Этот законопроект — чувствительная тема для 
МЧС и бизнеса. Он дорабатывается, «прощупывается» 
экспертами. Месяц-полтора, и он будет в парламенте, — 
сказал Ринат Еникеев.

Компромисс, судя по острожным высказываниям 
Еникеева, состоит в том, что строительные СНИПы и 
требования для ввода зданий в эксплуатацию, действу-
ющие сейчас, останутся основными и надзор продол-
жит осуществляться в рамках Госстройнадзора. Но при 
этом допуск получат и должностные лица органов госу-
дарственного пожарного надзора. А аттестацией этих 
экспертов будет заниматься МЧС. Плюс органы Го-
спожнадзора смогут проверять такие объекты в целом, 
включая все коммерческие точки в них. 

ПОДРОБНОСТИ 
В Иркутской области 
началось восстановление 
затопленных районов

Возвращение 
к жизни

Екатерина Дементьева,
 «Российская газета», Иркутская область

Первый шок прошел. Люди возвращаются к жизни. Те, 
кому после наводнения осталось что разбирать и су-
шить, наводят порядок в домах и усадьбах. Те, у кого все 
нажитое уплыло с половодьем, оформляют документы 
и пытаются решить — как быть дальше. Тем временем 
правительственная комиссия по ликвидации последст-
вий паводка в Иркутской области уточнила сумму 
ущерба и определила фронт первоочередных работ. 

В  Тулуне за-
мпредседателя пра-
вительства РФ Вита-
лий Мутко провел 
совещание комис-
сии, где говорилось, 
что будет сделано в 
первую очередь. В 
ближайшую неделю 
предстоит решить 
вопрос с водоснаб-
жением и энерго-
снабжением там, 
где еще нет света и 
воды, составить 
план восстановления социальных объектов и опреде-
литься с площадками под строительство нового жилья в 
пострадавших от паводка территориях. И скорее всего 
строительство развернется на новом месте, за предела-
ми зоны затопления. Это значит, городам и поселкам 
придется пересмотреть свои генпланы.

По данным минстроя Иркутской области, в зону па-
водка попало около десяти тысяч домов. Как минимум, 
3,5 тысячи из них восстановлению не подлежат. Необ-
ходимо решить вопрос с покупкой или строительством 
жилья. Помочь тем, кто захочет переехать в другой на-
селенный пункт. Министр строительства, дорожного 
хозяйства Иркутской области Светлана Свиркина зая-
вила, что на это потребуется 10,5 миллиарда рублей. 
Снесенные потоком дома строители начали разбирать 
и вывозить. Демонтировать будут лишь те строения, 
точнее то, что от них осталось. За процессом проследит 
спец комиссия, в которую вошли представители МВД и 
муниципалитета. Если владельцы узнают свой дом, 
они смогут на месте обратиться к этой комиссии. 

Восстановление многоэтажных домов в Тулуне и 
Нижнеудинске (уровень воды здесь местами доходил 
до середины второго этажа) начнется в ближайшее 
время. Чтобы ускорить работу, в качестве подрядчика 
область назначит единственного поставщика. Это по-
зволит избежать бюрократических проволочек . 

Строительство и ремонт займут немало времени. 
Сейчас около 700 человек остаются в пунктах времен-
ного размещения. В ближайшие дни их переселят в са-
натории, профилактории, общежития. Наконец, нуж-
но восстановить более 1,2 тысячи километров дорог. 
Для этого потребуется еще 2,3 миллиарда рублей.  

ФОРУМ Сергей Кириенко: Возможностей для самореализации молодежи в России 
больше

Лифт — таланту
Александра Белуза, 
Солнечногорск

П
ервый замглавы админи-
страции президента РФ 
Сергей Кириенко в суб-

боту приехал на Всероссийский 
образовательный форум «Тер-
ритория смыслов», где откры-
лась первая смена, и пообщался 
с молодежью. Он предложил ре-
бятам самим придумать смы-
слы новых проектов, а также со-
общил, что грантовая поддер-
жка проектов молодежи в Рос-
сии выросла в 10 раз.

В этом году форум переехал 
из Владимирской области, где он 
проходил четыре года, на берег 
озера Сенеж в Подмосковье. Ре-
бята теперь живут не в палатках, 
как раньше, а в типовых доми-
ках, есть даже велотренажеры и 
другой спортинвентарь. Перее-
хал форум и содержательно — на 
платформу «Россия — страна 
возможностей», расположив-
шись на территории Мастерской 
управления «Сенеж». Именно на 
этой площадке проходят обуче-
ние губернаторы и министры. 
Сергей Кириенко рассказал, как 
главы регионов даже укладыва-
ли асфальт.

— Недавно здесь проходила 
подготовка к госсовету, собира-
лись больше половины губерна-
торов регионов. Программа их 
обучения касалась современно-
го дорожного строительства, по-
скольку этой теме был посвящен 
госсовет. А на практических за-
нятиях мы вместе с губернато-
рами асфальтировали вам здесь 
набережную, — рассказал Кири-
енко.

В Кремле рассчитывают со-
здать тут большое образователь-
ное пространство. Территория 
Мастерской управления «Се-

неж» будет увеличена на не-
сколько десятков гектаров, поя-
вится академия для круглого-
дичного обучения на 600 — 800 
мест. А летом теперь всегда будет 
лагерь для молодежи. Кириенко 
пригласил ребят стать соавтора-
ми «того, как это должно быть 
организовано, от пространства и 
до самих программ обучения».

Причем это касается не толь-
ко «Территории смыслов», но и 
других крупных лагерей — «Тав-
риды» в Крыму и «Машука» в 
Пятигорске. Их тоже ждут пере-
мены, и от активной молодежи 
ждут идей. «У вас есть реальная 
возможность стать соавторами 
всех этих трех проектов», — ска-
зал Кириенко, обращаясь к тыся-
че участников первой смены 
«Территории смыслов».

Он также предложил им под-
ключиться к разработке новых 
проектов для платформы «Рос-
сия — страна возможностей». 
Сейчас у нее 19 проектов, среди 
которых конкурс управленцев 
«Лидеры России», конкурс для 
IT-специалистов «Цифровой 
прорыв», социальный проект 
«Мечтай со мной» для людей, ко-
торые помогают исполнять за-
ветные желания тяжелобольным 
детям и пожилым людям. В 
Кремле хотели бы сделать эту 
линейку шире, чтобы возможно-
стей стало еще больше.  

«Государство не может за че-
ловека реализовать его таланты, 
но может создать для этого усло-
вия и возможности. И чтобы они 
не зависели от того, кто у челове-
ка родители или сколько денег в 
его семье. А чтобы зависели 
только от таланта, трудолюбия, 
преданности профессии или 
призванию», — сказал Кириенко.

Речь идет и о грантовой под-
держке. Кириенко сообщил, что 

грантовая поддержка проектов 
молодежи в России выросла в 10 
раз: с 250 млн до 2,65 млрд ру-
блей в этом году. Грант под свой 
проект можно получить и на 
«Территории смыслов» — как 
личный, так и командный. Если 
команда придумает интересный 
проект и защитит его на форуме, 
то получит 3 млн рублей на реа-
лизацию, сказал гендиректор 
АНО «Россия — страна возмож-
ностей» Алексей Комиссаров.

В ходе диалога девушка из 

Тулы посетовала, что не хватает 
социальных лифтов для молодых 
педагогов, а ей, например, хоте-
лось бы устроиться на хорошую 
работу в Москве. Сергей Кириен-
ко не согласился с тем, что един-
ственный вариант социального 
лифта — это переезд в столицу.

«Я считаю, что хорошо орга-
низованная система социаль-
ных лифтов работает тогда, ког-
да реализовать себя можно и в 
Туле, и в Москве, и во Владивос-
токе, и в Калининграде, где угод-

но, в любом регионе нашей стра-
ны», — сказал представитель 
Кремля. И такой социальный 
лифт для молодых педагогов ско-
ро появится. Как сообщил Кири-
енко, на платформе «Россия — 
страна возможностей» идет про-
ектирование конкурса для под-
держки молодых педагогов, 
стартовать он может уже осе-
нью.

Другая участница форума 
привела данные социологов о 
том, что многие молодые люди 
хотят уехать из страны. Кириен-
ко заметил, что в данном случае 
не сильно доверяет цифрам, но 
сама идея о том, что для саморе-
ализации надо куда-то уехать, 
по его мнению, в корне ошибоч-
на.  

«Я лично знаю многих людей, 
— рассказал он, — которые в нача-
ле 90-х в погоне за счастьем или, 
как им казалось, за большими 
возможностями уехали из Рос-
сии. Реализовались единицы». 
Связано это, по его мнению, с 
культурным кодом. «Язык, куль-
тура, понимание людей — все это 
не пустой звук. Я убежден, что 
для человека, который говорит 
на русском языке, вырос на про-
странстве, объединенном куль-
турой, ни в одной стране мира 
никогда не будет сопоставимых 
условий для развития и роста, 
как это будет в России», — заявил 
Кириенко.

Он добавил, что знает многих 
людей, в том числе молодых уче-
ных, которые, пожив какое-то 
время на Западе, возвращались в 
Россию, понимая, что возможно-
сти для творчества и самореали-
зации просто не сопоставимы. 

РАКУРС 

В Подмосковье 
завершилась 
муниципальная 
реформа  

РАЙОНОВ НЕТ 

Ирина Рыбникова 

Административная реформа в 
Подмосковье подошла к логи-
ческому концу. Депутаты Мосо-
блдумы приняли закон о прео-
бразовании Ленинского района 
в городской округ. Больше му-
ниципальных районов на тер-
ритории области нет. 

В 2014-м, когда реформа 
только начиналась, в Подмо-
сковье было 36 районов и 
столько же — городских окру-
гов. Теперь, как уточнили «РГ» 
в областном управлении терри-
ториальной политики, будет 
только 64 городских округа. В 
области стало на 8 муниципа-
литетов меньше, потому что от-
дельные территориальные еди-
ницы, превращаясь в городские 
округа, сливались и объединя-
лись. Так, город Железнодорож-
ный вошел в состав Балашихи, 
Климовск объединился с По-
дольском, а Королев — с Юби-
лейным. 

Чем округ лучше района? В 
районе, состоящем, скажем, из 
восьми поселений, было восемь 
бюджетов, столько же админи-
страций с чиновниками и сове-
тов депутатов. И хорошо, если 
все они ладили друг с другом. А 
если нет — тогда было, как в 
Солнечногорском районе, где 
главы тратили силы, время и 
деньги не на решение насущ-
ных вопросов, а на войну меж-
ду собой. «Начиная реформу, 
руководство области ставило 
перед собой две задачи: повы-
сить качество муниципального 
управления и более рациональ-
но расходовать бюджетные 
деньги. То есть так оптимизиро-
вать структуру управления, 
чтобы было меньше чиновни-
ков и больше денег на решение 
социальных задач», — говорит 
председатель правления Фонда 
развития гражданского обще-
ства Константин Костин. 

В городских округах, кото-
рые предполагают наличие од-
ной администрации и совета 
депутатов на все поселения, де-
нег, сэкономленных на ликви-
дации лишних чиновников, 
действительно становится 
больше. Мытищи, например, в 
первый же год получили эконо-
мию в 296 миллионов рублей, 
Егорьевск — 79 миллионов, Ка-
шира — 40. Общий эффект от 
объединения губернатор Под-
московья Андрей Воробьев оз-
вучил в этом году, выступая с 
традиционным обращением к 
жителям: «Административная 
реформа по объединению му-
ниципалитетов в городские 
округа позволила сэкономить 
на бюрократических расходах 
— преобразования сберегают 
порядка 3,5 миллиарда рублей 
ежегодно». Это, между прочим, 
три больших современных 
школы или четверть тех 
средств, что область на год вы-
деляет из бюджета на лекарства 
для льготников. 

Но самое, пожалуй, главное 
— вести хозяйственную деятель-
ность в обновленных подмо-
сковных муниципалитетах ста-
ло проще. В районах все жи-
лищно-коммунальное хозяйст-
во было отдано на поселенче-
ский уровень власти. «Но в 
Подмосковье много крупных 
муниципалитетов с большим 
количеством поселений. Найти 
для каждого из них сильного хо-
зяйственника и грамотного 
управленца — это даже для сто-
личного региона не самая ли-
нейная задача», — продолжает 
Костин. Вот и рулили, как уме-
ли, — и в области было 600 водо-
каналов, по большей части убы-
точных. Это отражалось на еже-
месячных платежах граждан. 
Бывало, что у жителей двух до-
мов на одной улице платежи 
разнились вдвое.  

А в городских округах дейст-
вует единая тарифная полити-
ка. И когда, к примеру, мелкий и 
убыточный климовский водо-
канал слился с крупным по-
дольским, у жителей Климовс-
ка вдруг подешевела вода. И, 
кстати, проезд по территории 
всего муниципалитета — тран-
спортные тарифы в границах 
любого городского округа тоже 
стали едиными. Были опасения, 
что главы округов из своих ад-
министраций не увидят мелких 
поселенческих проблем, но, как 
показала практика, жалоб на 
то, что в районе жилось лучше, 
из округов нет. 

ПАРТИИ «Единая Россия» запустит сервис обратной связи 
с гражданами по нацпроектам

Словом и делом

Владимир Кузьмин 

П
артия «Единая Рос-
сия» займется ка-
драми, создаст пра-
возащитный центр 
и наладит систему 
обратной связи с 
гражданами по реа-
л и з а ц и и  н а ц и о -
нальных проектов. 

Эти и другие предложения пре-
мьер-министр, председатель 
партии Дмитрий Медведев под-
держал по итогам политической 
конференции «ЕР» в Москве.

Тон конференции Дмитрий 
Медведев задал в своей статье, 
опубликованной накануне. Бу-
дущую «ЕР» он видит мобиль-
ной, активной, открытой, в бук-
вальном смысле служащей наро-
ду.

«Считаю, что главная про-
блема здесь в том, как партия 
общается с людьми. Мы мало и 
скучно говорим о том, что сде-
лали. Плохо объясняем, что и 
зачем будем делать», — писал 
председатель «Единой России». 
На слуху почему-то чаще ока-
зываются представители пар-
тии, которые допускают чван-
ство и хамство в отношении лю-
дей.

На протяжении двух дней 
участники конференции искали 
новые форматы взаимодейст-
вия с гражданами и собствен-
ной работы, а в пятницу на пле-
нарном заседании, прошедшем 
в формате совместного заседа-
ния Высшего и Генерального со-
ветов, партия подвела итоги 
мозгового штурма. Дмитрий 
Медведев попросил отразить их 
в резолюции конференции и 
представить документ ему на 
подписание.

Председатель «Единой Рос-
сии» хочет, чтобы партия заня-
лась кадрами. «Мы должны про-
двигать лучших, причем учиты-
вая необходимость повышения 
эффективности всего депутат-
ского корпуса», — считает он. 
Поэтому кандидатов, желаю-
щих идти на выборы под знаме-
нами «единороссов», обяжут 
публиковать свои инициативы. 

Соответствующие изменения 
внесут в регламент процедуры 
предварительного голосования, 
который «ЕР» использует для 
отбора кандидатов.

«Речь идет о том, что канди-
даты должны обязательно пу-
бликовать те инициативы, ради 
которых они и хотят участво-
вать в выборах», — пояснил Мед-
ведев. Таким образом мораль-
ное обязательство кандидатов 
приобретет письменный харак-
тер и сама партия будет пони-
мать, с чем идет конкретный 
кандидат.

При подаче документов на 
участие в предварительном го-
лосовании к заявителям предъ-
явят новые требования. В он-
лайн-заявке, рассказал заме-
ститель секретаря Генерального 
совета «ЕР», депутат Госдумы 
Виктор Селиверстов, придется 
указать ключевые инициативы, 

ради которых кандидаты идут 
во власть, примеры реализован-
ных социальных проектов и не-
посредственно оказанной по-
мощи жителям региона.

Партия в целом и каждый ее 
член берут курс на большую от-
крытость. Дмитрий Медведев 
считает правильным партийные 
решения проводить через обще-
ственные обсуждения. «В совре-
менном мире, когда подчас лю-
бой человек не способен разо-
браться в информационном по-
токе, когда на голову людей вы-
ливается огромное количество 
информации, крайне важно, 
чтобы эту информацию от «Еди-
ной России» доводили качест-
венно. Тогда будет меньше так 
называемых фейков, тогда пози-
ция нашей партии будет гораздо 
более понятна людям», — полага-
ет премьер.

«Единороссы», например, 
признали, что плохо доносят до 
граждан важность националь-
ных проектов. Уровень инфор-
мированности населения о том, 
что происходит с нацпроекта-
ми, очень низкий, констатиро-
вал премьер, и это общая про-
блема: проблема исполнитель-
ной власти, депутатов и даже 
«ЕР», поскольку она определила 

своим приоритетом реализа-
цию нацпроектов.

«Это означает, что мы с вами 
не очень хорошо работаем», — 
подчеркнул Медведев. Он при-
звал «единороссов» активнее 
доносить до граждан суть нац-
проектов. Это можно делать лич-
но, через СМИ, в Интернете. «Но 
люди должны знать, что в целом 
делает страна, чтобы идти впе-
ред», — добавил премьер.

Заодно «единороссы» хотят 
наладить обратную связь с гра-
жданами, чтобы они с мест рас-
сказывали, какие результаты 
приносят нацпроекты. Предсе-
дателя партии коротко познако-
мили со специально созданным 
для этого сервисом «Нацпроек-
ты глазами людей». «Все нацио-
нальные проекты задуманы для 
того, чтобы лучше людям жи-
лось. Если и смотреть на них, то 
глазами тех, на кого они ориен-
тированы. Точно не глазами того 
или иного ведомства», — поддер-
жал премьер-министр. 

Дмитрий Медведев призвал партию 
продвигать лучших кандидатов 
с опытом работы на благо граждан.

Первый замглавы администрации президента считает в корне ошибочной 
идею, что для самореализации необходимо куда-то ехать из страны.

А К Ц Е Н Т

Низкий уровень информированности 
граждан о нацпроектах — проблема 
самого правительства и «Единой России»

Скорее всего стро-
ительство развер-
нется на новом 
месте, за предела-
ми зоны 
затопления

Этот законопроект 
— чувствительная 
тема для МЧС 
и бизнеса. Но еще 
месяц-полтора, и 
он будет в Госдуме

Теперь 
Московская 
область состоит 
из 64 городских 
округов

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 

Минстрой хочет сдержать 
цену квадратного метра  

Вверх по эскроу

Екатерина Ясакова

Минстрой утвердил нормативы средней рыночной стои-
мости одного квадратного метра в регионах.  Приказ об 
этом публикует сегодня «Российская газета». 

Новые  показатели несколько выше, чем в прошлые 
годы. Однако в целом цифры носят позитивный харак-
тер, считают эксперты. «Правительство как может ста-
рается сдерживать стоимость. Однако на цены сильно 
влияет инфляция. Переход на эскроу-счета с 1 июля так-
же повлияет на то, что стоимость квадратного метра по-
высится. Однако пока удается удерживать планку. На 
коммерческом рынке цена метра заметно выше», — рас-
сказал «РГ» эксперт Научно-образовательного центра 
федеральных и региональных программ Высшей школы 
госуправления РАНХиГС Игорь Кокин.

По его словам, нормирование в эпоху рыночной эко-
номики играет далеко не первую роль. Каждый застрой-
щик сам решает, по какой цене покупать стройматериа-
лы и какую зарплату платить своим работникам. Поэто-
му реальная цена квадратного метра жилья может силь-
но отличаться от нормативов. Однако есть исключения.

«Есть случаи, когда цену нужно планировать. Напри-
мер, это касается приобретения жилья для детей-сирот, 
военнослужащих, расселения аварийного жилья. Здесь 
государство берет на себя функцию строительства и 
приобретения жилого фонда. В этом случае ориентиро-
ваться на рыночную стоимость невозможно», — отметил 
Кокин. И минстрой регулярно рассчитывает стоимость 
жилья. Средняя рыночная цена за квадратный метр вы-
числяется на основе среднерыночных цен на первичном 
и вторичном рынках, а также средней фактической стои-
мости строительства одного квадратного метра. 

Приказ Министерства строительства 
и  жилищно-коммунального 

хозяйства Российской Федерации 
(Минстрой России)

от 21 июня 2019 г. № 353/пр г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 4 июля 2019 г. 

Регистрационный № 55126
О нормативе стоимости одного 

квадратного метра общей площади 
жилого помещения по Российской 

Федерации на второе полугодие 2019 года 
и показателях средней рыночной 

стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилого помещения 

по субъектам Российской Федерации 
на III квартал 2019 года

В соответствии с подпунктом 5.2.38 пункта 5 Положения о Мини-
стерстве строительства и жилищно-коммунального хозяйства Россий-
ской Федерации, утвержденного постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1038 (Собрание законода-
тельства Российской Федерации 2013, № 47, ст. 6117; 2019, № 22, ст. 
2833), приказываю:

1. Утвердить норматив стоимости одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения по Российской Федерации на второе полу-
годие 2019 года в размере 45 133 (сорок пять тысяч сто тридцать три) 
рубля.

2. Утвердить показатели средней рыночной стоимости одного ква-
дратного метра общей площади жилого помещения по субъектам Рос-
сийской Федерации на III квартал 2019 года, которые подлежат примене-
нию федеральными органами исполнительной власти, органами испол-
нительной власти субъектов Российской Федерации для расчета разме-
ров социальных выплат для всех категорий граждан, которым указанные 
социальные выплаты предоставляются на приобретение (строительст-
во) жилых помещений за счет средств федерального бюджета согласно 
приложению к настоящему приказу.

И.о. Министра Н. Стасишин

Показатели средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади жилого 
помещения по субъектам Российской Федерации 

на III квартал 2019 года (в рублях)
Центральный федеральный округ

1 Белгородская область 45 919
2 Брянская область 30 412
3 Владимирская область 36 928
4 Воронежская область 35 315
5 Ивановская область 32 529
6 Калужская область 41 846
7 Костромская область 32 156
8 Курская область 33 638
9 Липецкая область 35 438
10 Московская область 61 040
11 Орловская область 31 854
12 Рязанская область 41 103
13 Смоленская область 32 893
14 Тамбовская область 34 039
15 Тверская область 40 122
16 Тульская область 44 332
17 Ярославская область 42 389
18 г. Москва 99 378

Северо-Западный федеральный округ
19 Республика Карелия 44 208
20 Республика Коми 46 361
21 Архангельская область 49 717
22 Вологодская область 35 375
23 Калининградская область 40 909
24 Ленинградская область 49 719
25 Мурманская область 60 425
26 Новгородская область 36 346
27 Псковская область 34 924
28 Ненецкий автономный округ 64 057
29 г. Санкт-Петербург 76 142

Южный федеральный округ
30 Республика Адыгея 36 091
31 Республика Калмыкия 32 811
32 Республика Крым 53 793
33 Краснодарский край 46 811
34 Астраханская область 34 752
35 Волгоградская область 36 652
36 Ростовская область 41 964
37 г. Севастополь 61 170

Северо-Кавказский федеральный округ
38 Республика Дагестан 30 522
39 Республика Ингушетия 32 126
40 Кабардино-Балкарская Республика 29 970
41 Карачаево-Черкесская Республика 36 893
42 Республика Северная Осетия — Алания 34 933
43 Чеченская Республика 39 289
44 Ставропольский край 30 526

Приволжский федеральный округ
45 Республика Башкортостан 41 996
46 Республика Марий Эл 33 057
47 Республика Мордовия 39 499
48 Республика Татарстан 50 165
49 Удмуртская Республика 37 469
50 Чувашская Республика — Чувашия 34 144
51 Пермский край 43 234
52 Кировская область 34 876
53 Нижегородская область 49 440
54 Оренбургская область 34 410
55 Пензенская область 35 628
56 Самарская область 36 674
57 Саратовская область 30 000
58 Ульяновская область 35 544

Уральский федеральный округ
59 Курганская область 32 412
60 Свердловская область 51 539
61 Тюменская область 43 369
62 Челябинская область 31 725
63 Ханты-Мансийский автономный округ — Югра 51 643
64 Ямало-Ненецкий автономный округ 62 748

Сибирский федеральный округ
65 Республика Алтай 39 038
66 Республика Тыва 44 088
67 Республика Хакасия 36 039
68 Алтайский край 34 845
69 Красноярский край 44 578
70 Иркутская область 45 097
71 Кемеровская область — Кузбасс 36 368
72 Новосибирская область 46 129
73 Омская область 36 076
74 Томская область 42 880

Дальневосточный федеральный округ
75 Республика Саха (Якутия) 71 292
76 Камчатский край 59 632
77 Приморский край 59 346
78 Хабаровский край 63 246
79 Амурская область 57 469
80 Магаданская область 59 632
81 Сахалинская область 65 952
82 Еврейская автономная область 59 632
83 Чукотский автономный округ 59 632
84 Республика Бурятия 59 632
85 Забайкальский край 40 486

БАМ МОЖЕТ РАЗГРУЗИТЬ 
ТРАНССИБ 
Евгений Гайва

Строили БАМ в свое время как 
мобилизационный проект, в том 
числе двойного назначения. Но 
сейчас это наша важнейшая ма-
гистраль для экспорта того, что 
мы можем вывозить на рынки 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она, рассказал «РГ» директор 
Института экономики тран-
спорта и транспортной полити-
ки НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Михаил Блинкин.

«Самое простое — это уголь 
из Башкирии, Якутии, Тывы. 
БАМ — главная угольная маги-
страль, которая имеет огромное 
значение для отрасли. Если бы 
не БАМ, у наших угольщиков не 
было бы рабочих мест», — гово-
рит эксперт. Но на магистрали 
есть «узкие» места, которые су-
ществовали изначально, еще на 
этапе ее проектирования. 

Например, Северомуйский 
тоннель достроили только в на-
чале 2000-х годов, а Кузнецов-
ский тоннель — буквально не-
сколько лет назад. До сих пор 
есть участки, которые требуют 
использования локомотивов 
«тяни-толкай», то есть когда 
один тепловоз тянет, а другой 
толкает. Есть участки с очень не-
удовлетворительной геоме-
трией, перечисляет Михаил 
Блинкин. Необходима рекон-
струкция, и она предусмотрена 
в правительственном плане мо-
дернизации БАМа, отмечает он. 

Но с модернизацией все не 
так просто, добавляет заведую-
щий кафедрой Института пути, 
строительства и сооружений 
Российского университета тран-
спорта Евгений Ашпиз. В прави-
тельственном документе речь 
идет о Восточном полигоне, то 
есть о Транссибе и БАМе.  

«Грузонапряженность по 
Транссибу, — поясняет Ашпиз, — 
сейчас уже достигла рекорда. 
Ежегодно по магистрали идет 
180 миллионов тонн грузов. И 
это за пределами разумного, так 
как интервалы между поездами 
всего по пять минут. Получается, 
ремонтировать магистраль не-
когда», — рассказывает Ашпиз. 

В этой ситуации, считает он, 
разумно обратить внимание на 
вторую ветку — БАМ и привести 
ее в порядок, чтобы часть грузо-
потока пустить по ней. Иначе все 
грузы мы скоро просто не смо-
жем перевезти. Прежде всего 
БАМ — однопутная магистраль. 
Потому сейчас рассматривается 
возможность строительства вто-
рого пути. Кроме того, в 90-е 

годы здесь закрыли часть разъе-
здов. Теперь их нужно восстано-
вить, чтобы увеличить пропуск-
ную способность. «Надо иметь  
два полноценных пути и обеспе-
чить провоз хотя бы 40 миллио-
нов тонн  в год и разгрузить 
Транссиб. Сейчас грузонапря-
женность БАМа — 5—10 миллио-
нов тонн», — поясняет Ашпиз.

И еще. Магистраль проходит 
в сложных условиях мерзлоты. 
При ее оттаивании происходит 
деформация земляного полотна, 
а это приводит к ограничению 
скорости. Значит, нужно  «выле-
чить» такие участки.  

Конечно, модернизация 
БАМа —  дорогой проект на мно-
гие десятилетия, признают эк-
сперты. В Комплексный план мо-
дернизации транспортной ин-
фраструктуры включен феде-
ральный проект «Железнодо-

рожный транспорт и транзит», 
который среди прочего предус-
матривает увеличение пропуск-
ной способности БАМа и  Транс-
сиба. На это с 2019 до 2024 года 
будет направлено 1,25 триллио-
на рублей.

Отчасти эффективность 
БАМа будет зависеть от ситуа-
ции на рынке угля. «Если гово-
рить о ближайших годах, — будет 
огромный спрос. А если гово-
рить о перспективе десятиле-
тий, — кто знает, что будет. Ско-
рее всего, от угля промышлен-
ность уйдет», — говорит Михаил 
Блинкин. Так что это, в общем-
то, проект со своими эффекта-
ми, но и со своими рисками, как 
и во всех больших проектах. По-
другому не бывает, подчеркива-
ет он. 

«У России должна быть своя 
национальная идея, и она заклю-
чается в ее хорошем, благопри-
ятном географическом положе-
нии», — приводит Евгений 
Ашпиз слова уже ушедшего из 
жизни академика Никиты Мои-
сеева. «Пока большие средства 
мы получаем от нефтегазового 
сырья. Но наиболее эффективно 
для России было бы развивать 
транспортную инфраструктуру 
с Востока на Запад. Это будущее 
России», — подытоживает он. 

БАМ после бума

 «Быстро идем, — сказал 
один из ветеранов-ба-
мовцев, глядя в окно, и 

заключил: — Значит, путь в хоро-
шем техническом состоянии».

В этом году завершится пер-
вый этап программы модерни-
зации Восточного полигона 
БАМа, на которую выделено 560 
миллиардов рублей. Из них свы-
ше 310 миллиардов — средства 
компании РЖД.

— Инвестиции идут на увели-
чение пропускных возможно-
стей магистрали: строительст-
во разъездов,  двухпутных 
участков, — говорит первый за-
мначальника ДВЖД Геннадий 
Нестерук. — Крупные средства 
вкладываются в подвижной со-
став. Мы завершили программу 
перевода тепловозов на совре-
менные, экономичные дизели — 
весь грузовой парк перешел на 
них. Кроме того, получаем но-
вую технику. 

Сегодня по БАМу проходит 
около четверти объема грузопе-
ревозок Дальневосточной же-
лезной дороге, которая по это-
му показателю остается третьей 
в стране. «Работы прибавилось, 
часто уходим в рейсы. Порой 
помощника своего чаще вижу, 
нежели жену», — усмехнулся ма-
шинист тепловоза Иван Корец-
кий, который вел наш эстафет-
ный поезд со станции Постыше-
во. Больше 10 лет Корецкий ра-
ботает на дороге. Вспоминает — 

когда пришел в депо, было пять 
бригад. Сейчас — 30. Кстати, 
средняя зарплата на БАМе в 
этом году — 84,2 тысячи рублей. 

Жизнь бамовских поселков 
практически полностью связа-
на с железной дорогой. Она ос-
новной работодатель. Есть над-
ежда, что с подъемом БАМа от-
ток населения сократится. На 
станциях множество дошколят 
и подростков. Те, кто уезжает на 
учебу, домой не возвращаются.

Уж не знаю почему, но в по-

ездке мне попадались только 
оптимисты. Они смеялись в от-
вет на вопросы об отъезде на 
большую землю и неохотно го-
ворили о трудностях. Впрочем, 
население БАМа все еще умень-
шается, ну а проблемы местных 
жителей давно известны — это 
высокие тарифы на коммунал-
ку, недоступность квалифици-
рованной медпомощи, плохие 
дороги. «Не сказала бы, что у 
нас цены на продукты сильно 
выше, чем в Хабаровске. Да 
сами посмотрите, — махнула ру-
кой продавец магазина в Новом 
Ургале. — А вот с коммуналкой 
беда — за свою «трешку» я плачу 
по 15 тысяч, хотя стоят счетчи-
ки». Нереальный  ценник объя-
сняют тем, что в бамовских по-
селках много котельных, кото-
рые строили на перспективу. Их 
содержание затратно для ма-
леньких населенных пунктов. 
Выход — ставить модульные эко-

номичные котельные. Такая 
программа действует.

Проблемы доступности мед-
помощи обсуждали с главой 
Верхнебуреинского района Ха-
баровского края Алексеем Мас-
ловым: «Сегодня на станциях 
любой железной дороги вам по-
жалуются на медицину. БАМ не 
исключение. Что делается, что-
бы улучшить ситуацию? Хаба-
ровский край вступил в про-
грамму «150 ФАПов». Семь из 
них будут в нашем районе. Ба-
мовские поселки были рассчи-
таны на 25—50 тысяч населения, 
а живет в них сегодня 150 — 200 
человек. Разумно ли там дер-
жать больницу? Чтобы при-
влечь медиков, мы ищем воз-
можность материального сти-
мулирования для медиков».

Сегодня уже никто не задает-
ся вопросом: что же такое БАМ 
— дорога в будущее или большая 
ошибка?  

А К Ц Е Н Т

В этом году завершится первый этап 
программы модернизации Восточного 
полигона БАМа, на которую выделено 
560 миллиардов рублей
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Если бы не БАМ, 
у наших угольщи-
ков не было бы 
рабочих мест

ПЕРСПЕКТИВА Публикации «Родины»

Воспоминания о тех, кто пришел сюда раньше нас

АМГУНЬ
Юрий Лепский

В середине семидесятых было 
принято решение построить 
мост через дальневосточную 
реку Амгунь. 

По мосту через Амгунь 
должна была пройти желез-
ная колея Байкало-Амурской 
магистрали. Строить мост по-
ручили лучшему мостоотря-
ду, руководил которым заме-
чательный человек — Альберт 
Арамович Авакимов. К нему-
то я и прилетел, когда стройка 
только-только начиналась.

Жил Авакимов в вагончике 
на земляном пятачке, кото-
рый отвоевали у тайги мощ-
ные японские бульдозеры 
«Сумитомо». Мы разговари-
вали, пили чай, а потом, когда 
я окончательно втерся Аваки-
мову в доверие, он властным 
жестом закрыл мой блокнот и 
сказал: «Поедем, я тебе кое-
что покажу». Сам сел за руль 
«уазика», на первой передаче 
с визгом и завыванием мы 
прорвались по какой-то ста-
рой заросшей травой колее на 
невысокое плато, окаймлен-
ное редким ельником. 

Авакимов остановил ма-
шину, мы вышли. Он молчал, а 
я смотрел во все глаза. Передо 
мной была высокая деревян-
ная конструкция, покосивша-
яся, с побегами зеленых вето-
чек на перекладинах. Поодаль 
валялась тачка с тяжелым 
ржавым колесом. Еще дальше 
— два приземистых продолго-
ватых то ли дома, то ли коров-
ника; дальше — фрагменты 
должно быть забора с присло-
ненными тачками; дальше — 
какое-то тряпье, обветшалые 
дырявые ботинки, сапоги, 
грязная алюминиевая ложка, 
скрученная сверлом; чугун-
ная печка с оторванной тру-
бой, пара покосившихся кре-
стов ,  торчащих из  та лой 
воды...

— Что это? — спросил я у 
Авакимова.

— А ты не знаешь? — искрен-
не удивился он.

Я не знал, даже предполо-
жить не мог. Альберт Арамо-
вич смущенно прошелся пя-
терней по остаткам волос, на-
дел кепку и сказал: «Ладно, 
поехали». По пути до «уази-
ка» он успел сказать мне: 
«Это лагерь, Юра, здесь был 
лагерь». Так я — здоровый 
двадцатидвухлетний лоб — 
впервые услышал о сталин-
ском ГУЛАГе. Остаток дня он 

рассказывал мне,  что это 
было...

А это тоже была Байкало-
Амурская магистраль. Только 
строили ее не комсомольцы, а 
зэки — заключенные, уголов-
ные и политические, печаль-
ные жители архипелага, кото-
рый назывался ГУЛАГ. В трид-
цатые годы, незадолго до на-
шей всенародной стройки, 
они оставили здесь не только 
надежду, но и жизни. Я видел 
своими глазами хилые дере-
вянные кресты, покосившие-
ся и упавшие вовсе в подняв-
шемся из мерзлоты болоте. 
Сколько невинно загублен-
ных жизней моих соотечест-
венников покоилось здесь? 
Кто они, чьи это отцы, деды, 
дяди и братья? Никто не зна-
ет. 

Самое страшное, что никто 
этого и знать не хотел. Через 
два месяца кладбище в болоте 
сравняли с землей, засыпали 
щебенкой и «облагородили»: 
на открытие моста через Ам-
гунь должно было приехать 
высокое партийное начальст-
во. Ничто не должно было на-
поминать о тех, кто строил 
здесь БАМ в начале тридца-
тых, о сталинском терроре, о 
невинно погибших. Поэтому 
снесли и сравняли с землей 
всё: вышки вертухаев, тачки, 
ложки, изогнутые сверлом, 
стерли мощными бульдозера-
ми «Сумитомо» все, что мог-
ло напомнить о том времени.

Они пытались стереть это 
и из нашей памяти. Они хоте-
ли, чтобы мы считали нача-
лом строительства магистра-
ли середину семидесятых го-
дов. Что характерно, ровно 
так мы сегодня и считаем. 

И все же, все же, все же... 
Наша коллективная память 
оказалась посильнее импор-
тных бульдозеров. И сегодня 
мы помним не только замеча-
тельных ребят и девчонок, 
приехавших на Дальний Вос-
ток с искренним мотивом по-
строить для страны маги-
страль, а заодно и свою судь-
бу. Мы помним и тех, кто был 
здесь раньше, кто погиб тут, 
так и не найдя справедливо-
сти. Дорогу, которую они по-
строили, сняли и отправили в 
1942-м на волжскую рокаду, 
бараки, в которых они выжи-
вали и умирали, сравняли с 
землей, кладбища утопили в 
вечной мерзлоте. Остались 
только люди, которые знают и 
помнят. 

Геннадий Бочаров

Строители Валерий Зинченко и 
Володя Бондаренко знакомы нам 
по торжественному поезду № 14. 
Встречаемся у прорабского ва-
гончика. «Что нового?»

Оба, не сговариваясь, достают 
паспорта. Раскрывают. «Пропи-
сан постоянно... пос. Звездный».

Первые якоря.
Петр Петрович Сахно, началь-

ник строительно-монтажного по-
езда (СМП-26), курит, сутулится. 
То и дело поглядывает в сторону 
Таюры. На берегу вяжут бревен-
чатый мост. Рядом с Сахно — се-
кретарь Усть-Кутского горкома 
партии Юрий Арсеньевич Гречу-
хин. Говорит: «Скоро к тебе, Пет-
рович, прилетает писательская 
бригада из Москвы».

Сахно поправляет рано седе-
ющие волосы, кивает головой. 
Он ждет не писателей, а вертолет 
из Усть-Кута с какими-то доку-
ментами. Ждет баржу. Ее арендо-
вали для перевозки тяжелых ме-
ханизмов. В какой-то момент, 
словно из-под земли, появляется 
высокий худой парень. Из-за его 
спины выглядывает застенчи-
вая, тихая девушка. Парень от-
кашливается, переступает с ноги 
на ногу. Говорит: «Петр Петро-
вич, нам надо срочно улететь в 

Усть-Кут... С прорабом мы дого-
ворились...»

— Куда улететь? Зачем? — 
спрашивает Сахно.

— Мы решили пожениться, — 
отвечает парень. — В Усть-Куте 
нам надо подать заявление. Вы-
брать кольца в магазине...

Таюра бесшумно и быстро не-
сет вишневую воду. Издали доно-
сятся голоса бакенщиков. Сахно 
с возмущением соображает: до-
пусти в молодежном поселке 
первую семью — тут же возник-
нет сотая. Тут же возникнет ты-
сяча новых проблем. Все ведь 
только строится! Только нала-
живается. И вообще, что главное 
— БАМ или свадьбы?

Переводит взгляд на Гречухи-
на. Секретарь райкома молчит. 
Молодожены ждут ответа. Мо-
жет быть, начальник СМП 
вспомнил о своей семье? Может 
быть, он вспомнил Игирму, где 
семья ждет не дождется отца и 
мужа хотя бы на денек?

Может быть. А может быть, и 
нет.

Переводит взгляд на невесту. 
Невыносимая молодость девуш-
ки повергает в полную растерян-
ность. Но секунды достаточно: 
он прежний Сахно.

Он трет подбородок.
— Летите. 

Даже свадьбы на БАМе были не совсем обычными.

ПЕРВАЯ СВАДЬБА
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К 2025 году БАМ и Транссиб ожи-

дает масштабная модернизация, 

заявил президент Владимир Путин 

в специальном видеообращении 

по случаю 45-летия с начала стро-

ительства Байкало-Амурской ма-

гистрали. Их пропускная способ-

ность должна превысить 200 мил-

лионов тонн грузов в год. «Уверен, 

нынешнее поколение железнодо-

рожников, строителей, рабочих, 

инженеров справится с этими за-

дачами, достойно продолжит дело, 

начатое первопроходцами БАМа», 

— сказал глава государства.

«БАМ действительно стал всена-

родным проектом», — подчеркнул 

президент. За всю историю строи-

тельства в нем принимали участие 

около двух миллионов человек. 

Путин поблагодарил их всех за со-

здание надежного транзитного 

маршрута, связывающего сегодня 

Евразийский континент.
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РЕЙТИНГ Города России 
проверят на качество

Где лучше жить 

Ольга Игнатова

Индекс качества городской среды для городов России 
будет впервые разработан к ноябрю 2019 года.

По словам главы минстроя Владимира Якушева, это 
комплексный показатель, включающий в себя 36 ин-
дикаторов комфортности проживания, среди которых 
— безопасность, состояние экологии и здоровья насе-
ления, а также эффективность городского управления. 
Оценят общественные пространства, дороги, деловую 
инфраструктуру и состояние жилья. При расчете ин-
декса будут брать данные Росстата и МВД, спутнико-
вых систем, соцсетей, информационных систем. 

Для корректного составления шкал оценки индекса 
все города разделены на 10 климатических и размер-
ных групп. При отнесении города к группе будут учи-
тываться его географическое расположение и числен-
ность населения. Это вполне логично: нельзя коррек-
тно сравнить, например, южный Краснодар и заполяр-
ный Мурманск. На основании показателей по 36 инди-
каторам города будут отнесены к муниципальным 
образованиям с благоприятной или неблагоприятной 
городской средой. Как отметил Владимир Якушев, ин-
декс качества — важный элемент реализации нацио-
нального проекта «Жилье и городская среда». 

«Аналогичные рейтинги составляются ежегодно, а 
в этом году минстрой расширяет количество показате-
лей, — поясняет директор Института социально-эконо-
мических исследований Финансового университета 
при правительстве России Алексей Зубец. — Сегодня в 
России уже довольно много городов с высоким качест-
вом жизни и с хорошим состоянием городской среды. 
Таких треть. А всего в России, напомню, 1100 городов». 

Неблагоприятных для проживания городов, отме-
чает эксперт, столько же. «В основном это небольшие 
населенные пункты. Приведение их в порядок не будет 
стоить больших денег», — отмечает Зубец. Поднять ка-
чество жизни в крупных городах — задача сложнее, од-
ному минстрою она не по силам. «Здесь и состояние 
медицины, образования, ЖКХ, наличие хорошо опла-
чиваемой работы и прочее. Это комплексная задача 
сразу для нескольких профильных министерств, и ре-
шать ее надо совместно», — добавляет Зубец. 

Снятие 
со взломом

Отправка сообщения о возврате в банк отпра-
вителя должна происходить строго после 
успешного завершения операции по возврату 

в сторону банка получателя. ЦБ также рекомендует оз-
накомить клиента с условиями обслуживания до от-
правки авторизационных сообщений, а не после. При 
успехе подобных атак ответственность несет банк-от-
правитель, отмечает директор по мониторингу элек-
тронного бизнеса Альфа-Банка Алексей Голенищев.

«Такие атаки с использованием некорректной рабо-
ты отдельных банкоматных сценариев на рынке есть, — 
говорит он. — Это не обязательно может быть связано с 
«несогласием с комиссией», бывают и другие «баги» 
сценариев, связанные с технологической особенно-
стью прохождения операций перевода с карты на кар-
ту в банкомате. Но эти случаи не имеют массового ха-
рактера, а больше — исключения. При выявлении таких 
уязвимостей, как правило, они быстро исправляются».

Собеседники «РГ» в других банках также говорят о 
том, что такие случаи крайне редки, большинство бан-
коматов защищены от подобных хищений, в банкома-
тах ряда банков нет возможности делать Р2Р-переводы 
на карты сторонних банков. В Сбербанке заверили, что 
такая схема мошенничества к его банкоматам непри-
менима.

Банк России отмечает, что ожидавшийся ранее 
всплеск TRF-атак (transaction reversal fraud — мошен-
ничество с отменой транзакций) не произошел, фикси-
руются преимущественно атаки типа blackbox (под-
ключение к диспенсеру сторонних устройств) и снятие 
денег из банкоматов в результате получения хакерами 
доступа к локальной сети банка.

При этом прямые атаки на устройства самообслу-
живания, в отличие от сложных и длительных атак на 
информационные системы банков, проводят, как пра-
вило, неустойчивые малые группы либо одиночки. 

Ноу-хау защищается 
Машина предлагает 
посмотреть, что уже 
нашла самостоятель-

но. Скоро эта система станет 
доступна не только нашим эк-
спертам, но и заявителям. При 
обращении в Роспатент они бу-
дут сразу же получать автома-
тический ответ, который по-
зволит заявителям уточнить 
свою позицию, сформулиро-
вать ее правильно, принять не-
обходимые меры для защиты 
своего изобретения или другой 
интеллектуальной собственно-
сти.

А когда заработает поисковая 
платформа, которая позво-
лит каждому изобретателю 
получать данные об уже вы-
данных патентах?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: До конца года со-
здаем прототип, в следующем 
году начнется опытная эксплуа-
тация по отдельным ее направ-
лениям, а в 2021 году — всеоб-
щее использование. 

Платформа будет вводиться 
в эксплуатацию частями, по 
мере готовности сервисов. Как 
только будет готов реестр 3D-
изображений для интеллекту-
альной собственности, мы сра-
зу его введем. Но эта модель 
очень сложная для развития, 
нам нужно принять законода-
тельное регулирование, со-
здать саму систему. Законопро-
ект практически на выходе, бу-
дет скоро рассматриваться 
правительством. Мы уже тести-
руем реестр 3D-изображений в 
десяти инжиниринговых цен-
трах. 

Когда «Яндекс.Патенты» до-
бавит в свою базу данных све-
дения не только по отечест-
венным, но и по иностранным 
патентам?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Мы продолжаем 
эту работу, но она уже гораздо 
сложнее. Речь идет о включении 
в базу всего мирового патентно-
го фонда. Надеемся, что продукт 
будет готов уже к концу года.

По данным Росстата, за 2018 
год в электронном виде было 
подано лишь 49 процентов за-
явок на патенты и более 70 
процентов — по товарным 
знакам. Почему изобретате-
ли игнорируют электронный 
способ подачи заявок?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Это какой-то фе-
номен мышления. Как менять 
менталитет? Мы предлагали ре-
шить вопрос законодательно, 
просто обязать всех подавать 
заявки в электронном виде. 

В то же время стараемся дей-
ствовать методом убеждения, 
никого не обязывая. Методом 
убеждения обеспечить 80 про-
центов подачи заявок на товар-
ные знаки в электронном виде 
было непросто, но нам удалось. 
Думаю, что и по изобретениям 
это число тоже вырастет.

Мы с уважением относимся 
к изобретателям, которые под-
ают информацию на бумаге, но 
они должны иметь в виду, что 
весь процесс — от момента по-
дачи заявки до выдачи элек-

тронного документа, подтвер-
ждающего решение Роспатен-
та, — проходит в электронном 
виде. Если заявка приходит на 
бумаге, мы ее оцифровываем. 
Мы убеждаем изобретателей и 
предпринимателей в том, что 
это быстрее, качественнее, да 
еще и на 30 процентов дешевле. 

Количество регистрируемых 
товарных знаков в разы пре-
вышает изобретений. Не ви-
дите ли вы в этом рисков для 
экономики?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Так было не всег-
да, это тенденция последнего 

времени, и мы видим для эко-
номики огромное преимуще-
ство в том, что у нас растет чи-
сло товарных знаков. Это озна-
чает, что товары и услуги, ко-
торые приобретают у нас в 
стране, уже имеют хорошие ре-
путацию.

 Очень важно, что наша эко-
номика становится качествен-
ной. Товарные знаки отражают 
прежде всего эту тенденцию. 
Кроме того, товарные знаки в 
таком количестве показывают, 
что экономика развивается в 
правильном направлении.

К сожалению, в последние 
годы по изобретениям роста 
нет. Это плохая тенденция. 
Нацпроект «Наука» предпола-
гает ежегодный рост на 10 про-
центов числа российских зая-
вок по изобретениям до 2024 
года. Но это не предел для на-
шего исследовательского сек-
тора, у нас много изобретений 
и достижений, которые требу-
ют патентной правовой охра-
ны. Выход на мировой рынок 
без этого вообще невозможен. 
Да и внутри страны, не исполь-
зуя эти механизмы, изобрета-
тели теряют свои достижения, 
а с ними и преимущества, кото-
рые дает правовая охрана изо-
бретений, полезных моделей и 
опытных образцов.

Проблема не в том, что не 
изобретают, а в том, что не 
регистрируют?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Проблема в том, 
что нет эффективной работы по 
правовой охране полученных 
результатов. 

Наши исследователи и про-
изводители подчас легкомы-
сленно относятся к завершению 
своей работы — закреплению 
этих результатов. Но ситуация 
меняется, требования к завер-
шению работы патентования в 
своих федеральных программах 
уже закрепили Росатом и Ро-
скосмос.

Большинство вопросов упи-
рается в деньги. Исследователи 
должны получать хорошую за-
работную плату, чтобы спокой-
но изобретать. Для патентной 
заявки нужны специалисты, ко-
торые могут формулу изобрете-
ния составить так, чтобы было 
показано то, что нужно заявите-
лю. Это высокопрофессиональ-
ная работа, она требует соот-
ветствующей оплаты. 

Сейчас в госпрограммах бу-
дут предусмотрены меры для 
того, чтобы компенсировать за-
траты на таких специалистов. 
Государство сейчас компенси-
рует затраты при зарубежном 
патентовании не только на пош-
лины, но и 70 процентов расхо-
дов на работы, проведенные для 
патентования.

Создание таких механизмов 
для патентования за рубежом и 
внутри страны очень важно. Го-
сударство должно предоставить 
налоговые льготы тем, кто вы-
водит на рынок — внутренний 
или внешний — защищенный па-
тентом продукт. Хороший вари-
ант — так называемая патентная 
коробка, предусматривающая 
использование новейших па-
тентов, выданных за последние 
3—5 лет. 

Нужно дать предприятиям 
эту льготу, чтобы новый про-
дукт дошел до товаропроизво-
дителя и потребителя. Чтобы 
мы с вами могли пользоваться 
всеми достижениями научно-
технологического прогресса. 
Тогда множество промышлен-
ных технологий, которые будут 
внедрены на производствах, об-
легчат жизнь и всей стране, и 
простому потребителю. 

КОНТРОЛЬ 

Государство 
берет 
под защиту 
дельфинов 
и медведей

НЕ ПИЛИТЕ 
ЗВЕРЮ ЗУБЫ
Евгений Гайва

Цирки, зоопарки, дельфина-
рии, океанариумы и прочие по-
добные заведения должны бу-
дут иметь специально предназ-
наченные здания и работников 
с высшим образованием по на-
правлениям биология, ветери-
нария или зоотехния, рассказа-
ли «Российской газете» в Рос-
сельхознадзоре.

Это ведомство будет лицен-
зировать деятельность по ис-
пользованию животных в раз-
влекательных целях и контр-
олировать условия их содержа-
ния. 

Новый закон об ответствен-
ном обращении с животными в 
России приняли в декабре 
прошлого года. В стране ввели 
лицензирование деятельности 
по использованию животных в 
развлекательных целях и пра-
вила такой деятельности. 

На совещании у вице-пре-
мьера Алексея Гордеева в июне 
этого года было принято реше-
ние закрепить полномочия по 
лицензированию за Россель-
хознадзором. Выдавать лицен-
зии будут в территориальных 
управлениях или в централь-
ном аппарате, пояснили в ве-
домстве. 

А вот минприроды и Роспри-
роднадзор будут отвечать за об-
ращение с животными там, где 
нет культурно-зрелищных ме-
роприятий. 

Сейчас по этим вопросам го-
товится проект постановления 
правительства. Также примут 
еще ряд подзаконных норма-
тивных актов, в том числе и 
правила лицензирования. 

Помимо необходимой мате-
риально-технической базы и 
персонала развлекательные уч-
реждения, использующие жи-
вотных, должны будут соблю-
дать ряд требований. Напри-
мер, владельцы должны обеспе-
чивать надлежащий уход и сво-
евременную ветеринарную по-
мощь животным. 

Запрещено натравливать 
животных, кроме служебных, 
друг на друга, проводить бои 
животных. Владелец не сможет 
просто выбросить животное на 
улицу, он должен будет пере-
дать его новому владельцу или 
отдать в приют. Запрещается 
также умерщвлять животных, 
которые больше не могут вы-
ступать в цирке. 

Правила в общем-то выгля-
дят элементарными, однако ра-
нее их мало кто придерживал-
ся. Например, в цирках демон-
стрируют медвежий бокс. Жи-
вотным спиливают зубы, бьют 
или не кормят несколько дней, 
чтобы заставить сделать куль-
бит за кусочек пищи, отмечает 
экс-начальник департамента 
реформирования аграрно-про-
мышленного комплекса аппа-
рата правительства, доктор 
экономических наук Леонид 
Холод. 

При этом ситуация фактиче-
ски не контролируется, так как 
даже статистика использова-
ния животных отсутствует. «В 
регионах нет полной информа-
ции, сколько животных посту-
пило, где и как они содержат-
ся», — поясняет общественный 
инспектор по охране окружаю-
щей среды при Росприроднад-
зоре по ЦФО Софья Беляева. 
Если и проводятся проверки, то 
к нарушителям не всегда при-
меняют меры воздействия из-
за сложности судебной проце-
дуры и нехватки квалифициро-
ванных специалистов, способ-
ных инициировать судебное 
разбирательство.

Контроль за этой сферой де-
ятельности не должен ограни-
читься только выдачей лицен-
зии, считают эксперты. Рос-
сельхознадзору потребуется 
проводить регулярные провер-
ки деятельности развлекатель-
ных учреждений, использую-
щих животных. 

 А вообще, общество должно 
в целом отказаться от исполь-
зования животных для увеселе-
ния людей. По этому пути пош-
ли уже многие страны, отмеча-
ют они. 

ПРОГРАММА К Всероссийской диспансеризации подключили 
семь министерств

На проверку — 
становись! 
Екатерина Ясакова 

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
подписал распоря-
жение о проведе-
нии Всероссийской 
диспансеризации 
взрослого населе-
ния России в 2019 и 
2020 годах.

Контролировать ситуацию в 
регионах поручено Федераль-
ному фонду обязательного ме-
дицинского страхования сов-
местно с территориальными 
фондами ОМС.

Разъяснять гражданам о не-
обходимости диспансеризации 
и оказывать другую информа-
ционную поддержку будут сра-
зу семь федеральных мини-
стерств: минздрав, минпросве-
щения, минобрнауки, минком-
связь, минспорт, минтранс и 
минтруд. В их задачу входит по-

пуляризация профилактиче-
ских медицинских осмотров и 
диспансеризации. Эти сообще-
ния и социальная реклама бу-
дут размещаться на телевиде-
нии, радио и в интернете.

Известно, что раннее выяв-
ление болезней — залог их 
успешного лечения, продления 
жизни человека, его комфор-
тного самочувствия. Минздрав 
уже несколько лет пропаганди-
рует регулярные медицинские 
осмотры, выступает против са-
молечения. 

Особенно остро это касается 
онкологических заболеваний, 
где счет порой идет не на меся-
цы, а на дни. Решено даже поощ-
рять врачей, которые во время 
осмотров выявят онкологию. 
Например, в Башкирии плани-
руют выплачивать премию в 
пять тысяч рублей.

В России в этом году на феде-
ральном уровне были приняты 
новые правила проведения ди-
спансеризации. Теперь люди 
старше 40 лет должны ее прохо-
дить один раз в год. Те, кто помо-

ложе (от 18 до 39 лет), смогут, 
как раньше, сделать это раз в 
три года.

Люди предпенсионного воз-
раста по-прежнему смогут 
брать на диспансеризацию два 
выходных в год. Остальным же 
полагается один выходной в год. 
При этом размер зарплаты не 
изменится.

По мнению экспертов, объ-
явление Всероссийской диспан-
серизации взрослого населения 
России в 2019 и 2020 годах дает 
гарантию, что дело пройдет не 
формально и массово. 

До этого в проведении ди-
спансеризации было немало 
формальностей, вплоть до при-
писок, пояснил «РГ» президент 
Лиги защитников пациентов 
Александр Саверский. «Кроме 
того, на одной диспансеризации 
нельзя останавливаться. Сле-
дом обязательно должно быть и 
лечение выявленных болез-

ней», — говорит эксперт. И обра-
щает внимание еще на одну про-
блему: не все работодатели го-
товы отпускать работников на 
обследование. «И это вопрос, 
который тоже предстоит ре-
шить». Ведь диспансеризация — 
дело добровольное. И надо со-
здать все условия, чтобы каж-
дый ее прошел.

Юристы советуют фиксиро-
вать в письменном виде жела-
ние пройти диспансеризацию. 
Для этого нужно передать заяв-
ление на имя начальника с фор-
мулировкой «Прошу предоста-
вить мне отгул для прохождения 
диспансеризации».

«Так у сотрудника будет воз-
можность обжаловать незакон-
ные действия работодателя, 
если ему откажут, — отметил 
председатель московской кол-
легии адвокатов «Карабанов и 
партнеры» Александр Караба-
нов, — если отказали, то есть все 
основания через суд доказать 
незаконность решения руково-
дителя и привлечь его к ответст-
венности». Люди предпенсионного возраста смогут брать на диспансеризацию два выходных в год.

Григорий Ивлиев: По изобретениям роста нет, это плохая тенденция. 

А К Ц Е Н Т

Основная задача — избежать формаль-
ных отписок и добиться, чтобы все 
без исключения работодатели давали 
свободный день на проверку здоровья

Запрещается усы-
плять животных, 
которые больше 
не могут высту-
пать в цирке, 
или выбрасывать 
их на улицу

1

1
А К Ц Е Н Т

Для экономики — это огромное преиму-
щество, что у нас растет число товарных 
знаков. Значит, наши товары и услуги 
имеют хорошую репутацию 

ПОРУЧЕНИЕ К 15 августа 
задержек с багажом 
в Шереметьево не будет 

Чемоданы 
возвращаются

Евгений Гайва, Екатерина Ясакова 

Ситуация с выдачей багажа в аэропорту Шереметьево 
должна стабилизироваться к 15 августа. Об этом сооб-
щили в российском минтрансе, подводя итоги экс-
тренного совещания.

Ожидается, что до 10 июля аэропорт представит 
уже утвержденный план мероприятий по стабилиза-
ции ситуации. «Локального улучшения ситуации мы 
ожидаем к концу июля», — приводятся слова министра 
транспорта Евгения Дитриха в сообщении, поступив-
шем в редакцию. Он добавил, что до 15 августа ситуа-
ция должна кардинально улучшиться и стабилизиро-
ваться. Чиновник также отметил неполноценную про-
работку всех процессов при передаче функций по об-
работке багажа от «Аэрофлота» к компании «Шереме-
тьево Хэндлинг». Как выяснилось, не на должном уров-
не была регламентирована часть технологических 
процессов и организована работа с персоналом.

Для стабилизации ситуации уже сейчас ведется ра-
бота по перераспределению слотов для авиакомпаний. 
Речь идет о пиковых нагрузках в период с 18 до 20 ча-
сов вечера. «Перераспределяем слоты именно с этого 
периода времени. 4 рейса «Аэрофлота» перенаправля-
ем из терминала D в другие терминалы. 4 рейса авиа-
компании «Икар», 4 — «Северный ветер». Всего — 12 
рейсов. Общее количество пассажиров, которые будут 
перераспределены, — 1157 человек. Около 1200 мест 
багажа может быть обработано в другое время, что 
снимет часть пиковых нагрузок», — пояснил министр.

Также планируется перераспределить багаж в тер-
минал E. Это порядка 300 мест, проходящих не через 
терминал D. Среди других мер — усиление подразделе-
ния по обработке трансферного багажа. Дополнитель-
но добавлено около 30 звеньев этой системы. Напом-
ним, проблемы с выдачей багажа начались в конце мая. 
Пассажирам приходилось ждать его по несколько ча-
сов, и некоторые так и улетали без своих чемоданов. 
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КАЗУС 

Во Франции 
на чрезмерно 
голосистого 
пернатого 
завели дело

ПЕТУХА 
ПРИГЛАСИЛИ 
В СУД
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

За этим процессом с неослаб-
ным вниманием следит вся 
Франция. В суде Рошфора, что в 
департаменте Приморская Ша-
ранта, рассматривалось дело 
обитательницы селения Сен-
Пьер-д’Олерон Корин Фессо и 
Мориса. Cразу уточним, Морис 
— не ее супруг или иной ближай-
ший родственник, что не меша-
ет этой даме его обожать. 

Морис — трехлетний петух 
благородных галльских кровей, 
который в содружестве с не-
сколькими несушками скраши-
вает будни Корин. Но вот в чем 
загвоздка. Этот полный досто-
инства самец, украшенный 
мощным гребешком и отличаю-
щийся гордой походкой, ка-
ждое утро на рассвете оглашает 
окрестности призывными зву-
ками, что, собственно, свойст-
венно его природе. Подавляю-
щему большинству соседей, ко-
торые на постоянной основе 
живут в поселке, расположен-
ном на небольшом островке 
Олерон в Бискайском заливе и 
связанном с материком трехки-
лометровым мостом, утренние 
рулады Мориса никаких беспо-
койств не доставляют. У самих 
хватает всякой живности. 

Но вот чете пенсионеров по 
фамилии Бирон из Лиможа, а 
это центр Франции, что прио-
брела дачу по соседству с Ко-
рин, кукареканье Мориса при-
шлось явно не по нраву. Мол, 
будит, не дает спать, о чем не 
преминули сообщить его владе-
лице, потребовав принять соот-
ветствующие меры. 

«Избавиться от любимца? Да 
ни в коем случае!» — таков был 
ответ, в чем Корин поддержало 
все местное население, включая 
мэра Сен-Пьер-д’Олерона Крис-
тофа Сюэра. По его мнению, Би-
роны проводят на острове всего 
несколько летних недель в году 
и не им диктовать правила ко-
ренным жителям. Однако не-
взлюбившие Мориса пенсионе-
ры закусили удила и подали иск 
на него и на его хозяйку.

Правда, сами на суд не яви-
лись, а прислали адвоката. Ко-
рин со своим защитником так-
же присутствовала. А вот Мо-
рис заседание проигнорировал, 
но его разноголосо представля-
ли Помпадур и Жан-Рене, соот-
ветственно петух и курица, ко-
торых в зал суда принесли дру-
зья ответчицы Патрисия и Оре-
лия Возель. Отметим, что суть 
необычной тяжбы свелась к во-
просу: относится ли селение к 
городской среде, где разного 
рода шумы запрещены, или к 
сельской местности? Если за-
щитник четы Бирон настаивает 
на первой версии, у его оппо-
нента нет сомнений, что речь 
идет о самом настоящем селе со 
свойственным оному исконно 
деревенским звуковым фоном, 
создаваемым домашними мле-
копитающими и птицами.

Заметим, что история с Мо-
рисом сейчас приобрела обще-
национальное звучание и под 
петициями в поддержку его хо-
зяйки уже поставлено почти 
130 тысяч подписей. Ведь не бу-
дем забывать, что петух — древ-
ний символ Франции и обра-
щаться с ним следует весьма 
аккуратно. Вердикт по делу Мо-
риса и Корин огласят в начале 
сентября. 

Алексей Чуриков

М
эр мексиканского горо-
да Куатемок, провин-
ции Чихуахуа, решил 

лично проверить, как относят-
ся к гражданам сотрудники го-
родских учреждений. Для этого 
градоначальник, Карлос Тена, с 
помощью грима перевоплотил-
ся в образ бездомного инвали-
да и в кресле-коляске напра-
вился просить помощи и под-
держки. Результат эксперимен-
та крайне разочаровал главу 
города — практически везде его 
гнали прочь, где-то просто иг-
норировали и подвергали дис-
криминации.

Позже Тена сообщил прессе, 
что этот «эксперимент» плани-
ровался в течение двух меся-
цев, а поводом для него послу-
жили постоянные нестыковки 
услышанного от граждан с до-
кладами сотрудников. «Решил-
ся на это потому, что в какой-
то момент стало непонятно, 
кому верить — людям или кол-
легам по работе», — заметил 
мэр. 

Сначала глава города при-
был в управление социального 
развития, чтобы подать офици-
альный запрос на продовольст-
венную помощь (в Мексике дей-
ствует соответствующая го-
спрограмма. — Прим. «РГ»). По 

ощущениям мэра внутри оказа-
лись совершенно равнодушные 
сотрудники, «изможденные 
собственной ленью и безде-
льем», которые не оказали ин-
валиду никакой помощи. Никто 
не проявил интереса и не помог 

с оформлением бумаг, только 
одна работница по доброте ду-
шевной угостила «бездомного» 
желе. 

Далее градоначальник на-
правился в отделение собствен-
ной администрации, где прием 
оказался не менее удручающим. 
Долгое время он не мог попасть 
внутрь, поскольку сотрудники 
не могли найти ключ от лифта 
для инвалидов-колясочников, 
который почему-то оказался за-
крыт в рабочий день. Описывая 
свои ощущения от пребывания 
в здании мэрии, Тена признал-
ся, что его не покидало чувство 
безразличия со стороны работ-
ников, словно пытавшихся по-
быстрее избавиться от бездом-
ного. «Даже воды не предложи-
ли», — рассказал он местной 
прессе.

«В тот момент я почувство-
вал настоящий гнев оттого, что 
эти люди (сотрудники), получа-
ющие зарплату от государства, 
столь плохо обращаются с гра-
жданами. Позже (на совеща-
нии) я все высказал, напомнив 
про прописные истины, и ска-
зал, что больше не потерплю по-
добного отношения к людям», — 
заявил Карлос Тена в интервью 
телеканалу Milenio. 

СКАНДАЛ Физическое 
состояние Зеленского 
впервые вызвало вопросы

Нервная работа

Павел Дульман

Необычное поведение президента Украины Владимира 
Зеленского на совещании с закарпатскими таможенни-
ками в Ужгороде стало вчера первой темой украинских 
СМИ. Сторонники объяснили себе его нервозность и жа-
жду общей усталостью, противники же заявляют, что 
анализы на наркотики Зеленскому следует пересдать.

На самом деле правы первые: хлопот и стрессов в 
жизни украинского президента действительно хватает, 
и о перенапряжении можно судить даже по некоторым 
заявлениям, например о «Северном потоке-2» (СП-2). 
Его обещание поставить ребром вопрос о прекращении 
строительства СП-2 на возможной в ближайшем буду-
щем встрече с Дональдом Трампом должно было громко 
прозвучать в Париже и Берлине. Казалось бы, совсем не-
давно Зеленскому там внятно разъяснили, что СП-2 — 
выгодный для общеевропейской экономики проект, поэ-
тому будет закончен и запущен, но и украинский тран-
зит, при этом, конечно, останется актуальным. 

В ответ Зеленский называет Трампа «единственным 
человеком, который решит этот вопрос в пользу Украи-
ны» и обещает пожаловаться тому на европейских пар-
тнеров. Со всех точек зрения это звучит, по меньшей 
мере, невежливо по отношению к Ангеле Меркель и Эм-
манюэлю Макрону и служит примером инфантилизма и 
неблагодарности, 
свойственным укра-
инскому политиче-
скому классу, типич-
ным представите-
лем которого, вопре-
ки ожиданиям, ока-
зался Зеленский.

Нервничать Зе-
ленскому прихо-
дится и из-за своей 
команды: обсужде-
ние конфликта меж-
ду главой президентского офиса Андреем Богданом и 
руководителем Службы безопасности Украины (СБУ) 
Иваном Бакановым также громко прозвучало в киев-
ских СМИ. Причина спора, перешедшего якобы в ста-
дию личных выпадов, в слишком независимой кадро-
вой политике главы СБУ, назначающего заместителей 
без согласования с офисом. 

Одновременно Зеленскому приходится участвовать 
в избирательной кампании своей партии «Слуга наро-
да» (СН), снижение рейтингов которой зафиксировали 
последние опросы всех социологических служб. Пред-
ставление новых губернаторов, встреча с областным ру-
ководством и кандидатами-одномандатниками от СН, 
большинство из которых он видит в первый раз — стан-
дартная программа президентского тура. Разница ис-
ключительно стилистическая: в западных областях он 
фотографируется с прохожими на улице, а на Донбассе 
старательно избегает общения с народом — там «мест-
ных жителей» заменяют украинские военные. 

Но предвыборные заявления обязательны, и к ним 
относятся призывы к закарпатским таможенникам 
быть честными. Нужно понимать, что контрабанда — 
весомый сегмент региональной экономики, основа 
благосостояния приграничных районов, источник фи-
нансовой и административной силы закарпатских кла-
нов, воевать с которыми не рисковал никто из предше-
ственников Зеленского. 

Понимание собственной слабости перед лицом опе-
раторов крупнейшего контрабандного хаба Восточной 
Европы, ссора между ближайшими друзьями, ожида-
ние реакции из Парижа и Берлина, обострение обста-
новки на Донбассе как признак вышедшей из подчине-
ния армии — всем вместе и по отдельности могло вызы-
вать странные гримасы и приступ жажды у украинско-
го президента и верховного главнокомандующего. 

РЕЗОНАНС Тегеран ждет невозможного от европейских 
участников «ядерной сделки»

60 дней надежды

Евгений Шестаков

В 
воскресенье «ядерная 
сделка» с Ираном пре-
кратила существова-
ние, даже если фор-
мально об этом не 
было объявлено. Сов-
местный всеобъемлю-
щий план действий, га-
рантами которого ста-

ли Россия, Британия, Китай, 
Франция и Германия нарушен в 
одном из своих ключевых поло-
жений – с 7 июля Тегеран объя-
вил о повышении уровня обога-
щения урана с 3,7 до 5 процен-
тов. Ожидается, что к назначен-
ной на 10 июля специальной сес-
сии управляющих МАГАТЭ, эк-
сперты организации подтвердят 
предпринятые иранцами шаги. 
Таким образом «ядерная сдел-
ка», подробнейшим образом ого-
варивавшая обязательства сто-
рон, дала трещину. Президент 
Франции Эмманюэль Макрон в 
телефонном разговоре преду-
предил своего иранского коллегу 
Хасана Роухани о негативных по-
следствиях такого рода наруше-
ний. В свою очередь Россия под-
черкнула, что «с пониманием от-
носиться к предпринятым шагам 
и причинам, которые подтолкну-
ли иранцев их осуществить». Но 
в то же время Москва призвала 
Тегеран «воздержаться от даль-
нейших мер, способных еще 
больше осложнить ситуацию». 
Впрочем, рассчитывать на со-
хранение Совместного плана 
действий не приходится, и его 
окончательное расторжение — 
вопрос времени. Министр ино-
странных дел Ирана  Джавад За-
риф сообщил, что его страна дает 

Евросоюзу еще 60 дней на реали-
зацию взятых на себя в «ядерной 
сделке» гарантий, после чего от-
кажется от еще одного из своих 
обязательств. А заместитель ми-
нистра иностранных дел Ирана 
Аббас Арагчи уточнил, что «со-
кращение иранских обяза-
тельств теперь будет происхо-
дить каждые 60 дней». При этом 
в Тегеране утверждают, что не от-
казываются от Совместного пла-
на действий, но ждут от европей-
ских партнеров встречных ини-
циатив.

В июле иранцы намерены 
провести встречу министров 
иностранных дел стран — участ-
ников атомной сделки. В ней мо-
гут принять участие и США, но 
лишь после того, как отменят 
введенные против Ирана сан-
кции. Однако всерьез говорить 
об успехе предстоящих перего-
воров не приходится: руководи-
тели Ирана уже ультимативно 
объявили, что «ждут от участ-
ников встречи новых идей и хо-
тят видеть практические ре-
зультаты, а не только слушать 
возражения».

Еще до заключения «ядерной 
сделки» на все попытки атомно-
го шантажа, лидеры Старого 
Света отвечали дополнительным 
ужесточением санкций в отно-
шении Тегерана. Лидеры Фран-
ции, Германии и Британии недав-

но запустившие финансовый ме-
ханизм, который исключает оп-
лату иранских товаров в амери-
канской валюте, считают, что 
уже сделали достаточно для со-
хранения Совместного плана 
действий. Однако идти на откры-
тую конфронтацию с Вашингто-
ном  и действовать в обход сан-
кций США никто из европейских 
подписантов ядерной сделки не 
готов. Напротив, инцидент с за-
держанным властями Гибралта-
ра (заморская британская терри-
тория. — Ред.) танкером по подо-

зрению в перевозке иранской не-
фти в Сирию подтвердил, что 
Лондон будет выполнять амери-
канские ограничительные меры 
в отношении Тегерана, но при 
этом продолжит требовать от 
иранцев выполнения всех усло-
вий атомного соглашения.

Можно понять возмущение 
иранского руководства такого 
рода двойными стандартами. Тем 
не менее взятый Тегераном курс 
на бесконтрольное возобновле-
ние ядерной программы и выд-
вижение жестких условий Ста-
рому Свету также выглядит ту-
пиковым. Его последствия пред-
сказуемы для всех сторон — за 
официальным отказом от Сов-
местного всеобъемлющего пла-
на действий последует возобнов-
ление европейских экономиче-
ских санкций в отношении Ира-

на и их синхронизация с санкци-
ями американскими. А гипотети-
ческий выход Ирана на финиш-
ную прямую для производства 
ядерного оружия неизбежно 
приведет к военной операции 
против страны со стороны Изра-
иля с непредсказуемыми даль-
нейшими для мира и региона по-
следствиями. Все эти сценарии и 
их последствия неоднократно 
обсуждались еще до заключения 
Тегераном «ядерной сделки», ко-
торая заставила Тель-Авив на 
время отказаться от планов не-
посредственной конфронтации. 
Но теперь Иран ждет от европей-
ских партнеров невозможного в 
экономической сфере и в случае 
отказа готов действовать реши-
тельно. А значит, связанный с 
иранской ядерной программой 
конфликт в скором времени 
вновь станет частью мировой ди-
пломатической повестки.

В интервью немецкой газете 
Handelsblatt бывший канцлер 
Германии Герхард Шредер зая-
вил, что президент США До-
нальд Трамп «пытается дикто-
вать друзьям и союзникам, что 
они должны делать и что они мо-
гут делать в политическом и 
экономическом плане». «Это 
означает, что Трамп ищет не 
партнеров, а вассалов», — при-
ходит к выводу Шредер. Любо-
пытное совпадение: практиче-
ски одновременно с интервью 
бывшего главы немецкого пра-
вительства газета Daily Mail 
опубликовала закрытую дипло-
матическую переписку между 
британским послом в США и 
Форин-офисом. Дипломат сооб-
щает начальству о непредсказу-
емости американской админи-

страции, ее беспомощности в 
вопросах дипломатии. Он сове-
тует Лондону на переговорах с 
Трампом обозначать свою по-
зицию «просто, даже тупо», а 
своим коллегам предлагает хва-
лить Трампа. Несмотря на весь-
ма критичный взгляд на прези-
дента США, британский посол 
считает нецелесообразным спо-
рить с Трампом и советует свое-
му руководству не мешать реа-
лизации американских планов. 

Поэтому в Тегеране вряд ли 
всерьез могут рассчитывать на 
то, что в Лондоне, Париже или 
Берлине действующие полити-
ки вступят в открытую полеми-
ку с Вашингтоном, которая, 
зная характер Трампа, прине-
сет европейцам существенные 
экономические убытки. С высо-
кой вероятностью Совместный 
всеобъемлющий план действий 
постепенно «умрет», не подкре-
пленный новыми инициатива-
ми со стороны Старого Света.

Ведь если, как пишет Шре-
дер, федеральное правительство 
ФРГ до сих пор не дало четко по-
нять послу США в Германии, что 
«мы здесь все-таки не банановая 
республика», сложно предполо-
жить, что нечто подобное не-
мецкое руководство в состоя-
нии публично заявить амери-
канцам, чтобы получить реаль-
ный шанс на сохранение с Ира-
ном атомного соглашения. 

Задержание в Гибралтаре танкера 
Grace 1 (на фото) стало проявлени-
ем двойных стандартов Лондона.

— Ядерная программа Ирана: 
следите за развитием ситуации 
на сайте
rg.ru/sujet/2410

КУРЬЕЗ Мэр в Мексике необычным образом разоблачил чиновников

Другая реальность

Загримированного под бездомного 
мэра не узнали даже его собствен-
ные подчиненные.

R
E

U
T

E
R

S

T
W

IT
T

E
R

@
M

IL
E

N
IO

T
V

Нервничать 
Зеленскому 
приходится 
и из-за своей 
команды

История 
с Морисом сейчас 
приобрела обще-
национальное 
звучание и под 
петициями в под-
держку его хозяй-
ки уже поставлено 
почти 130 тысяч 
подписей

А К Ц Е Н Т

Курс Ирана на возобновление ядерной 
программы выглядит тупиковым

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Правящая в Греции партия 
СИРИЗА может лишиться 
власти по итогам выборов

Ципрас дошел 
до урны

Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

В воскресенье в охваченной 39-градусной жарой Гре-
ции состоялись досрочные парламентские выборы. 
Победу на них одержала консервативная партия «Но-
вая демократия». По предварительным данным, она 
получает 39,8 процента голосов, что позволяет ей рас-
считывать на 159 кресел в 300-местном парламенте. 
Правящую партию СИРИЗА поддержали 31,3 процен-
та избирателей, что дает ей лишь 85 мест. По оценкам 
обозревателей, столь существенный разрыв обуслов-
лен разочарованием и усталостью почти 10-миллион-
ного греческого электората от популистской политики 
премьер-министра Алексиса Ципраса. 

Несмотря на все обещания этого политика, по про-
шествии 4,5-летнего пребывания СИРИЗА у власти, не 
считая небольшого падения уровня безработицы и не-
которой стабилизации национальной банковской си-
стемы, греческая экономика по-прежнему не дает по-
водов для оптимизма. В то же время лидер «Новой де-
мократии», получивший элитарное высшее образова-
ние в США 51-летний Кириакос Мицотакис, пообещал 
стране новые реформы, снижение налогов для бизне-
са, бум иностранных инвестиций и экономический 
рост — то, во что так хотят верить жители Эллады.

Итоги голосования дают консерваторам возмож-
ность самостоятельно сформировать следующее пра-
вительство Греции. Как рассказал «РГ» аналитик Меж-
дународного центра европейских исследований (CIFE) 
Георгиос Дзогопулос, «ожидаемая смена правительст-
ва в Афинах вызвала оптимизм на международных фи-
нансовых рынках, но стоящие перед Мицотакисом за-
дачи будут весьма трудными». Ему предстоит убедить 
ЕС и ЕЦБ в необходимости снизить жесткие целевые 
макроэкономические показатели для бюджета страны, 
достигнуть которых пообещал Ципрас. 
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ОЧКИ ДЛЯ ДОМА
Российские риелторы стали обра-

щаться к созданию полноценных 3D-

туров, которые помогут потенциаль-

ным покупателям виртуально «по-

бродить» по квартире.

«Массового распространения эти 

рекламные сервисы на рынке недви-

жимости пока не получили, они ис-

пользуются только при реализации 

лотов высших ценовых сегментов», 

— отметил Михаил Куликов, дирек-

тор департамента вторичного рынка 

«ИНКОМ-Недвижимость».

Однако не исключено, что вскоре че-

ловеку, желающему приобрести 

квартиру, вообще не придется идти и 

смотреть обстановку. Он сможет 

сделать это в онлайн-режиме.

«Перемещаться» по виртуальному 

пространству квартиры также помо-

гают очки виртуальной реальности. 

В офисах продаж застройщик пре-

доставляет их возможному покупа-

телю. Тот может «оценить» квартиру 

и, например, заглянуть в виртуаль-

ный шкаф.

Такой подход дает клиенту больше 

возможностей изучить квартиру. Од-

нако стоит он довольно дорого. Очки 

виртуальной реальности обойдутся 

примерно в 50 тысяч рублей.

Есть более бюджетный путь — кар-

дборд, представляющий собой си-

муляцию виртуальной реальности. 

Собрать его можно при помощи кар-

тонного шлема, оптических линз, 

магнита, застежек-липучек и встав-

ленного смартфона с загруженным 

через специальное приложение вир-

туальным туром. Изображение на 

смартфоне будет передаваться на 

линзы, и человек увидит полноцен-

ную картину, надев шлем. Сборка та-

кого шлема со смартфоном внутри 

обойдется менее чем в одну тысячу 

рублей.

Инновации, как бы дорого они ни 

стоили, сегодня как нельзя кстати 

требуются в административных от-

делах девелоперских компаний. Ре-

волюция сегодня — разработки, на-

правленные на оптимизацию труда 

юристов.

В России в имущественно-правовые 

департаменты уже внедряются си-

стемы, основанные на технологии 

нейросети. Она взаимодействует с 

юристами через корпоративный чат-

бот и помогает в подготовке типовых 

договоров, оформлении доверенно-

стей и других рутинных операциях, 

которые выполняют сотрудники от-

дела каждый день помногу раз.

«В режиме реального общения в от-

вет на вопросы юриста чат-бот фор-

мирует шаблон договора, содержа-

щий все необходимые данные, и вы-

дает ссылку на готовую версию доку-

мента», — рассказали в компании 

«Метриум».

В перспективе такую систему можно 

протестировать в административ-

ном департаменте, где специалисты 

также выполняют много подобных 

операций.

Еще один момент — присоединение 

новой пустой квартиры к коммуни-

кациям. Новосел часто видит голые 

стены и не знает, как установить 

связь с обслуживающими компания-

ми. Многие застройщики взялись ре-

шать этот вопрос.

Например, сегодня в России исполь-

зуется онлайн-платформа, которая 

позволяет интегрировать такие 

квартиры в единую цифровую экоси-

стему и подключить их к службам 

коммунальщиков района или горо-

да, товариществ собственников жи-

лья (ТСЖ) и управляющих компаний. 

Вся техническая информация о ра-

боте домашних систем автоматиче-

ски передается организациям, зани-

мающимся обслуживанием домов и 

их жителей. 

Они получают объективную картину 

использования ресурсов, счета за 

жилищно-коммунальные услуги, ви-

деонаблюдение, а также возмож-

ность обсуждать важные вопросы в 

чатах с соседями. «Умная» квартира 

в свою очередь передает информа-

цию управляющей компании или го-

родским службам более высокого 

уровня. Технологию испытывают в 

квартале новостроек в Перми. •

БАНК ЗАВИС
Банки обсуждают создание «черно-

го списка» поставщиков ИT-реше-

ний, которые отказывают кредит-

ным организациям в обслуживании 

из-за санкций. 

Как рассказал председатель Коми-

тета Госдумы по финансовому рынку 

Анатолий Аксаков, были блокирова-

ны операции владельцев платежных 

карт одного из российских банков, 

который попал в санкционные спи-

ски. «Когда начали внимательно из-

учать, кто находится за спиной орга-

низаций, блокирующих операции, 

выяснилось, что бенефициары нахо-

дятся в США, и очевидно, что они бу-

дут делать все, что предложит им 

американский госдеп. Сейчас будем 

предлагать, чтобы наши регуляторы 

внимательно следили за тем, кто яв-

ляется собственником тех или иных 

компаний и как они работают», — рас-

сказал он.

Однако, по мнению руководителя на-

правления импортозамещения ком-

пании «Инфосистемы Джет» Андрея 

Малова, законопроектом проблему 

не решить. Он полагает, что наказы-

вать провайдеров процессинга за от-

каз в предоставлении услуг санкци-

онным клиентам не имеет смысла, а 

правильнее создать санкционно-

устойчивую процессинговую компа-

нию в дополнение к Национальной 

системе платежных карт (НСПК).

«Поставщики решений не могут вли-

ять на санкции. Например, у них ис-

пользуются лицензии какого-то из 

продуктов Microsoft, при заказе этих 

лицензий они обязаны указывать ко-

нечного потребителя. Указав друго-

го пользователя, они несут риски по-

терять  договор с корпорацией, а за-

частую — и бизнес», — поясняет Евге-

ний Лифшиц, руководитель Агентст-

ва кибербезопасности.

«Мы будем подталкивать исполни-

тельную власть и регуляторов к тому, 

чтобы создавались условия и кон-

центрировались ресурсы на разви-

тие российских решений. Но быстро 

это сделать невозможно. Многие ИТ-

решения в России пока не на уровне, 

— говорит Анатолий Аксаков. — Надо 

двигаться поэтапно, не вредить себе, 

но максимально снижая риски для 

российской экономики, бизнеса и 

государства. У нас многие платфор-

мы работают на основе тех решений, 

бенефициарами которых являются 

иностранцы либо российские гра-

ждане, покинувшие нашу страну. И 

они могут предпринять шаги, кото-

рые создадут риски для функциони-

рования финансовой системы».

Директор группы технологической 

интеграции «Делойт», СНГ Рафаил 

Мифтахов считает, что для дальней-

шего роста отечественных постав-

щиков ИТ-решений нужны не новые 

ограничения, а скорее меры по сти-

мулированию их развития. В том чи-

сле за счет увеличения экспорта 

программного обеспечения (ПО) и 

ИТ-услуг. «Отечественные постав-

щики уже занимают значительную 

роль на рынке прикладного ПО в фи-

нансовой сфере. Например, на рын-

ке автоматизированных банковских 

систем (АБС) доля зарубежных ре-

шений незначительна. А в сегменте 

системного ПО операционных си-

стем или систем управления базами 

данных (СУБД) доминируют зару-

бежные решения. На рынке идет 

процесс замещения проприетарно-

го ПО решениями на базе открытого 

ПО, но основным драйвером заме-

щения являются экономические 

факторы», — считает Мифтахов.

Сегодня большинство основопола-

гающих ИT-систем в банках имеют 

российскую основу, добавляет Мак-

сим Ермилов, управляющий партнер 

Strategy& (подразделение сети PwC) 

в странах Центральной и Восточной 

Европы: «Иностранные компании в 

этом плане нам не конкуренты, по-

скольку российские системы изна-

чально заточены под отечественную 

специфику и даже превосходят в 

чем-то зарубежные. Сейчас тренд на 

отказ от покупных систем в пользу 

собственной разработки с исполь-

зованием open-source решений (от-

крытое ПО) для тех отделов предпри-

ятий, которые напрямую коммуни-

цируют с клиентами и осуществляют 

клиентские операции».

Анатолий Аксаков уверен, что пол-

ное импортозамещение в финансо-

вой сфере вообще невозможно, но 

работать в этом направлении надо: 

«Я бы поставил перспективу в пять 

лет, когда мы сможем большинство 

решений реализовать».

Импортозамещение в финансовой 

сфере технически возможно, но ча-

стичное, считают игроки рынка. Пол-

ное импортозамещение, в том числе 

и создание всей элементной базы, 

потребует очень высоких затрат и 

времени. За это время технологиче-

ские лидеры выйдут на следующий 

уровень развития, а нам останется 

только их догонять. 

Лучше направить инвестиции на со-

здание решений и платформ, кото-

рые смогут занять лидирующие по-

зиции на мировом рынке, увеличи-

вая постепенно долю отечествен-

ных решений, уверен Рафаил Миф-

тахов.

Возможным решением проблемы 

могут быть решения на блокчейне, 

полагает Андрей Малов. «По сути, 

все упирается в миграцию с баз дан-

ных Oracle на альтернативную СУБД. 

Однако сам проект миграции будет 

рискованным и трудозатратным. С 

учетом критичности систем процес-

синга и АБС банки будут оттягивать 

переход до последнего. Для наиме-

нее болезненного решения такой за-

дачи рекомендуется привлекать под-

рядчика с большим опытом в развер-

тывании комплексных платформ с 

применением российских СУБД и 

аппаратного обеспечения», — отме-

чает Андрей Малов . 

КАК ОБМАНУТЬ МОШЕННИКОВ 

Мошенники продолжают звонить 

клиентам банков. Представляясь со-

трудниками кредитных организа-

ций, они пытаются выманить инфор-

мацию, которая помогает уводить 

деньги с карт. Лука Сафонов, руково-

дитель лаборатории практического 

анализа защищенности компании 

«Инфосистемы Джет», на личном 

опыте столкнулся с подобной ситуа-

цией. Специально для «РГ» он описал 

схему действий мошенников и дал 

совет, как не попасться на их удочку.

Нужно учитывать, что злоумышлен-

ники имеют доступ к базам данных с 

личной информацией граждан. Это 

огромный пласт данных, комбини-

руя которые можно составить по-

тенциальный список людей, распо-

лагающих деньгами.

Далее составляется «скрипт» обзво-

на, основанный на реальном «скрип-

те» банка и использующий психоло-

гические ловушки и приемы скрытой 

манипуляции. Человеку звонят в раз-

гар рабочего дня, сообщают, что мо-

шенники получили доступ к его сче-

ту или карте и начали операции по 

снятию денег. Практически любой 

человек будет введен в состояние 

стресса — тем самым будет склонен 

принять необдуманное решение. 

Чтобы получить интересующую ин-

формацию, мошенники могут ис-

пользовать хитрые речевые оборо-

ты и психологические приемы. 

Например, все знают, что нельзя на-

зывать девичью фамилию матери 

как часто используемую в контроль-

ных вопросах, но влегкую выдадут 

фамилию дедушки по материнской 

линии — а это и есть искомый вопрос.

На фоне разговора жертвы слышат 

характерный шум работы кол-цен-

тра — это может быть как запись, так 

и кол-центра мошенников. 

Вишенка на торте — номер телефона: 

сегодняшние технологии позволяют 

довольно легко подменить исходя-

щий номер, и на экране у жертвы 

высветится номер, который пожела-

ет мошенник. Для подмены номера 

даже не обязательно иметь компью-

тер — современные смартфоны лег-

ко позволяют проделать этот трюк. 

Если номер вашего банка +7 495 

123-45-67, то именно этот номер и 

будут использовать мошенники. Бо-

лее того, если у вас номер записан в 

телефонной книге, то и на экране 

при таком звонке отобразится ин-

формация из ваших контактов имен-

но так, как она записана: Мой банк, 

ОмегаБанк, Банк2 и так далее.

Лука Сафонов оказался в подобной 

ситуации. Около 12 часов дня ему по-

звонили с прямого московского но-

мера, назвали правильные ФИО и год 

рождения и заявили, что в данный 

момент с его карты пытаются снять 

деньги. На фоне разговора был шум, 

имитирующий кол-центр. Диалог 

происходил по следующей схеме:

М. — Вам необходимо привязать 

двухфакторную авторизацию на ваш 

телефон.

С. — Она у меня активирована.

М. — Да, я вижу, но произошла попыт-

ка списать с вашей карты 15 тысяч 

рублей неким Николаем Алексееви-

чем, последние цифры номера теле-

фона 2186. Все ваши карты будут за-

блокированы на 14 дней.

Я. — Ок, что нужно делать?

М. — Давайте пройдем идентифика-

цию — по номеру счета, через он-

лайн-помощника или по номеру кар-

ты. 28.12.18 вам должно было прихо-

дить сообщение с номера 900 о том, 

что скоро будет необходимо обно-

вить двухфакторную авторизацию.

Далее были попытки «перевести» 

клиента на «робота», якобы для под-

тверждения блокировки мошенни-

ческой операции. «Помощник» ме-

ханическим голосом попросил вве-

сти номер моего счета (на минуточ-

ку, это более 10 цифр и на память та-

кое мало кто помнит) — естественно, 

этот тест Сафонов с треском «прова-

лил». После этого его снова «переве-

ли» на специалиста, и он предложил 

«ручную верификацию». 

В такой схеме может быть два вари-

анта — у мошенника есть напарник, 

который параллельно звонит в банк 

с вашими данными и назовет кодо-

вое слово, которое выманит первый 

мошенник, либо эти данные будут 

использованы для других схем, поя-

сняет Сафонов. Может использо-

ваться «проверка» по «смс», когда 

вы, не кладя трубку, сообщите мо-

шеннику содержимое смс, что по-

зволит ему совершить денежный пе-

ревод с вашего счета или карты или 

даст доступ ко всем средствам через 

мобильный банк или приложение.

«В моем случае мошенник хотел уз-

нать реквизиты карты (даже если у 

вас настроено смс-подтверждение, 

это не всегда убережет от списания), 

в интернете полно сервисов без 3D-

Seсure, достаточно просто знать 

реквизиты карты, чтобы списать с 

нее деньги», — поясняет Сафонов.

Что нужно делать, оказавшись в по-

добной ситуации?

Чтобы проверить, откуда поступил 

звонок, можно спросить имя и фами-

лию «сотрудника» и контактный те-

лефон, а затем  позвонить в банк по 

номеру, который указан на сайте 

банка или на оборотной стороне 

банковской карты, и уточнить,  был 

ли  звонок из банка. 

Настоящий сотрудник банка не будет 

торопить вас, пугать, узнавать дан-

ные карты, пин-код или другую ин-

формацию. Любой код, который вам 

приходит из SMS-оповещений от 

банка, никогда никому не нужно со-

общать, в том числе и сотрудникам 

банка. SMS тоже могут быть поддела-

ны мошенниками, поэтому, перейдя 

по ссылке в сообщении, вы можете 

попасть на поддельный сайт банка 

или вирусную программу. Сделайте 

скриншот сообщения и отправьте по 

электронной почте в банк —  там вам  

подскажут, легитимна рассылка или 

нет. В любом случае не стесняйтесь 

звонить в банк, лучше перестрахо-

ваться и сохранить свои сбереже-

ния, чем, действуя на поводу у мо-

шенников, стать их жертвой. 

ВИРТУАЛЬНОЕ ПРОСТРАНСТВО ФИНАНСЫ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Новые разработки позволяют вдохновиться жильем, которого еще нет.

Финансовые организации взяли курс на отказ от зарубежных ИТ-решений.

Настоящий сотрудник банка не пугает и не торопит клиента.

ИНТЕРНЕТ Почта Mail.ru планирует полностью отказаться 
от использования паролей

По коду дела

ПЕРСПЕКТИВЫ Гостиницы осваивают цифровые технологии

Отель 2119

В
ладельцам электронных 
ящиков на Mail.ru предло-
жили новый способ входа 

в почту через одноразовые 
коды, полученные по SMS или в 
push-уведомлениях. В перспек-
тиве планируется полный отказ 
от использования паролей. В 
Mail.ru полагают, что это усилит 
безопасность сервиса.

Логика размышлений авто-
ров новации понята. Современ-
ный пользователь окружен ог-
ромным количеством сервисов: 
почта, облачное хранилище, 
банковские приложения, до-
ставка еды, социальные сети, 
онлайн-магазины.

В каждом из них необходимо 
авторизоваться, придумать, а 
главное — запомнить личный па-
роль. Чтобы упростить себе 
жизнь, пользователи выбирают 
один и тот же пароль для разных 
сервисов или используют не-
безопасные, простые для запо-
минания комбинации разных 
символов. 

Это делает личную информа-
цию легкодоступной для злоу-
мышленников. По экспертным 
оценкам, более чем в 80 процен-
тах случаев несанкционирован-
ный вход в почтовый ящик про-
исходит с использованием 
украденного или ненадежного 
пароля.

С учетом того, что зачастую 
электронная почта является 
«ключом» ко всем остальным 
сервисам пользователя, про-
никновение туда злоумышлен-
ников может обернуться боль-
шими потерями для владельца 

электронного ящика. Зачастую 
пользователи сами забывают 
пароли от своих учетных запи-
сей и на их восстановление ухо-
дят силы и время. А вот если па-
роль отсутствует, то его нельзя 
ни потерять, ни подобрать. 

В дальнейшем Mail.ru плани-
рует дать возможность созда-
вать электронные почтовые 
ящики без пароля или отказать-
ся от использования пароля в 
ранее созданных ящиках. 

Кроме того, будут введены 
дополнительные способы авто-
ризации с помощью физиче-

ских устройств (ключей) и био-
метрических данных, включая 
отпечатки пальцев и изображе-
ние лица.

С п е ц и а л и с т ы  P o s i t i v e 
Technologies для безопасности 
личных аккаунтов рекоменду-
ют использовать не только вход 
по одноразовому паролю, но и 
технологию TOTP, которая по-
зволяет генерировать однора-
зовые пароли без их передачи 
по каналам связи. «Этот способ 
практически не дает возможно-
сти злоумышленникам перехва-
тить пароли, - поясняет Ярослав 
Бабин, руководитель группы 
исследований безопасности 
банковских систем Positive 
Technologies. - Включить фун-
кцию можно в настройках лич-
ного аккаунта пользователя 
многих почтовых сервисов. Ге-
нерировать одноразовые коды 
можно с помощью приложений 
как для ОС Android, так и для 
iOS,  например с  помощью 
Google Authenticator». •

О
свещение по взмаху руки, 
персональный дизайн, ав-
томатически подстраива-

ющийся под запрос клиентов, об-
служивание номеров и приготов-
ление ужина с помощью 3D-при-
нтера — все это в будущем станет 
обычным делом для гостиничной 
индустрии, считают авторы ис-
следования, презентованного 
международной сетью отелей 
Hilton. 

Впрочем, многие решения, 
раньше казавшиеся невозмож-
ными, уже сегодня начинают 
применяться в сфере гостепри-
имства, рассказала «Российской 
газете» Елена Лысенкова, гене-
ральный директор Hospitality 
Income Consulting.

По ее словам, среди новейших 
решений, которые внедряются в 
отели по всему миру и в России, 
можно отметить несколько клю-
чевых. 

Во-первых, персональный 
подход в предлагаемых развлече-
ниях и контенте. Так, многие от-
ели стали внедрять возможность 
использовать экран телевизора 

не для просмотра ТВ программ, а 
для просмотра контента, кото-
рый «путешествует» на персо-
нальном гаджете.

Во-вторых, автоматическая 
система контроля температуры 
воздуха, которая готовит номер к 
заезду, как только в системе бро-
нирования появляется информа-
ция о заезде и его деталях. А так-
же если известно, что гость про-

живал ранее, с учетом его поже-
ланий и опыта использования си-
стемы (температурного режима, 
комфортного именно для данно-
го гостя). «Такая автоматизация 
позволяет не только подстроить 
сервис под запрос клиента, но и 
оптимизировать расходы на эк-
сплуатацию, снижая траты на 
энергоресурсы и минимизируя 
расходы системы в период, когда 

помещения не используются», — 
уточняет Лысенкова.

Чат-боты и электронное пер-
сональное общение гостей с со-
трудниками отеля уже довольно 
широко используется в гости-
ницах и на этапе бронирования, 
и в процессе проживания. Даже 
консьержа или службу доставки 
еды в номер заменяет такой ав-
томатический помощник.

Спортивные залы отелей так-
же уже адаптируют тренировку 
для разового визита. Считывая 
информацию с фитнес-браслета 
(или иного ресурса), тренажер 
подстраивается к нагрузке, тре-
буемой для конкретного гостя.

Автоматизация охватывает 
процесс заезда и выезда. Он-
лайн-заезд и выезд, получение 
счетов, заказ дополнительных 
сервисов — все это позволяет 
быть в духе времени с учетом 
прогресса. Даже водитель такси 
может получить на планшет 
фото и ФИО гостя, которого 
нужно встретить, не обращаясь 
к принтеру и не общаясь к со-
трудниками отеля. •

А К Ц Е Н Т

Более чем в 80 случаях несанкциониро-
ванный вход в электронную почту 
происходит с использованием 
украденного или ненадежного пароля

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА

Автоматизация позволит удовлетворить взыскательные вкусы клиента.

ШКАФ НА ПОДЗАРЯДКЕ
В России появится больше «умных» 

инфраструктурных решений для 

центров обработки данных (ЦОДов). 

Сегодня ЦОДы активно строят раз-

личные предприятия, такие отрасли, 

как финансы, правительство, обра-

зование, здравоохранение и обще-

ственная безопасность. 

Чтобы обеспечить бесперебойную 

работу мощного высокотехнологич-

ного оборудования, необходимо со-

здать эффективную инженерную си-

стему. Средним и небольшим компа-

ниям особенно важно упростить 

развертывание и масштабирование 

ИТ-систем. Поэтому в одной стойке 

или «шкафу», как еще принято назы-

вать решение, должны компактно 

вмещаться источник бесперебойно-

го питания, устройство распределе-

ния питания, системы мониторинга и 

охлаждения. Развернуть компак-

тную инфраструктуру при желании 

заказчика можно за один день.

«Новое поколение инженерных си-

стем до 30 процентов компактнее 

предыдущих. Вместо 2 квадратных 

метров занято 1,5. Каждый квадрат-

ный метр — это площадь, которая 

стоит каких-то денег. Кроме того, ин-

фраструктуру стало заметно дешев-

ле обслуживать, поскольку теперь 

многие элементы не требуют заме-

ны. Стоимость обслуживания также 

сокращается на 20—30 процентов», 

— рассказал Максим Орехов, техни-

ческий эксперт компании Vertiv на 

презентации в Италии.

Еще один важный аспект совершен-

ствования инфраструктуры для IT-си-

стем — использование литиевых бата-

рей. Они обеспечивают автономную 

работу ЦОДа, если пропадает элек-

тропитание. По сравнению со свин-

цово-кислотными батареями они за-

нимают меньшую площадь, весят 

меньше и имеют продолжительный 

срок службы. А также имеют более 

высокий зарядный ток, что сокраща-

ет время зарядки. Заказчики видят на-

иболее перспективным оборудова-

ние, которое в случае отключения пи-

тания 15 минут может работать на ба-

тарейках. Особенно важно это может 

быть для банковской сферы. Одно 

дело, когда «рухнет» соцсеть и поль-

зователи не смогут войти на свою 

страницу, и совсем другое, если не бу-

дет возможности снять деньги или 

воспользоваться другой банковской 

услугой. В Болонье есть центр, в кото-

ром проходят все необходимые те-

сты подобных условий. Заказчика ве-

зут туда и проверяют оборудование 

на предмет отключения питания, 

скачков электроэнергии и других не-

штатных ситуаций. Таким образом, на 

объекте у заказчика необходим лишь 

тест перед вводом в эксплуатацию, 

который позволяет проверить взаи-

модействие систем и убедиться, что 

монтаж выполнен правильно.

В России подобные испытания пра-

ктически не проводятся, поэтому 

компаниям легче отвезти заказчика 

в Европу, нежели проводить тест на 

месте. «В России есть несколько раз-

работчиков подобных систем, одна-

ко большинство компаний — постав-

щиков подобных решений находят-

ся в США, Европе и Китае», — пояснил 

Денис Сереченко, директор по раз-

витию бизнеса Huawei Enterprise в 

России.

Каждый заказчик заинтересован в 

более интеллектуальном управле-

нии электропитанием. Все потому, 

что это позволяет экономить. В мире 

испытывают подключение дополни-

тельных источников энергии, таких 

как солнце, ветер. А если нет солнца 

или ветра, на помощь придут литие-

вые батареи или генератор. Комби-

нируя все источники энергии, мож-

но получить минимальную стои-

мость ресурсов. Небольшие теле-

ком-площадки в Европе уже это ис-

пользуют. В основном это характер-

но для мобильных операторов. Ча-

сто альтернативные источники 

энергии испытывают в Африке. 

«В России пока менее заинтересова-

ны в использовании альтернативных 

видов энергии, однако скоро тенден-

ция придет и сюда, поскольку вопрос 

стоимости для заказчиков находит-

ся в приоритете. Соответственно, 

они будут способствовать проник-

новению новых технологий. В Рос-

сии альтернативные источники уже 

находят применение в удаленных 

регионах, где нет постоянной сети, 

например, в Арктике», — отметил 

Максим Орехов.

Вопрос осознанного потребления 

энергии в случае с инфраструктурой 

для ИT-решений также находится на 

первом месте. По словам Максима 

Орехова, ЦОДы корпоративного 

уровня, которые заказчик строит для 

себя, могут быть загружены лишь на 

50 процентов, но при этом готовы к 

более высоким нагрузкам. Поэтому 

важно рассчитывать соотношение 

той энергии, которая была подведе-

на к ЦОДу, к той которая была потра-

чена. Важно учитывать не только те-

орию — коэффициент, выражающий 

отношение всей подведенной энер-

гии к ЦОД, к энергии, затраченной на 

ИТ-оборудование, рассчитанный 

при 100-процентной загрузке, но и 

реальное соотношение параметров 

при работе ЦОДа c неполной загруз-

кой. 

Кроме того, ИT-оборудование необ-

ходимо правильно кондициониро-

вать. Непрерывное охлаждение 

ЦОД осуществляет кондиционер, 

который может быть установлен не-

посредственно в ряду с ИT-стойками 

и выполнен в формате стандартной 

стойки, либо вынесен в виде отдель-

ного напольного модуля.  Передо-

вые системы кондиционирования 

отличаются низким энергопотребле-

нием. Интеллектуальная система 

мониторинга температуры и уровня 

влажности устраняет риск повре-

ждения оборудования по причине 

повышенной температуры или появ-

ления конденсата.

Температура в ЦОДах из-за роста 

числа аппаратуры неуклонно рас-

тет. Однако современные решения 

способны справиться с самыми кри-

тичными температурами как внутри 

ЦОД, так и на улице. В Vertiv отмеча-

ют, что в последнее время заметно 

увеличилось число заказов инфра-

структуры в страны Африки, Ав-

стралию, Саудовскую Аравию, где 

температура может достигать 50 

градусов. 

ПРОДУКТ

ЦОДы должны продолжать работать, даже если отключится питание. 
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ФЕСТИВАЛЬ Петербургский речной карнавал посвятили 
Году театра

Маски поплыли 
по рекам

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге состоялся 
ежегодный речной 
карнавал. В этом году 
он прошел в четвертый 
раз и был посвящен 
Году театра.

Дата проведения 
красочного шествия по 
рекам и каналам Се-

верной Венеции выбрана не слу-
чайно — седьмого июля отмечает-
ся День работников морского и 
речного флота. Но этот день стал 
праздником и для актеров, при-
нимающих участие в шоу, и для 
зрителей, для которых оборудо-
вали смотровую площадку на на-
бережной Мойки в районе Ми-
хайловского сада.

— В программе карнавально-
го шествия судов примут учас-
тие команды администраций 18 
районов Санкт-Петербурга, — 
рассказал перед началом пред-

ставитель комитета по разви-
тию туризма Санкт-Петербурга 
Илья Баннов. — По сложившейся 
традиции на судах пройдут теа-
трализованные действия, под-
готовленные под руководством 
профессиональных режиссе-
ров. Каждая команда по-своему 
отразит заявленную тему кар-
навала.

В прошлом году участникам 
было значительно легче — карна-
вал посвятили сразу двум значи-
мым событиям — 315-летию Пе-
тербурга и чемпионату мира по 
футболу, так что у режиссеров 

был богатый выбор и идей, и спо-
собов их выражения. В этом году 
тему театра они передавали пре-
жде всего с помощью классиче-
ских театральных масок и ко-
стюмов. Тем более что каждому 
из участников шествия на про-

ход перед зрителями отвели не 
более пяти минут.

На одном из театральных те-
плоходиков танцевала настоя-
щая балерина, на другом флирто-
вали герои венецианского карна-
вала, третий украсили потряса-
юще яркими и похожими на на-
туральные — всем, кроме разме-
ра — цветами. Василеостровский 
район назвал свой теплоход 
«ПереВ.О.площение», а теплоход 
Кировского района захватили 
пираты, которые даже выкинули 
за борт одного из матросов (ку-
клу, конечно) и подняли над суд-
ном черный флаг.

— Очень повезло, что в этот 
день погода наладилась, — рас-

сказала жительница Ленинград-
ской области Олеся Громова, ко-
торая с двумя детьми приехала в 
Петербург ради карнавала. — До 
этого несколько дней шли дожди, 
было очень холодно. Сегодня же 
на солнце сияют и наш прекра-
сный город, и костюмы участни-
ков, и краски декораций.

Проход речных трамвайчи-
ков стал основным, но далеко не 
единственным событием речно-
го карнавала. С полудня и до 
восьми вечера на нескольких 
сценах проходила концертная 
программа, можно было приме-
рить театральные костюмы раз-
ных эпох и сфотографироваться 
в них. А для тех, кто хочет не толь-
ко смотреть с берега, но и одна-
жды подняться на борт, органи-
заторы устроили выставку с ин-
формацией о речных круизах, 
стартующих из Санкт-Петербур-
га. 

Речной карнавал прошел в четвер-
тый раз и был посвящен Году теа-
тра.
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На одном из театральных теплоходиков 
танцевала балерина, на другом флирто-
вали герои венецианского карнавала, 
третий украсили цветами

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Кстати

Специально для проведения карнавала вчера развели Благовещен-

ский мост (мост лейтенанта Шмидта), который соединяет Василь-

евский остров с районом Коломны. Водителей и пассажиров, поль-

зующихся общественным транспортом, предупредили заранее.

ФОРУМ Для всех районов 
столицы разработают 
мастер-планы развития

С кем 
конкурирует 
Москва? 

Сергей Жуков 

Московские районы будут благоустраивать по индиви-
дуальным мастер-планам. Об этом сообщил мэр столи-
цы Сергей Собянин, презентуя программу «Мой рай-
он» на завершившемся в столице Московском урбани-
стическом форуме-2019. 

По словам мэра, около 60% жителей района в тече-
ние года практически не выезжают в центр столицы. 
Потому на каждый район нужно смотреть системно — 
как на отдельный город. У каждого из них должно быть 
свое лицо: исторические и создаваемые с нуля объек-
ты должны подчеркивать уникальность района. В при-
мер градоначальник привел Южное Бутово, где многое 
сделано, но по-прежнему не хватает спортивных соо-
ружений, детсадов и школ.

— У нас есть генеральный план развития города — 
большой, неповоротливый, кондовый. Но нет ни гене-
рального плана, ни мастер-плана развития районов, — 
говорил мэр. — Поэтому мы решили создать такие ма-
стер-планы для каждого из районов — живые докумен-
ты, сформированные из предложений горожан и архи-
текторов. Будем обновлять их с учетом проделанной 
работы и вновь поступивших предложений.

Каждый район 
Москвы, считает 
Собянин, должен 
иметь пешеходную 
улицу и фестиваль-
ную площадку, 
бульвар и парк, где 
местные жители 
смогут отдыхать и 
гулять. Модерниза-
ция мест, где живут 
москвичи, уверен 
мэр, сделает город 
доброжелательнее.

Обновленная го-
родская среда, по словам Собянина, привлечет инве-
сторов и окупит вложенные в благоустройство день-
ги. Российская столица уже конкурирует за людей с 
другими мегаполисами мира. «Когда мы говорим о 
Москве, почему-то начинаем противопоставлять ее 
Нижнему Новгороду, Владимиру, Орлу. Но мы конку-
рируем не с городами России, — пояснил Сергей Собя-
нин. — Люди, которые не приедут в Москву, приедут в 
Лондон, Нью-Йорк, Париж и так далее. Мы последний 
форпост, дальше люди просто окажутся за границей 
страны».

Участники форума — урбанисты и чиновники отме-
чают схожие с Москвой проблемы и задачи, которые 
предстоит решать в будущем. Мэр Куала-Лумпура Нор 
Хишам Ахмад Дахлан, например, обеспокоен ростом 
населения и увеличением из-за этого дорожных про-
бок. Поэтому власти малайзийский столицы стремят-
ся развивать общественный транспорт. Начали с отме-
ны платы за проезд. В руководстве города уверены: жи-
тели, пусть и не все, постепенно откажутся от личных 
автомобилей. За счет этого снизятся вредные выбросы 
в атмосферу. Похожие вызовы стоят и перед Белгра-
дом, который мэр Зоран Радойичич называет городом 
строительных кранов. Там активно возводятся новые 
здания, строятся магистрали, а машин меньше не ста-
новится. «Мы выстраиваем новую иерархию дорог: 
первое место отдаем пешеходам, последнее — маши-
нам. Из центра на периферию переносим промышлен-
ные производства, — рассказал глава сербской столи-
цы. — Планируем строить новые велодорожки и вело-
станции, где можно было бы сделать перерыв и отдох-
нуть». 

ОБРАЗОВАНИЕ  

Чему учат 
в Москве 
будущих 
учителей

ПЕДАГОГ 
В ПРОЕКТЕ
Ангелина Зеленькова

Чтобы заинтересовать нынеш-
них школьников, учителю мало 
быть ментором, каким был все 
эти годы. Нужен лидер, готовый 
вести свой класс к цели. Это 
основная цель проектного об-
учения, на которое ориентиру-
ются сегодня все столичные 
школы. 

Учителей, как настоящих 
предпринимателей, готовых со-
здавать дело с нуля, готовят в 
Московском городском педаго-
гическом университете, кото-
рый по итогам прошедшего 
учебного года вошел в топ-100 
лучших университетов России 
по версии журнала Forbes, за-
няв 91-е место. В основу рей-
тинга легли три критерия: каче-
ство образования, качество вы-
пускников и фактор Forbes, 
учитывающий «элитность» 
учебного заведения и долю 
предпринимателей в общем чи-
сле выпускников. Что же полу-
чается, что скоро учителя оста-
вят свои указки и пойдут из 
школы в бизнес? 

Оказывается, аналитики 
учитывали и предприимчи-
вость, и изобретательность, го-
товность учителей создать 
стартап. А вот уходить они ни-
куда не собираются — свою ра-
боту любят и получают за нее 
стабильно высокую зарплату. 
Только на старте карьеры сред-
няя зарплата у выпускников 
МГПУ порядка 90 тысяч ру-
блей, сообщил ректор универ-
ситета Игорь Реморенко, отве-
чая на вопрос «РГ». Но пред-
принимательские навыки буду-
щим учителям не помешают. , 
уверен проректор по учебной 
работе МГПУ Дмитрий Агранат.

В вузе ребят учат управлять 
собой и другими, прививают 
ценное умение для креативных 
людей — способность выводить 
себя из зоны комфорта, а также 
формировать системное мыш-
ление. «Даже в выборе курсов 
наши студенты учатся самосто-
ятельно принимать решения. К 
примеру, при поступлении 15% 
образовательной программы 
они могут выбрать сами. А вот 
изменить решение в процессе 
учебы через полгода или год 
они не могут, так как должны 
нести ответственность за сде-
ланный ими же выбор», — гово-
рит он. 

На форуме показали макет самого высокого жилого здания 
в Европе. Оно будет построено в «Москва-Сити». 

На каждый 
столичный район 
нужно смотреть 
системно — 
как на отдельный 
город

БЕЗОПАСНОСТЬ В столице растет 
количество кибер-преступлений 

Мошенники в Сети   

Ангелина Зеленькова 

Московской полиции под силу 
раскрыть самое запутанное 
преступление, но только если 
оно совершено не в интернете, 
где злоумышленники провора-
чивают мошеннические схемы 
и с легкостью крадут деньги с 
банковских карт москвичей. Об 
этом шла речь на заседании кол-
легии ГУ МВД России по городу 
Москве. 

Начальник главка Олег Бара-
нов рассказал, что в первом по-
лугодии этого года по сравне-
нию с тем же периодом прошло-
го года количество грабежей в 
столице снизилось на 4,6%, 
причем квартирных краж заре-
гистрировано меньше на 111 
случаев, а угонов автомобилей 
— на 229. К сожалению, мошен-
ники становятся изобретатель-
нее и теперь за наживой идут в 
интернет, где воруют электрон-
ные деньги и списывают деньги 
с банковских счетов горожан. 
Число таких преступлений про-
должает расти и за шесть меся-
цев с начала года увеличилось 
на 15%, превысив 2,5 тысячи. 
«Чтобы раскрывать такие пре-
ступления, нужна особая квали-
фикация, наличие навыков ра-
боты в современной информа-
ционной среде», — сказал Бара-
нов. Он признал, что раскрыва-
емостью таких преступлений 
столичные округа пока не бле-
щут. К примеру, в ЦАО, где нахо-
дятся большинство кредитных 
и финансовых организаций, в 
первом полугодии раскрыто 
всего 8 из 623 обманов, а в Севе-
ро-Восточном только одно пре-
ступление из 188. 

Особое внимание правоохра-
нительные органы уделяют борь-
бе с организованной преступно-
стью. В первом полугодии рас-
крыто более 3,5 тысячи престу-
плений, совершенных ОПГ, в том 
числе этнических – 326. Причем 
задержаны 975 лидеров и актив-
ных участников группировок. 

Среди приоритетов у поли-
ции остается борьба с корруп-
цией и экономическими престу-
плениями. С начала года удалось 
раскрыть более 8,4 тысячи зло-
деяний, из которых в крупном и 
особо крупном размере — 3325, 
что на 5% больше, чем в прош-
лом году. К уголовной ответст-
венности за коррупционные пре-
ступления привлечено 461 лицо, 
а сумма возмещенного ущерба 
превысила 14,5 млрд руб.

По оценкам Баранова, ста-
билизируется и миграционная 
ситуация в столице. За шесть 
месяцев на учет поставлено 1,8 
млн иностранных граждан и 
лиц без гражданства, что на 
14,3% больше, чем в прошлом 
году.  Москва по-прежнему 
остается городом с самой низ-
кой аварийностью на дорогах. 
С января по июнь в Москве про-
изошло 4023 аварии, что почти 
на 2,7% меньше по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года. Число погибших в 
ДТП снизилось на 10%. На 
треть сократилось количество 
ДТП по вине нетрезвых водите-
лей. 

Важную роль в профилакти-
ке и раскрываемости престу-
плений играет городская систе-
ма видеонаблюдения, которая 
позволила в этом году раскрыть 
на 14% больше преступлений, 
среди которых 24 убийства, 47 
краж автомобилей, 116 разбой-
ных нападений. На всех 18 тыся-
чах массовых мероприятиях, 
которые прошли с начала года и 
в которых приняли участие око-
ло 46,3 млн человек, полиция не 
допустила нарушения порядка. 
В целом количество преступле-
ний, совершенных на улицах го-
рода, сократилось на 3,6 про-
цента. «А благодаря системе 
распознавания лиц, которую 
внедрили к чемпионату мира по 
футболу, удалось задержать 33 
преступника, находящихся в 
федеральном розыске», — отме-
тил Олег Баранов. 

КОНКУРС В «Сириусе» соревнуются юные 
музыканты 

«Созвездие» талантов
Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи

В
чера в Сочи в образова-
тельном центре «Сириус» 
стартовал I Всероссий-

ский конкурс молодых музы-
кантов «Созвездие», который 
будет проходить до 11 июля. От-
бор был строгим — на одно место 
претендовали более ста участ-
ников, рассказал художествен-
ный руководитель конкурса, ди-
ректор Центральной музыкаль-
ной школы при Московской го-
сударственной консерватории 
имени П.И. Чайковского Вале-
рий Пясецкий. 

— Жюри отобрало лучших из 
лучших молодых музыкантов, — 
объяснил председатель жюри 
конкурса, художественный руко-
водитель Санкт-Петербургского 
Дома музыки Сергей Ролдугин. — 
Это первая ступень в их профес-
сиональной жизни. Их имена мы 

услышим с большой эстрады, на 
лучших площадках мира.

Идея конкурса принадлежит 
образовательному центру «Си-
риус» и его партнерам.

— К нам поступили две тысячи 
заявок, четверть из которых — по 
программе «Сириуса», — сказала 
председатель оргкомитета кон-
курса Елена Шмелева. — Экспер-
ты рекомендовали 100 человек. 
Из них мы пригласили участни-
ков из 11 профессиональных му-
зыкальных школ 11 регионов 
страны.

В конкурсе принимают учас-
тие 17 юных дарований — вы-
пускников сочинского «Сириу-
са» со всей России. Те, кто полу-
чил по сто баллов за смену. Что-
бы не мешать друг другу и сосре-
доточиться на финале, у каждого 
участника есть возможность ре-
петировать в отдельных классах. 
Самым юным финалистом кон-
курса стал 13-летний Андрей Та-

рануха — уроженец Севастополя 
и учащийся седьмого класса ли-
цея искусств «Санкт-Петер-
бург». Он освоил 40 ударных ин-
струментов — от шейкера до ма-
римбы.

— Я занимаюсь музыкой с ше-
сти лет, — делится с «РГ» Андрей 
Тарануха. — А вышло это случай-
но. Однажды я пришел за двою-
родной сестрой, которая зани-
малась в музыкальной школе по 
классу «гитара», и буквально 
загорелся! А ударные выбрал в 
качестве оригинальности.

Как отметил Валерий Пясец-
кий, изюминка конкурса состоит 
в том, что между двумя сольны-
ми турами не будет отсева. В ка-
ждой номинации выберут по три 
победителя. Также жюри имеет 
право присудить Гран-при.

Призами станут музыкаль-
ные инструменты, а также бес-
платные поездки на мастер-клас-
сы и образовательные курсы. 

Жюри не сомневается, имена этих молодых музыкантов мы услышим с большой эстрады, на лучших площадках 
мира.

ИНИЦИАТИВА 

Пенсионеры 
обучают 
школьников 
финансовой 
грамотности

КВЕСТ 
ОТ БАБУШКИ
Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Петербургские волонтеры по-
чтенного возраста, прошед-
шие курсы финансовой гра-
мотности, решили ретрансли-
ровать полученный опыт для 
подрастающего поколения. 
— Из-за своей доверчивости и 
финансовой неграмотности я 
страдала, — говорит одна из ак-
тивисток Светлана Лукьянова. 
— Однажды у меня по телефону 
узнали данные банковской кар-
ты, и я за это поплатилась. Но 
на курсах я многому научилась 
и теперь грамотно веду свои 
дела. Акции, правда, пока не по-
купаю, зато стала гораздо луч-
ше разбираться в финансовых 
вопросах. 

Кстати, за прошедшим не-
давно в Санкт-Петербурге фи-
нансовым форумом волонте-
ры тоже наблюдали. Более 
того, у Светланы Лукьяновой и 
ее подруг появилась мысль ра-
ботать на таких мероприятиях 
в качестве добровольных по-
мощников. Но пока основная 
деятельность волонтеров — ра-
бота с детьми. 

— Наши дедушки и бабушки 
разработали обучающую фи-
нансовую игру-квест и успеш-
но проводят ее в школах, — рас-
сказывает инициатор петер-
бургского движения «Сере-
бряные волонтеры» Юлия 
Мальцева. 

В процессе игры школьни-
ки соревнуются в эффектив-
ном управлении финансами. 
Ребята получают «виртуаль-
ные» рубли, которые нужно 
правильно потратить и приум-
ножить. 
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Впервые на полях форума прозвучало время запуска еще 

одного мегапроекта — Московских центральных диаметров 

(МЦД). «Первые два диаметра мы запускаем в ноябре этого 

года», — сообщил замгенерального директора ОАО «РЖД» 

Олег Тони. Речь идет об МЦД-1 — Одинцово — Лобня и МЦД-

2 — Нахабино — Подольск. То есть уже через 4 месяца новые 

поезда «Иволга» смогут оценить 3,7 млн жителей Москвы и 

Подмосковья. 

В общей сложности два диаметра — это 132 км путей, по ко-

торым будут курсировать 39 составов с интервалом движе-

ния в часы пик 5—6 минут. С МЦД предусмотрено 27 пере-

садок на метро, МЦК и радиальные направления железных 

дорог — покупать отдельный билет не потребуется. Столич-

ные власти обещают, что стоимость проезда не отпугнет 

пассажиров. «Мы уже близки к тому, чтобы до конца выра-

ботать и опубликовать тарифную систему, которая будет ра-

ботать на диаметрах. Идут последние согласования с Мо-

сковской областью», — сказал глава дептранса Максим Лик-

сутов. По его словам, сначала новые составы будут ходить 

вместе с пригородными электричками. Но к 2025 году, ког-

да все линии, связанные с МЦД, сделают как минимум четы-

рехпутными, их разделят. К тому же сроку планируется пол-

ностью сдать и три других диаметра — Зеленоград — Рамен-

ское (МЦД-3), Апрелевка — Железнодорожный (МЦД-4) и 

Пушкино-Домодедово (МЦД-5). Запуск всего проекта по-

зволит разгрузить всю транспортную систему Москвы на 

10—12%.

За последние 9 лет число автомобилей в столице увеличи-

лось более чем на треть, а количество производимых ими 

вредных выбросов, наоборот, сократилось — с миллиона до 

780 тысяч тонн в год. А с 2021-го Москва обещает полно-

стью отказаться от закупок дизельного общественного 

транспорта. 

Подготовил Иван Пышечкин
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Поэт Евгений Рейн – об Ахматовой, Бродском, Неруде и о том, 
что такое сегодня поэзия

Строки со скоростью звука
Юрий Татаренко 

Н
едавно мы отмети-
ли 220-летие Алек-
сандра Сергеевича 
П у ш к и н а .  Ч у т ь 
раньше — 100-летие 
Бориса Слуцкого. 
С в о е о б р а з н ы й 
юбилей отмечает и 
признанный мэтр 

современной поэзии Евгений 
Рейн — ровно 35 лет назад вышла 
первая книга его стихов. Сегод-
ня среди молодых поэтов Евге-
ний Рейн по праву считается 
уже классиком. О том, что такое 
поэзия вчера и сегодня, с Евге-
нием Рейном побеседовал 
Юрий Татаренко. 

Пожалуй, вновь пришло время 
вспомнить строчку Пастер-
нака: «Нас мало. Нас может 
быть трое…» Ощущаете ли 
вы единство зубров отечест-
венной поэзии — Евгения Рей-
на, Александра Кушнера, Оле-
га Чухонцева?

ЕВГЕНИЙ РЕЙН: Духовное единство 
и родство, безусловно, ощущаю. 
Я очень давно знаю и Александ-
ра Кушнера, и Олега Чухонцева. 
С Сашей мы росли, можно ска-
зать, в одной детской. И Ленинг-
рад (именно Ленинград) остает-
ся для нас главной, вечной и не-
иссякаемой любовью, т.е. лей-
тмотивом для творчества. С 
Олегом я познакомился позже и 
сразу оценил его особую непов-
торимую поэтику, его стихи для 
меня всегда неизменно интере-
сны. 

Россия, двадцать первый век — 
это место и время для поэзии?

ЕВГЕНИЙ РЕЙН: Увы, нет. Хотя еще 
продолжают сочинять высо-
кочтимые мной поэты помимо 
трех вышеназванных — это Сер-
гей Гандлевский, Бахыт Кенже-
ев, Алексей Цветков, Михаил 
Синельников, Ирина Евса, Вик-
тор Куллэ, можно было бы спи-
сок продолжить, но не слиш-
ком… А среди ушедших я бы 
прежде всего назвал внезапно и 
непоправимо рано ушедшего 
Виктора Гофмана. Считаю, что 
это невосполнимая утрата для 
русской поэзии, огромная рва-
ная рана… Нынешний век 
слишком заражен практициз-
мом, гламуром, вседозволенно-
стью в поэзии и просто откро-
венной ерундой… Кроме того, 
фатальный урон поэзии нанес 
интернет… Я пытаюсь вспом-
нить, когда в истории цивили-
зации технический прогресс 
наносил смертельный удар 
творчеству любого рода, и не 
могу дать ответ… Видимо, это 
действительно новый виток в 
духовной жизни человечества 

Можно ли «выучиться на поэ-
та»? В чем специфика ваших 
семинаров в Литинституте?

ЕВГЕНИЙ РЕЙН: Я уже более четвер-
ти века преподаю в Литератур-
ном институте. Разумеется, вы-
учиться на поэта нельзя, нау-
чить писать стихи невозможно. 
Человек может любить стихи, 
может даже отлично разбирать-
ся в поэзии, но, если у него от-
сутствуют способности, он в са-
мом лучшем случае немного 
поднатореет в версификации. 
Но это не более чем совокуп-
ность механических приемов. 
Единственное условие: человек 
должен быть наделен поэтиче-
ским даром. Если такая одарен-
ность есть, ее можно развивать, 
ставить какие-то задачи, будить 
воображение, пытаться нау-
чить студента претворять соб-

ственные жизненные впечатле-
ния и опыт в творчество. Кроме 
того, на семинары постоянно 
приглашаются разные поэты, и 
вот такое живое общение очень 
много дает молодым стихотвор-
цам. 

Признак удачного стихотво-
рения — это..?

ЕВГЕНИЙ РЕЙН: Вопрос сложный. Я 
думаю, что это совпадение мно-
жества ситуаций, состояния 
души, услышанного «все побе-
дившего звука», передача ми-
нутного переживания в точно 
найденных словах, неожидан-
ной мысли о прошедшем или хо-
рошо известном, ну и так далее. 
Это невозможно определить, 
как невозможно дать определе-
ние самой поэзии. 

Как часто вы писали стихот-
ворение с первой строки? 

ЕВГЕНИЙ РЕЙН: Да, порой приходит 
какая-то  строка или даже 
просто метафора, и потом она 
обрастает «виноградным мя-
сом», по выражению Мандель-
штама. В принципе у меня сти-
хотворение пишется сразу, но 
позже я могу изменить слово 
или строфу, сократить и т.д.

Хороший поэт — это жизнен-
ный опыт и мастерство. В 
какой пропорции они должны 
быть, как вы считаете?

ЕВГЕНИЙ РЕЙН: Я бы сказал 100% на 
100%. 

Что такое в вашем представ-
лении современная литера-
турная Москва?

ЕВГЕНИЙ РЕЙН: Я бы сказал, это уже 
не тот Вавилон моей молодости 
(хотя, конечно, такой взгляд чи-
сто субъективный и даже где-то 
возрастной). Сейчас очень мно-
го площадок, музеев, залов би-
блиотек, литературных кафе, 
каких-то культурных центров и 
т.д. Выступают очень разные 

стихотворцы, и, наверное, это 
хорошо. Но и этой литератур-
ной жизни нанесен сокруши-
тельный удар — совершенно не 
оказывается никакой поддер-
жки главному оплоту литера-
турной жизни, толстым журна-
лам. Они всегда были ориенти-
рами и маяками в литературе. 
Сейчас многие из них закрыва-
ются или находятся на грани за-
крытия. Если власть имущие не 
осознают очень простой и веч-
ной истины, что за культуру 
надо платить, то очень скоро все 
это выродится в дешевую попсу.

Чему Рейн научил Бродского и 
чему научился у него?

ЕВГЕНИЙ РЕЙН: По первой части во-
проса — это к Бродскому. Просто 
он был моложе меня на пять лет, 
и в молодости эта разница ка-
жется очень существенной. Он 

не слишком хорошо знал рус-
скую поэзию, в основном ориен-
тировался на переводы в «Ино-
странке». Я в этом смысле знал 
гораздо больше, не говоря о зна-
комстве с Ахматовой в девяти-
летнем возрасте, огромной до-
машней поэтической библиоте-
кой, знакомстве со многими тог-
дашними ленинградскими поэ-
тами, регулярным посещением 
книжных барахолок и т.д. Брод-
ский же был практически неофи-
том. И я об очень многом ему 
просто рассказал. Я неоднократ-
но об этом писал в своих мемуа-
рах. Второй вопрос — не знаю. 
Мы очень много общались. Когда 
я с ним познакомился, а это был 
сентябрь пятьдесят восьмого 
года, он писал такие стихи, кото-

рые потом сам же терпеть не мог 
и, я думаю, никогда бы не напе-
чатал. Он был тогда совсем моло-
дым человеком, хотя, может 
быть, и не молодым для поэзии, 
потому что поэзия — удел моло-
дых, но ему было уже восемнад-
цать-девятнадцать лет, и он боль-
ше всего увлекался модернист-
ской западной поэзией — около-
революционной, потому что ни-
какую другую у нас в те времена 
не переводили. Это были Назым 
Хикмет, Пабло Неруда, Яннис 
Рицос. С точки зрения европей-
ца, западного человека, это были 
очень большие поэты. Неруда  - 
нобелевский лауреат. Они, види-
мо, действительно большие поэ-
ты, хотя мы знаем их в перево-
дах. Иосиф был их явным подра-
жателем, хотя и Неруда, и Хик-
мет, и Рицос, все писали свобод-
ным стихом. Иосиф же в это вре-
мя почти не использовал свобод-
ный стих, он писал нормальные 
русские стихи, регулярным сти-
хом, с рифмой, но тем не менее 
от этих стихов мало что оста-
лось. Я даже затрудняюсь сейчас 
привести какой-то пример.

Иосиф прошел несколько 
очень отчетливых этапов, при-
чем в юности эти этапы у него 
довольно часто сменялись. По-
том он уже сформировал свой 
собственный стиль. Однако по-
следние, скажем, двадцать с 
чем-то лет у него таких этапов 
не было. Менялись всякого рода 
настроения. Но сердцевина, в 
смысле идеологии, и техника 
уже были однажды созданы, и 
он их, на мой взгляд, практиче-
ски не менял. А вот в молодости 
он, как Пикассо, прошел доволь-
но быстро несколько периодов, 
которые друг на друга  совер-
шенно не похожи.

И я не могу сказать, что чему-
то у него научился. Просто я как 
поэт сформировался гораздо 
раньше, и если что-то и менял, 
то сугубо в собственном мей-
нстриме.

Что вы думаете на вечную 
тему «художник и власть»? 

ЕВГЕНИЙ РЕЙН: Возможно, я сейчас 
выскажу совершенно утопиче-
скую идею. Но я считаю, что не 
поэт должен обслуживать 
власть, а власть должна обслу-
живать поэта. Об этом говорил 
еще Александр Сергеевич: 
«Беда стране, где раб и льстец 
одни приближены к престолу, а 
небом избранный певец мол-
чит, потупя очи долу…» Это 
было бы полезнее и для власти 
во всех смыслах… 

Два поэта. 
Евгений Рейн и Иосиф Бродский.  
Ленинград. Начало 1970-х. 

А К Ц Е Н Т

Нынешний век слишком заражен 
практицизмом, гламуром, вседозволен-
ностью в поэзии и просто откровенной 
ерундой… 

Досье «РГ» 

Евгений Борисович Рейн — поэт, эссеист, прозаик, сценарист. Родился 

29 декабря 1935 года в Ленинграде. В 1959 году окончил Ленинград-

ский технологический институт, в 1964-м — Высшие сценарные курсы. 

В 50—60-е годы принадлежал к близкому окружению Анны Ахматовой. 

К этому же времени относится начало дружбы с Иосифом Бродским. В 

1979 году принял участие в неподцензурном альманахе «Метр поль» 

(составил поэтический раздел альманаха), за что был лишен возможно-

сти печататься, занимался документальным кино и лишь три года спустя 

смог вернуться к литературной деятельности, главным образом пере-

водческой.

Несмотря на высокую оценку творчества Евгения Рейна поэтами стар-

шего поколения — Анной Ахматовой, Борисом Пастернаком, Борисом 

Слуцким, Леонидом Мартыновым, Павлом Антокольским, Арсением 

Тарковским и другими, первый сборник стихов Рейна «Имена мостов» 

вышел лишь в 1984 году. Автор более 20 книг: «Против часовой стрел-

ки» с предисловием Иосифа Бродского, «Темнота зеркал», «Нежнос-

мо...», «Предсказание», «Сапожок», «Балкон», «Арка над водой»,  «Над-

земный переход», «Заметки марафонца: неканонические мемуары», 

«Лабиринт», «После нашей эры», «Мой лучший адресат», «Память о пу-

тешествии»… 

В настоящее время — профессор Литературного института им. А.М. 

Горького. Лауреат Государственной премии, Российской национальной 

премии «Поэт», Пушкинской премии, Царскосельской художественной 

премии, премии Антона Дельвига, премии имени Блока и др.

ПИСАТЕЛИ ПРОТИВ 
ИСТОРИКОВ
Вчера, 7 июля, в деревне Лапино Одинцовского района 
Московской области на Хуторе Захара Прилепина про-
шел «Первый Пикник для всех любителей историче-
ского и культурного просвещения» под названием 
«Писатели против историков».

Несколько слов о Хуторе... Он создан в Подмосковье 
по инициативе Прилепина как своего рода «наш ответ» 
Дрвенграду Эмира Кустурицы — этногородку в Сер-
бии, построенному целиком из дерева, включая мосто-
вые, и ставшему одновременно туристическим цен-
тром, местом отдыха и культурной площадкой, где про-
ходят кино- и музыкальные фестивали. Подружившись 
с Кустурицей и побывав в Дрвенграде, Прилепин ре-
шил создать что-то подобное в России. В результате и 
получился Хутор Прилепина в Подмосковье, не такой 
масштабный, как Дрвенград, но по-своему тоже инте-
ресный, как всякая 
креативная идея, 
которая остается не 
только на уровне 
неопределенных 
мечтаний, а нахо-
дит воплощение в 
материи.

Смотрел отзывы 
о Хуторе в интерне-
те. Они разнятся от 
восторженных до 
отрицательных, от 
«место силы» до 
«непонятно что». 
Но факт, что под Москвой появился новый культурный 
и туристический центр. Это можно только приветство-
вать.

Теперь о Пикнике... Программа интересная. Писате-
ли (Сергей Шаргунов, Захар Прилепин, Алексей Коло-
бродов и другие) по идее должны спорить с историка-
ми (Егор Яковлев, Юрий Никифоров, Борис Кипнис и 
другие) на разные серьезные темы: от эпохи Петра I и 
пугачевщины до русско-японской войны и истории 
СССР. Почему они непременно должны спорить — я не 
знаю, но сейчас в моде так называемые интеллектуаль-
ные «баттлы». И так ли уж важен формат? Куда важнее 
другое...

Между писателями и историками всегда шел и сегод-
ня происходит такой негласный спор. Историки счита-
ют, что писатели часто лезут не в свое дело и пишут на 
исторические темы, не изучив их досконально, пишут 
наобум, произвольно, субъективно, толком не разо-
бравшись и, следовательно, «перевирая факты» и делая 
неправильные выводы. Классический пример — «Война 
и мир». Негодования по поводу искажения историче-
ских фактов, реалий Отечественной войны 1812 года 
начались сразу же после выхода романа в свет. Критика 
его как «исторического романа» продолжается и сегод-
ня. Но воспринимать войну 1812 года не только Россия, 
но и весь мир все равно будет по Льву Толстому.

Историкам это обидно, понимаю. И то, что Граждан-
скую войну будут воспринимать по Шолохову, а исто-
рию ГУЛАГа по Солженицыну. И то, что никакие, самые 
подлинные исторические документы не смогут опро-
вергнуть художественных версий этих событий. И 
главное то, что это уже навсегда. Потому что великие 
произведения слова пишутся навсегда, а историческая 
наука, как всякая наука, имеет временный характер. 
Она развивается, она сама с собой постоянно спорит и 
себя опровергает. В истории есть прогресс, а в литера-
туре — нет. И поэтому, как ни странно, Гомер всегда бу-
дет актуальнее историков античности. Даже если Гоме-
ра вообще не было, как не было никакой Елены, из-за 
которой началась Троянская война. Если вообще она 
была, Троянская война, потому что есть историки, ко-
торые с этим не согласны. Есть историки, отрицающие 
Куликовскую битву (во всяком случае, смысл, кото-
рый ей придается), но Куликовская битва останется в 
истории, а главное — в сознании людей, потому что есть 
«Задонщина» неизвестного древнерусского автора, 
где она описана, и это уже сам по себе факт историче-
ский. И пусть ори-
гинальность произ-
ведения стали отри-
цать сразу же после 
его первой публика-
ции в 1852 году и 
отрицать, надо при-
знать, весьма осно-
вательно. Но что же 
делать? «Задонщи-
на» есть, а критиков 
XIX века уже нет.

Уверен, что то же 
будет и с «Архипе-
лагом ГУЛАГ» Сол-
женицына, вокруг которого сегодня историки новой 
генерации сломали уже не одно копье, доказывая, что 
«все было не так». Пройдет время, и будет написано 
сто «аргументированных и подтвержденных докумен-
тами» версий этого трагического периода нашей исто-
рии, и каждая, уверен, будет убедительнее предыду-
щих. Но в сознании всех поколений этот период оста-
нется как «Архипелаг ГУЛАГ». Потому что, повторяю, в 
науке есть прогресс, а в литературе — нет.

Великие писатели иногда становятся великими 
историками. Карамзин, безусловно, более велик как 
историк, чем как писатель. Но я не знаю случая, чтобы 
великий историк стал великим писателем. Великими 
писателями становились врачи: Чехов и Булгаков. Но 
чтобы крупным писателем стал крупный историк — 
нет. Чиновники, боевые офицеры (их немало и в XIX 
веке, и ХХ), инженеры-судостроители (Замятин), ме-
лиораторы (Платонов), да кто угодно — литература для 
всех открыта и не нуждается в профессиональном 
образовании. Но чтобы крупный, авторитетный, пер-
вого ряда историк «пошел в писатели» — это вряд ли. 
Филологи — да (от Тынянова до Водолазкина), а истори-
ки — нет. Историк, который уйдет в писатели, станет 
«предателем» науки, и она ему этого не простит.

Это не значит, что писатель лучше и выше историка. 
Может быть, как раз наоборот. Писатель еще должен 
дозреть до историка, как это было с Карамзиным, как 
это было с Пушкиным, развивавшимся от ранних ли-
цейских стихов и романтической поэмы «Руслан и 
Людмила» до «Истории Пугачева». Это просто означа-
ет, что у исторической науки и литературы хотя и близ-
кие, но разные задачи. 

Главным объектом исследования литературы оста-
ется человек. И это может быть человек исторический, 
а может быть и неисторический. У литературы вообще 
своя История, в которой судьба человека может зна-
чить гораздо больше судеб целых народов. И эта Исто-
рия людям интереснее, чем та, о которой знают исто-
рики. 

Писатели будут 
спорить 
с историками на 
серьезные темы: 
от эпохи Петра I 
до истории СССР

У историков 
и писателей раз-
ные задачи. 
Объектом исследо-
вания литературы 
остается человек

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Ольга Штраус

В 
Эрмитаже открылась вы-
ставка «Забытый русский 
меценат. Собрание графа 

Павла Сергеевича Строганова». 
250 самых разных произве-

дений искусства: от китайских 
ваз и мебели до живописи, гра-
фики, скульптуры. Да какой! 
Например, мраморный «Фавн» 
работы флорентийца Баччо 
Бандинелли был изготовлен, 
скорее всего, в начале XVI века. 
Но сколько современного драй-
ва ощущает сегодняшний зри-
тель в этой работе!

А живописные произведения 
на библейские сюжеты XIV—XV 
веков итальянских и голланд-
ских мастеров — это редкости, 
которые нечасто встретишь и в 
лучших музеях Европы.  

— Главная ценность коллек-
ции Павла Строганова в том, 
что он впервые собрал раннее 
итальянское и голландское 
искусство. Возможно, это един-
ственная в мире такая коллек-

ция, — говорит один из курато-
ров выставки Сергей Кузнецов. 
— Никто так целенаправленно 
не собирал этот пласт: ни его 
прадед Александр Сергеевич 
Строганов, ни западные кол-
лекционеры.

Павел Строганов считал: 
чтобы понять, что есть русская 
икона, надо знать, что происхо-
дило в это время в Италии и Гол-
ландии. Он считывал духовное 
содержимое этих картин.

А ведь в отличие от своего 

знаменитого коллекционера-
прадеда Павел Строганов вовсе 
не был страстным собирателем 
искусства.

— Для него это был всего-на-
всего, как мы сейчас сказали 
бы, проект, — поясняет Сергей 

Кузнецов. — Однако за шесть 
лет, что занимался формирова-
нием коллекции, он собрал по-
истине уникальные вещи. А по-
том переключился на другое. 
Следующим его проектом ста-
ло «Общество поощрения худо-
жеств» и работа с российскими 
живописцами. В частности, он 
учредил премию за лучший 
пейзаж и лучшее изображение 
быта. Большой любитель при-
роды, он много времени прово-
дил в своем имении Знамен-
ское в Тамбовской губернии, 
поощрял Шишкина, Саврасова, 
Федора Васильева.

Всем известен Дворец Стро-
гановых на Невском проспекте. 
Но мало кто знает, что непода-
леку от Летнего сада, на Серги-
евской (ныне улица Чайковско-
го) у Строгановых был еще 
один дом. Его обстановка, инте-
рьеры подробно изображены в 
рисунках Жюля Мейблюма в 
1863—1865 годов. Они также 
представлены на выставке. 
Именно по ним устроители эк-

спозиции смогли воссоздать (а 
зачастую и точнее атрибутиро-
вать!) многие произведения 
коллекции. 

Собиратель Павел Строга-
нов еще при жизни подарил ряд 
замечательных произведений 
Эрмитажу. Речь о таких шедев-
рах, как «Поклонение младен-
цу» флорентийца XV века Фи-
липпо Липпи,  «Лес» Мейнерта 
Хоббемы, до тех пор не пред-
ставленного в музее.

Позднее часть картин через 
имение Строгановых попала в 
Тамбовскую областную кар-
тинную галерею. В 1919 году 
оставшиеся произведения пе-
ревезли в Строгановский дво-
рец на Невском. 

Отдельный раздел  — уни-
кальные книги из библиотеки 
Павла Строганова. Это аукци-
онные каталоги художествен-
ных собраний Европы XVIII—
XIX вв.  В библиотеке Строгано-
ва — 1750 книг и одна рукопись. 
В 1880 году Строганов передал 
коллекцию Эрмитажу. 

ЭКСПОЗИЦИЯ   В Эрмитаже открылась выставка коллекционера Павла Строганова

Забытый меценат

В Николаевском зале Эрмитажа можно увидеть раритеты из собрания Павла Сергеевича Строганова.
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Обманываться 
рады? 

— События показывают 
рост «парада внушае-
мости», — считает пси-

хофизиолог НИИ МВД России 
Алексей Скрыпников. — Заблу-
ждение думать, будто шулеры 
просто ловкачи. Они психологи-
практики. Но если раньше «цы-
ганский кредит» или примитив-
ный гипноз использовали «кан-
дидаты» и «доктора» их «наук», 
то сегодня все чаще — любители. 
Они по лицам научились вычле-
нять и «ловить» как негативные 
невротические состояния (тре-
вогу или стресс), так и позитив-
ные (эйфория отдыха или празд-
ника).

Однако эксперты не снисхо-
дительны к жертвам. Да, жули-
ки подмешивают снотворное в 
напитки. Но зачем же их пить?

— Это старый вид беспечно-
сти, — говорит профессор кафе-
дры безопасности МПГУ Сергей 
Петров. — Раньше на уловки кри-
минала покупались из-за наив-
ности, мало ездили, сегодня — 
из-за самоуверенности и пере-
доверия видеокамерам и гадже-
там. А надо просто у чужих ни-
чего не брать, особенно «бес-
платно». И никуда с ними не 
идти.

Как установили следователи, 
жертвы московских отравлений 
и уединялись с незнакомцами, и 
видели, что с напитками «что-то 
не то»: на коктейлях держались 
серая пена или хлопья. Мутная 
жидкость иногда пузырилась. 
Но — пили. «Сам не знаю поче-
му», — признался один из отрав-
ленных. По данным НИИ МВД 

России, число легковнушаемых 
людей выросло с 12 процентов в 
90-е годы до 19 в 2018-м. Петров 
соблазн «угощения с хлопьями» 
называет «синдромом отдыха», 
которому подвержены внушае-
мые . Кстати, на вокзалах Сочи, 
Анапы и Краснодара по-преж-
нему работает схема «Дай пога-
даю». Но чаще жулик изобража-
ет «туриста» и просит, напри-
мер, присмотреть за его веща-
ми, а вернувшись, предлагает 
«попутчику» еду. И достает бу-
тылку с «приколом» — двойной 

пробкой. Себе наливает обыч-
ный напиток, жертве через дру-
гую часть пробки — с отравой. Ту 
же схему используют таксисты-
клофилинщики. 

— Москва отказалась от услуг 
фирм, в которых «таксовали» 
мигранты или приезжие, — де-
лится председатель комиссии 
по безопасности Мосгордумы 
Инна Святенко. — Они обслужи-
вали богатых клиентов, как бо-
нус предлагали кофе, воду или 
апельсины, накачанные тран-
квилизаторами. Даже «запеча-
танная» бутылка не спасала. 

Еще метод — угощение сига-
ретой с отравой. «Сигаретные 

такси» Анапа — Крым и Красно-
дар — Крым дали самое большое 
число происшествий. Там лов-
качи из трех мест в машине 
«свободными» оставляют два. 
Одно заранее занимает девуш-
ка-сообщница как «турист». 
Два свободных — дешевле, чем у 
других, — предлагают одинокой 
даме или двум подругам. 

— Выпутаться из сетей мо-
шенника может каждый, — уве-
рен психофизиолог НИИ МВД 
России Алексей Скрыпников. — 
Первый навык – не отступать от 

намеченной цели. Отвлеклись — 
«благодетели» вываливают 
вместе с нужной информацией 
потоки ненужной. Это прием 
нейро-лингвистического про-
граммирования (NLP), когда 
суть подменяется формой пода-
чи с такой скоростью, что ниче-
го не запоминается, кроме «ха-
лява». Тот, кто повелся, должен 
понимать: в нем разбужен дух 
стяжательства. В этом случае 
держитесь второго правила: не 
смотрите незнакомцу в глаза — 
орудие гипноза. Глянули? Тре-
тье правило — не рассеивайте 
внимания и доверяйте интуи-
ции. Если тревожно, вы еще в со-

стоянии выбора — сделайте его. 
Расслабились и «поплыли»? Вот 
вам и «Яма» по колено. 

Недавно через угрозыск 
МВД России к Скрыпникову 
обратились из прокуратур Ива-
новской, Владимирской и еще 
ряда областей с жалобами на то, 
что «специалисты» из пирамид 
впаривали людям ненужные то-
вары и услуги или выманивали 
деньги. Когда эксперт исследо-
вал записи скрытой камерой, 
расшифровки и записи-кон-
спекты занятий менеджеров и 
сетевых маркетологов, он заме-
тил: лекции и инструкции напи-
саны как под копирку. Позже он 
доказал, что ремеслу манипули-
рования, в том числе через NLP-
технологии, учат обрывками и 
уже массово. А на лето недоучки 
отправляются на гастроли по 
го р о да м  и  в е с я м .  О д н а к о 
Скрыпников и Петров подчер-
кивают, что чудящийся многим 
гипноз — это не столько воздей-
ствие извне, сколько действие, 
идущее изнутри: человек в гип-
нотическое состояние входит 
тогда, когда хочет. «Чтобы не 
возникло желания, повышаю-
щего внушаемость, — не загля-
дываете в глаза халяве», — про-
сит Петров. 

Популярные места отдыха чаще 
всего и становятся центром притя-
жения разного рода мошенников.

А К Ц Е Н Т

Лето — «парад внушаемости». 
Число легковнушаемых людей выросло 
с 12 до 19 процентов 

1

ЛА СКАЛА ОБЛАСКАЛА, 
МОСКВА НЕ ЗАМЕЧАЛА
Московские размышления на премьере одного из са-
мых знаменитых театров мира.

В словах Ла Скала есть магия. Это не просто — идешь 
в театр, но  шагаешь в Ла Скала. Проходишь мимо зна-
менитого миланского собора, который кажется нее-
стественно хрупким на фоне абсолютно голубого неба. 
Шествуешь по знаменитой галерее, и рядом — люди в 
смокингах и дамы в вечерних платьях: в Ла Скала в 
«Адидас» не ходят. И в самом театре — все торжествен-
ное, настраивающее на великое. Здесь хочется гово-
рить шепотом или вовсе молчать, осознавая нереаль-
ную торжественность происходящего: вот — ты, вот — 
сцена Ла Скала, и через пару минут — восстановленный 
балет Рудольфа Нуреева «Спящая красавица».

И взрывается оркестр, которым руководит наш род-
ной Феликс Коробов. Музыка Чайковского интерпре-
тирована им так, что хочется вслушиваться в каждый 
звук. Оркестр не иг-
рает, но рождает му-
зыку, ощущение, 
что она является в 
этот мир в эту се-
кунду, прямо сей-
час. Музыка завора-
живает.

Чего про балет 
сказать нельзя. По-
становка, интелли-
гентно говоря — тра-
диционная, грубо 
говоря — скучная. 
На любителя. Я пре-
красно отдаю отчет в том, что есть множество людей, 
которым придется по душе такой архаичный балет. 
Мне кажется, что в такой постановке должны танце-
вать выдающиеся танцовщики, каковых в этот вечер я 
на сцене не приметил. Но это — сугубо личный взгляд 
абсолютно не специалиста. Балет Нуреева на сцене Ла 
Скала под грандиозную музыку, разумеется, обречен 
на успех, и нет абсолютно никакого смысла его крити-
чески анализировать. 

Я смотрел, как самозабвенно дирижирует Коробов 
— музыкальный руководитель и главный дирижер Мо-
сковского музыкального театра имени Станиславско-
го и Немировича-Данченко — и вспоминал, что именно 
сегодня, как водится, зашел на сайт «Российской газе-
ты», а там — беседа с руководителями оперы «Стаси-
ка», как, любя, называют театр.

Беседа по-настоящему мощная, от которой, что на-
зывается, надо прийти в себя: прям творится на глазах 
несправедливость, вот тебе на!

Кто не в курсе: в «Стасике» две труппы— балетная и  
оперная. После трагического ухода Дмитрия Брянцева 
балетную лихорадит. А оперная живет все лучше и луч-
ше, все больше и больше наград и премий, все больше 
зрителей, все больше значительных спектаклей… И 
вдруг приходит новый директор и говорит: «Я сейчас и 
балетную исправлю, и оперную». И начинается у него с 
руководством оперы конфликт. 

Вроде как выясняется, что в руководстве театра 
столкнулись две концепции, мол, художественное ру-
ководство хочет, чтобы в театре был диктат режиссера 
и дирижера, а продвинутый директор — хочет разно-
образия. Это неправда! Как человек, всю жизнь наивно 
мечтающий поставить оперу, я внимательно слежу, 
кого приглашают в «Стасик». За последнее время здесь 
ставили крупные театральные режиссеры: Туминас, 
Гинкас, Богомолов, Писарев, Кончаловский… Как вам 
набор? Не буду тратить времени — такой же есть и спи-
сок приглашенных дирижеров. 

Конфликт нового директора и старой команды — с 
одной стороны, реален, а с другой — абсолютно на-
думан. Есть такая хорошая поговорка: «Не надо чинить 
то, что не поломалось». Оперная часть «Стасика» не 
поломалась ни разу! С чего вдруг проводить реформы 
в коллективе, который работает хорошо?

Я смотрю и слушаю, как виртуозно дирижирует Ко-
робов, и думаю о том, что у этого дирижера уже наме-
чены две премьеры 
в Ла Скала в этом 
календарном году и 
две — в следующем. 
И ни одной — ни од-
ной! — в «Стасике», 
которым он руково-
дит.  Жаль москов-
ского зрителя. Ког-
да недавно к 100-ле-
тию театра ряд ра-
ботников были на-
граждены ордена-
ми и званиями, имя 
Коробова — руково-
дящего оркестром 
пятнадцать лет! — 
было вычеркнуто. Московское управление культуры 
загоняет конфликт внутрь вместо того, чтобы дать 
возможность работать тем людям, которые давно и хо-
рошо это делают.

Я не знаком с новым директором «Стасика». Его де-
ятельность как директора я ощутил, как ни парадок-
сально, в буфете театра. Захотел съесть бутерброд с 
красной рыбой — оказалось невозможно. Теперь в теа-
тре продаются наборы: три  маленьких бутерброда с 
рыбой, или с мясом-колбасой, или три пирожных. Про 
наборы я позабыл с советских времен и, признаться, 
удивился — доверия к директору, в чьем театре творят-
ся такие «мелочи», как-то сразу поубавилось.

Между тем оркестр продолжал очаровывать музы-
кой, танцовщики старались соответствовать. На сцене 
происходило творчество. А я с печалью думал о том, 
что в «Стасике» делается все, чтобы его не было.

Может ли, в принципе, менеджер руководить теа-
тром? Безусловно. В этом нет ничего ужасного или за-
зорного, весь вопрос в том, что это за менеджер. Теа-
тральный менеджмент — особая история: человек дол-
жен «разбираться в бухгалтерии» и при этом иметь дело 
с творческими людьми. И если директор театра не мо-
жет найти общий язык с выдающимися деятелями оте-
чественного музыкального театра, то почему бы не дать 
возможность этим деятелям спокойно делать свое дело?

Знаете, великая музыка как-то обостряет мысли. 
Сидя в шикарном зале Ла Скала, рядом с красиво оде-
тыми людьми, я обостренно думал: руководители 
оперной труппы «Стасика» не пропадут, но почему у 
меня, зрителя, отнимают хорошо работающий опер-
ный театр? Почему мастера, много лет честно и хоро-
шо делающие свое дело, должны доказывать свое право 
на него?

Финал. Овации. Праздник нашего дирижера в пре-
красном, но далеком театре.

Будет и на нашей улице праздник? 

У Коробова уже 
намечены две пре-
мьеры в Ла Скала, 
и ни одной — 
в «Стасике», кото-
рым он руководит

Конфликт нового 
директора и ста-
рой команды — 
с одной стороны, 
реален, 
а с другой — абсо-
лютно на думан

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛИзвещение о проведении аукциона  
в электронной форме по продаже недвижимого 

имущества акционерного общества  
«Монтажно-технологическое управление 

«Альтаир» (АО «МТУ «Альтаир»)
1. Собственник имущества: акционерное общество 

«Монтажно-технологическое управление «Альтаир» 
(АО «МТУ «Альтаир»)

109316, г. Москва, Волгоградский пр-т., д.2, эт.13, пом.1. 
ОГРН 1127756179780
ИНН 7709899119/КПП 770901001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество 

«РТ — Строительные технологии» (АО «РТ-Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — недвижимое имущество 

АО «МТУ «Альтаир»:
Лот №1:
Земельный участок. Категория земель: земли населен-

ных пунктов, вид разрешенного использования: для эксплу-
атации автотранспортного производственного комплекса.

Площадь: 15316 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, располо-

женного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
г. Москва, ш.Дмитровское, вл. 71, корпус 5.

Кадастровый (или условный) номер: 77:09:0002030:78.
Здание. Назначение: нежилое здание. 
Площадь: 105,2 кв. м.
Адрес: 127238, Москва, р-н Западное Дегунино, ш. Дмит-

ровское, д. 71, корп. 5, строен. 4.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:09:0002030:1058.
Здание. Назначение: нежилое здание. 
Площадь: 523,9 кв. м.
Адрес: 127238, Москва, р-н Западное Дегунино, ш. Дмит-

ровское, д. 71, корп.5, строен.3.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:09:0002030:1042.
Здание. Назначение: нежилое здание. 
Площадь: 5028,6 кв. м.
Адрес: 127238, Москва, р-н Западное Дегунино, 

ш.Дмитровское, д.71, корп.5.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:09:0002030:1078.
Здание. Назначение: нежилое здание. 
Площадь: 453,9 кв. м.
Адрес: 127238, Москва, р-н Западное Дегунино, 

ш.Дмитровское, д.71, корп.5, строен.2.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:09:0002030:1079.
Начальная (стартовая) цена: 390 511 812 (Триста де-

вяносто миллионов пятьсот одиннадцать тысяч восемьсот 
двенадцать) рублей 00 копеек (с учетом НДС).

Величина повышения начальной цены («шаг аукци-
она»): 3 905 118 (Три миллиона девятьсот пять тысяч сто 
восемнадцать) рублей 12 копеек.

4. Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 39 051 181 
(Тридцать девять миллионов пятьдесят одна тысяча сто во-
семьдесят один) рубль 20 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым пла-
тежом в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по 
следующим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 в АО АКБ 
«НОВИКОМБАНК», к/с 30101810245250000162, БИК 
044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
06.08.2019г.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка 
третьими лицами не допускается. Внесение суммы задатка 
третьими лицами не является оплатой задатка. Перечислен-
ные денежные средства иными лицами, кроме заявителя, 
будут считаться ошибочно перечисленными денежными 
средствами и возвращены на счет плательщика.

Информационное сообщение о проведении аукциона по 
продаже имущества и условиях его проведения являются 
условиями публичной оферты в соответствии со статьей 
437 Гражданского кодекса Российской Федерации. Подача 
Претендентом заявки и перечисление задатка являются ак-
цептом такой оферты, и договор о задатке считается заклю-
ченным в письменной форме.

5. Форма торгов — электронный аукцион.
Настоящая процедура продажи имущества проводится в 

соответствии с извещением о проведении торговой процеду-
ры, настоящим информационным сообщением и Регламен-
том проведения аукциона в электронной форме по продаже 
имущества на электронной площадке www.etprf.ru.

6. Порядок, место и срок предоставления аукцион-
ной документации: аукционная документация размещает-
ся на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru и 
на сайте электронной площадки www.etprf.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией 
осуществляется в г. Москве по тел.: +7(495)909-08-08,

+7 (495)909-00-00.
Перечень документов, необходимых для участия в аук-

ционе, представлен в аукционной документации, размещен-
ной на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru и 
на сайте электронной площадки www.etprf.ru.

7. Дата, время и место начала приема заявок: 
08.07.2019 г. в 10.00 (по московскому времени) на элект-
ронной площадке www.etprf.ru.

8. Дата, время и место окончания подачи заявок: 
06.08.2019 г. в 16.00 (по московскому времени) на элект-
ронной площадке www.etprf.ru.

9. Дата, время и место рассмотрения заявок: 
07.08.2019 г. в 10.30 (по московскому времени) на элект-
ронной площадке www.etprf.ru.

10. Дата, время и место проведения аукциона: 
07.08.2019 г. в 12.30 (по московскому времени) на элект-
ронной площадке www.etprf.ru.

Дата, время и место подведения итогов аукциона: 
07.08.2019 г. в 13.30 (по московскому времени) на элект-
ронной площадке www.etprf.ru.

11. Победителем аукциона признается участник, предло-
живший наиболее высокую цену за выставленное на аукци-
оне имущество. Цена имущества, предложенная победите-
лем аукциона, заносится в протокол об итогах аукциона.

12. Аукцион, в котором принял участие только один 
участник, признается несостоявшимся. По итогам аукциона 
с единственным участником заключается договор купли-
продажи имущества по начальной цене, указанной в насто-
ящем извещении, в случае если заявка на участие в аукционе 
соответствует требованиям и условиям, предусмотренным 
документацией о проведении аукциона. 

13. С победителем аукциона (единственным участни-
ком) будет заключен договор купли — продажи имущества 
в течение 14 (четырнадцати) календарных дней после под-
писания протокола об итогах аукциона.

14. По решению Аукционной комиссии срок приема за-
датков, заявок и проведения аукциона может быть продлен. 
Извещение о продлении сроков проведения аукциона мо-
жет быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru, 
на сайте www.etprf.ru а также и в печатном издании.

15. Организатор аукциона вправе отказаться от про-
ведения аукциона. Извещение об отказе от проведе-
ния аукциона может быть сделано не позднее, чем за 3 
(Три) календарных дня до проведения аукциона на сайте  
www.stroytech-rt.ru, на сайте www.etprf.ru, а также и в пе-
чатном издании.

— Читайте также: Уличные 
мошенники стали выдавать 
себя за юристов, врачей 
и кладоискателей
rg.ru/art/1706358

Алена Ларина,
 «Российская газета», Магас

О 
систематических истяза-
ниях ингушской девочки 
Аиши Ажиговой родной 

тетей Маккой Ганиевой в респу-
блике узнали практически слу-
чайно. Родственница довела ре-
бенка до такого состояния, что 
была вынуждена сама привезти 
его в больницу, где медики диаг-
ностировали у маленькой паци-
ентки гангрену правой руки.

Это далеко не все, что нашли 
врачи на теле Аишы. У нее были 
многочисленные ушибы, гема-
томы и даже ожоги второй и 
третьей степени. Как позже объ-
яснит тетя Аиши следствию, де-
вочка якобы села в кастрюлю с 
кипятком, которую она остави-
ла на полу остывать.

Откуда у ребенка укусы и но-
жевые ранения, Ганиева ни сле-
дователям, ни в зале суда объя-
снить не смогла. В то же время 
ее муж дал показания, что су-
пруга «воспитывала» племян-
ницу ремнем, а также частью га-
зового шланга. Из больницы по 
месту жительства (Ганиевы сни-
мают частный дом в Сунже) ре-
бенка в связи с его очень тяже-
лым состоянием перевезли в ре-
спубликанскую детскую боль-
ницу в Назрани, где девочке 
была сделана операция на руке 
по удалению тромба. Всю ночь 

ингушских медиков консульти-
ровал Леонид Рошаль. На следу-
ющий день Аишу доставили в 
Москву в НИИ неотложной дет-
ской хирургии и травматоло-
гии. 

Московские врачи нашли у 
нее старые травмы — переломы 
ребер и травму позвоночника. 
По словам Леонида Рошаля, сей-
час медики пытаются спасти 
правую руку девочки, увы, оста-
ется открытым вопрос об ее ам-
путации. Уполномоченный при 
президенте РФ по правам ре-
бенка Анна Кузнецова взяла под 
личный контроль лечение и 
дальнейшую судьбу Аиши Ажи-
говой.

Рядом с ребенком в больнице 
находится детский омбудсмен в 
регионе Зарема Чахкиева, кото-
рая рассказала, что, несмотря 
на страшные травмы, девочка 
ведет себя ласково, тянется к 
людям и …мужественно перено-
сит боль. Для своих лет в жизни 
Аиши было слишком много 
боли. Не только физической. Ее 

родители в разводе. Именно по-
этому год назад она попала на 
воспитание в тетину семью по 
отцовской линии. Так как мать 
ребенка вышла замуж повтор-
но, по местным обычаям она не 
виделась с дочерью. Отец также 
не навещал Аишу. Живет один 
на границе Чечни и Ингушетии, 
безработный, зарабатывает на 
жизнь на стройках. Мужчина 
полностью доверил воспитание 
дочери своей 35-летней сестре, 
ведь у нее есть двое своих несо-
вершеннолетних детей.

В Магасском суде, где решал-
ся вопрос об избрании Макке 
Ганиевой меры пресечения в 
виде заключения под стражу 
сроком на два месяца, женщина 
плакала и полностью отрицала 
свою очевидную вину в истяза-
ниях племянницы. Тете Аиши 
предъявлено обвинение в 
умышленном причинении тяж-
кого вреда здоровью, опасного 
для жизни человека, в отноше-
нии малолетнего. Она арестова-
на по решению суда. О женщине 

всплыла шокирующая инфор-
мация — опекун семилетней де-
вочки ранее была осуждена по 
той же статье, только потерпев-
шим был взрослый человек.

Много лет назад Ганиева по-
вздорила на дороге с участни-
ком ДТП и ударила мужчину но-
жом. Тогда ей дали условный 
срок. Сейчас эксперты проверя-
ют садистку на вменяемость и 
употребление психотропных и 
наркотических веществ. То, что 
несовершеннолетняя попала к 
такому опекуну, в аппарате 
Уполномоченного по правам ре-
бенка в Ингушетии объяснили 
тем, что тетина семья не имела 
постоянного места жительства, 
поэтому Аиша Ажигова не со-
стояла в списках детей-сирот и 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей. Документы об 
опекунстве на Ганиеву вообще 
не оформлялись. Поражает, что 
никто из родственников семьи 
или соседей не сообщил об изде-
вательствах над ребенком. На 
все вопросы у них один ответ: не 
знали, не видели. Также отвеча-
ют и в органе опеки Сунжи. По-
лучается, если бы сама Ганиева 
не привезла ребенка в больни-
цу, девочка так и осталась бы в 
аду. 

После огласки этого случая в 
Ингушетии началась прокурор-
ская проверка работы всех ор-
ганов опеки. 

ПОДРОБНОСТИ Семилетняя Аиша из Ингушетии терпела 
издевательства родной тети

Опекун с судимостью
А К Ц Е Н Т

О женщине всплыла шокирующая 
информация — она ранее уже была 
осуждена по той же статье УК
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ТУРНИР Сборная Египта 
выбыла из розыгрыша 
домашнего Кубка Африки

Салаха довели 
до слез

Сергей Сокольский

Едва на Кубке Африканских наций начался плей-офф, 
как турнир остался без страны хозяйки. Сборная Егип-
та, считавшаяся одним из главных претендентов на ти-
тул, сенсационно уступила команде ЮАР — 0:1.

Предматчевые расклады однозначно были в пользу 
египтян. На групповом этапе «фараоны» выиграли все 
три матча, не пропустив при этом ни одного мяча. 
ЮАР, наоборот, оказалась худшей из команд, квалифи-
цировавшихся в 1/8 финала. Тем более шокирующим 
стало поражение хозяев, игравших в Каире в присутст-
вии 75 тысяч зрителей.

Как и следовало ожидать, египтяне почти весь матч 
владели мячом. Но даже наличие такого супербомбар-
дира, как Мохамед Салах, не помогло хозяевам поля 
распечатать ворота соперника. А вот южноафрикан-
цам хватило всего одной контратаки. На 85-й минуте 
стремительный выпад сборной ЮАР завершился точ-
ным ударом Тембинкоси Лорча.

Сказать, что Египет накрыло разочарование — не 
сказать ничего. Лучше всего о происходящем — без 
слов — говорили полные слез глаза обезумевшего от 
горя Салаха. Нынешнее выступление для «фараонов» 
стало худшим в качестве хозяев Кубка Африки. В 1986 
и 2000 году египтяне, принимавшие турнир, его выиг-
рали, в 1959-м уступили в финале, а в 1974-м дошли до 
полуфинальной стадии.

Неудивительно, что провал сборной Египта повлек 
за собой целую череду отставок. Во-первых, свой пост 
оставил мексиканский специалист Хавьер Агирре, ко-
торого местные эксперты нещадно критиковали за 
«отсутствие тактики и стратегии». Более того, в от-
ставку вместе с рядом функционеров ушел глава фут-
больной ассоциации Египта Хани Абу Рида, объяснив 
свое решение «моральным долгом».

Вслед за сборной Египта турнир покинули и дейст-
вующие чемпионы Африканского континента каме-
рунцы, ведомые легендарным голландцем Кларенсом 
Зеедорфом. В матче 1/8 финала «неукротимые львы», 
как именуют игроков Камеруна, уступили сборной 
Нигерии — 2:3. 

ТЕННИС Вторая неделя 
Уимблдона пройдет без 
российских одиночников

Чужая трава

Сергей Сокольский

Нынешний Уимблдон войдет в историю как один из са-
мых неудачных для отечественного тенниса. Давно та-
кого не было, чтобы ко второй неделе турнира, которая 
стартует сегодня матчами 1/8 финала, в одиночных 
сетках не осталось никого из россиян.

Особенно звонким провал получился у наших деву-
шек. В основную сетку пробились 11 россиянок: боль-
шим представительством могли похвастаться только 
США, выставившие 19 теннисисток. Вот только коли-
чество в качество у наших соотечественниц так и не пе-
решло. Уже в первом круге выбыли все те, с кем были 
связаны  основные надежды российских болельщиков: 
Мария Шарапова, Дарья Касаткина, Анастасия Павлю-
ченкова и Светлана 
Кузнецова. Девуш-
ки с репутацией по-
скромнее, вроде 
пробившихся через 
квалификацию Вар-
вары Флинк и Анны 
Калинской, или 
Маргариты Гаспа-
рян, подхватить 
упавшее знамя не 
смогли. В итоге уже 
к 1/16 финала, то 
есть на четвертый 
день Уимблдона, 
женский одиночный турнир остался без представи-
тельниц России. Хуже в XXI веке не бывало. А вообще в 
последний раз наши девушки так плохо выступали на 
Уимблдоне в далеком 1995 году.

Мужчины продержались на кортах Всеанглийского 
клуба лаун-тенниса чуть дольше. Последними из ро-
зыгрыша турнира выбыли Карен Хачанов и Даниил 
Медведев, потерпевшие поражения в третьем круге, то 
есть в 1/16 финала. Но здесь не все так однозначно 

Во-первых, это совсем не похоже на провал 2015 
года, когда ни один россиянин не прошел даже во вто-
рой круг Уимблдона. Во-вторых, сейчас в основную 
сетку попало всего-то три россиянина. И все трое — 
восходящие звезды, которые все еще набирают вес в 
мировом теннисе. Например, 21-летний Андрей Руб-
лев вроде бы и проиграл во втором круге, но для него 
это лучший результат в карьере. 23-летний Медведев, 
уступивший в пятисетовом поединке бельгийцу Дави-
ду Гоффену (6:4, 2:6, 6:3, 3:6, 5:7), повторил свой мак-
симум на Уимблдоне: в прошлом году он здесь также 
дошел до третьего круга. Это, кстати, означает, что в 
обновленном рейтинге Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов Даниил впервые в карьере может ока-
заться в топ-10.

А вот 23-летний Хачанов, уступивший в третьем 
круге испанцу Роберто Баутиста Агуте (3:6, 6:7, 1:6), 
немного разочаровал. После четвертьфинала на фран-
цузском «Ролан Гаррос» от Карена, занимающего девя-
тую строчку рейтинга, ждали хотя бы повторения па-
рижского результата. Но россиянин не смог побить 
даже личный рекорд: на Уимблдоне-2018 он дошел до 
четвертого круга. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Восемь россиян на Мемориале Знаменских выполнили нормативы 
для участия в чемпионате мира

Быстры на «Метеоре»
Анна Козина

В 
подмосковном Жуков-
ском на стадионе «Мете-
ор» прошел традицион-

ный турнир Мемориал Знамен-
ских, в котором приняли учас-
тие 350 легкоатлетов со всей 
России.

К сожалению, наши топ-
спортсмены там не выступали. 
Чемпион мира в беге с барьера-
ми Сергей Шубенков восста-
навливается после травмы, ко-
торую получил при падении на 
этапе «Бриллиантовой лиги» в 
Рабате. А двукратная чемпион-
ка мира в прыжках в высоту 
Мария Ласицкене продолжает 
поднимать планку на междуна-
родном уровне. Мария уже вы-
играла четыре этапа «Брилли-
антовой лиги» текущего сезо-
на.  В минувшую пятницу в 
швейцарской Лозанне росси-
янка взяла высоту 2,02 м. Хотя 
самый перспективный прыжок 
у Ласицкене получился 20 
июня в чешской Остраве, где 
она повторила свой личный ре-
корд — 2,06 м. До рекорда Рос-
сии (2,07), который принадле-
жит олимпийской чемпионке 
Лондона Анне Чичеровой, оста-
ется всего ничего.

Чичерова как раз боролась 
за медали в Жуковском. Но по-
беду ей принес скромный пры-
жок всего на 1,91 м. Чемпион 
мира-2013 в прыжке в длину 
Александр Меньков предсказуе-
мо победил, но «улетел» лишь 
на 8,01 м, в то время как его лич-
ный рекорд — 8,56. Тем не менее 
российские легкоатлеты смогли 
показать ряд неплохих резуль-
татов. Восемь спортсменов вы-
полнили нормативы для уча-
стия в чемпионате мира-2019, 
который пройдет с 27 сентября 

по 6 октября в Дохе. Двоим из 
них удалось также квалифици-
роваться на Олимпийские 
игры-2020 в Токио.

Особенно заметным стало 
выступление Михаила Акимен-

ко в секторе для прыжков в вы-
соту у мужчин. В 2014 году он 
выиграл чемпионат мира среди 

юниоров, установив планку на 
отметке 2,24 м. К сезону-2018 
удалось прибавить лишь 1 см. 
Но в 2019 году 23-летний па-
рень здорово прогрессирует. 
В июне 2019 года на турнире 
«Кубок Подмосковья» здесь 
же, в Жуковском, Михаил взял 
высоту 2,31 м с первой попыт-
ки и стал лидером мирового се-
зона. На Мемориале Знамен-
ских Акименко обновил лич-
ный рекорд — 2,32. Причем по-
пытки на 2,35 тоже были весь-
ма неплохими. 

Бегунья Полина Миллер 
тоже порадовала. Теперь она 
может уверенно ехать на пер-
венство Европы U20 в Швеции, 
потому что на дорожке «Метео-
ра» на дистанции 400 м фини-
шировала за 51,59 секунды. Это 
первый результат европейского 
сезона среди юниоров не стар-
ше 20 лет. Норматив на взро-
слый чемпионат мира она тоже 
выполнила.  

— Если честно, рассчитывала 
пробежать немножечко побы-
стрее. Но хорошо, что норматив 
есть. Спокойнее себя чувствую 
перед Дохой, — сказала Миллер в 
интервью пресс-службе Всерос-
сийской федерации легкой атле-
тики. — Сейчас готовлюсь к пер-
венству Европы в Швеции. В 
Словакии у меня был не очень 
удачный старт. Но на Европей-
ских играх в Минске я раската-
ла свой бег. Эти соревнования 
придали мне легкости. Я поня-
ла, что могу показывать бы-
стрые секунды.

В квалификационный нор-
матив для ЧМ в Дохе уложи-
лись Дмитрий Сорокин в трой-
ном прыжке (17,02 м), а также 
бегуны Антонина Кривошапка 
(400 м; 51,64 секунды), Конс-
тантин Холмогоров (800 м; 

1.45,66) и Александра Гуляева 
(1500 м;  4.05,72). Кроме того, 
квалификацию на Олимпий-
ские игры выполнили Дмитрий 
Та р а б и н  в  м ета н и и  к о п ья 
(85,32 м) и метатель молота 
Денис Лукьянов (78,30 м).

Главный тренер сборной Рос-
сии по легкой атлетике, олим-
пийский чемпион в беге на 800 
метров Юрий Борзаковский 
остался доволен итогами Мемо-
риала Знаменских. 

— Не скажу, что меня кто-то 
удивил. Результаты ожидаемые. 
Сезон сейчас в самом разгаре. 
Ребята плодотворно ведут под-
готовку к чемпионату России, 
поэтому этот турнир нельзя на-
звать пристрелочным, — объя-
снил Борзаковский журнали-
стам. — Чемпионат России будет 
основным стартом сезона в 
стране, и там будет сформиро-
вана команда среди тех, кто 
имеет норматив к чемпионату 
мира и допуск.

Напомним, что российские 
спортсмены имеют право вы-
ступать на международных со-
ревнованиях в нейтральном 
статусе только после получения 
допуска от Международной ас-
социации легкоатлетических 
федераций (ИААФ). 

БАСКЕТБОЛ Поражение от скандинавок на чемпионате Европы 
лишило нашу женскую сборную поездки на Олимпиаду

Шведский фол

Илья Трисвятский

О
чередным, уже чет-
вертым подряд про-
валом завершилось 
выступление жен-
ской сборной Рос-
сии на чемпионате 
Старого Света. Сей-
час восьмое место 
означает потерю 

всяческих шансов сыграть на 
Олимпиаде-2020 в японском 
Токио. Получается, что в по-
следний раз наши девушки иг-
рали на крупном мировом тур-
нире аж в 2012-м. Дальше на-
ступило безвременье.

После оглушительного пора-
жения в четвертьфинале от ис-
панок (54:78) россиянки попа-
ли в дополнительный стыковой 
раунд, где разыгрывались пу-
тевки на мировой олимпийский 
квалификационный турнир. На-
шими соперницами стали швед-
ки. Команда невыдающаяся, но 
достаточно крепкая.

Матч изобиловал колоссаль-
ным количеством технического 
брака: потерь мяча в простых 
ситуациях, ненужных фолов, 

промахов с ближней дистанции, 
и так далее. Процент реализа-
ции дальних бросков получился 
предельно низким. Оттого и та-
кой маленький счет — 57:52 в 
пользу Швеции.

Большую часть встречи рос-
сиянки догоняли соперниц. 
Персонально можно отметить 
разве что игроков передней ли-
нии Марию Вадееву и Наталью 
Виеру, которые отчаянно боро-
лись за мяч под щитами и заби-
вали свои мячи, продавливая 
оппонентов. В остальном карти-
на наблюдалась безрадостная.

В заключительной четверти, 
за две с половиной минуты до 
окончания основного времени 
игры, наконец-то удалось выйти 

вперед — 52:51 после попадания 
Виеру. Вскоре скандинавки вер-
нули себе перевес, а россиянки 
так больше ничего и не забили.

Наша сборная последний раз 
побеждала на чемпионате Евро-
пы в 2011-м при игравших зве-
здах уже сошедшего поколения 
— Марии Степановой, Светлане 
Абросимовой, Илоне Корстин, 
Ольге Артешиной. Теперь же по-
лучается, что россиянки пропу-
стят четвертый подряд крупный 
мировой турнир — чемпионат 
мира-2014, Олимпиаду-2016, 
ЧМ-2018 и летние Игры-2020. 
Просвета не видно никакого, и 
тому есть вполне очевидные 
объяснения.

Ведущие клубы страны УГМК 

(Екатеринбург), «Динамо» 
(Курск), «Надежда» (Оренбург) 
очень успешно выступают в ев-
рокубках, но всю погоду в коман-
дах делают зарубежные баскет-
болистки. Россиянкам в важней-
ших матчах с серьезными сопер-
никами остаются крохи времени 
на площадке. Большинство из 
нынешних игроков сборной дав-
но не выступали в условиях, ког-
да именно от их действий в кон-
цовке зависел результат того или 
иного противостояния.

Также в процессе подготовки 
к Евро-2019 были допущены си-
стемные просчеты, негативно 
повлиявшие на итог выступле-
ния. Незадолго до старта турни-
ра, в самый разгар контрольных 
матчей, из команды выдернули 
Анну Лешковцеву и Анастасию 
Логунову, отправив их на пер-
венство мира по новой олим-
пийской дисциплине «баскет-
бол 3х3». Погнавшись за двумя 
зайцами, так ни одного и не пой-
мали. В стритболе проиграли в 
четвертьфинале, в классиче-
ском баскетболе то же самое 
плюс лишились шансов на 
Олимпиаду. 

Странно и то, что главный 
тренер Олаф Ланге общался с 
командой через переводчика. 
Эту роль выполняла названная 
«тренером» Анна Петракова. 
Ланге так и не выучил русского, 
не все девушки хорошо знают 
английский, отсюда и проблемы 
в коммуникации.

Комментарий президента 
Российской федерации баскет-
бола (РФБ) Андрея Кириленко 
оптимизма не добавляет: 

— Встреча со Швецией стала 
самой невыразительной игрой 
сборной за два последних года. 
Что бы кто ни говорил — все по 
делу. Пока остаемся там, где 
мы есть. Стоит признать: это и 
есть наш уровень. Практика 
показала — мы не готовы иг-
рать серьезные матчи с силь-
ными соперниками в стабиль-
ный баскетбол. Проблески хо-
рошей игры есть, но общая 
картина, увы, слабовата. Наша 
общая работа неудовлетвори-
тельна — главная задача не вы-
полнена. 

Даниил Медведев выбыл в третьем круге Уимблдона.

А К Ц Е Н Т

Главный тренер сборной немец Олаф 
Ланге за много лет работы в нашей 
стране так и не выучил русский язык, 
общался с командой через переводчика

НОВОСТИ 

Стартовало 
ралли 
«Шелковый 
путь»

СКАТЕРТЬЮ
ДОРОГА
Кирилл Ветров

В Иркутске стартовало ралли 
«Шелковый путь». 290 участ-
ников преодолеют более 2500 
километров по территории 
России, Монголии и Китая. 

Многие эксперты уверены, 
что по своей сложности именно 
«Шелковый путь» становится 
тяжелейшей гонкой в мире, тог-
да как «Дакар», меняя место 
проведения, сдает позиции. Те-
перь на «Пути» добавлен класс 
мотоциклов, что добавляет рал-
ли престижа и интереса публи-
ки. Ну а первый же этап под-
твердил: испытания всем пред-
стоят тяжелейшие. 

Стартовый спецучасток про-
шел на мокрой дороге в лесу и 
ознаменовался целым рядом 
аварий. В классе внедорожников 
лучше всех себя проявил глав-
ный фаворит катарец Нассер 
Аль-Аттия на «Тойоте». У грузо-
виков в лидеры выбился белорус 
Сергей Вязович на «МАЗе», опе-
редивший «КАМАЗ» россияни-
на Антона Шибалова. У мотоци-
клистов лидирует Кевин Бенави-
дес из Аргентины, выступаю-
щий на «Хонде». 

«Орландо» 
отчислил 
российского 
центрового

ОТКАЗАЛИСЬ
ОТ МОЗГОВА
Илья Зубко

Центровой Тимофей Мозгов 
исключен из состава клуба 
«Орландо Мэджик». Таким 
образом, впервые в новом веке 
Россия никак не будет пред-
ставлена в Национальной ба-
скетбольной ассоциации.

Контракт Тимофея с клубом 
действовал еще год, по которо-
му баскетболисту причиталось 
16,7 миллиона долларов. Эти 
деньги он все равно получит, 
поскольку разрыв договора — 
инициатива клуба. А причиной 
его стали проблемы со здоро-
вьем. Из-за травмы колена он 
пропустил весь прошлый сезон.

Отметим, что Мозгов давно 
играет в НБА. Он защищал цвета 
«Нью-Йорк Никс», «Денвер На-
ггетс», «Кливленд Кавальерс», 
«Лос-Анджелес Лейкерс» и 
«Бруклин Нетс». В составе 
«Кливленда» Тимофей стал чем-
пионом НБА — ранее этого титу-
ла не удостаивался ни один рос-
сиянин. Также в составе «Кава-
льерс» в чемпионский сезон на-
ходился еще один центровой с 
паспортом РФ — Саша Каун. Но 
он был игроком глухого запаса, 
тогда как Мозгов играл в старто-
вой пятерке. 

Наша сборная 
вышла 
в Суперфинал 
Евролиги

ЗАСТОЛБИЛИ 
ПЛЯЖ
Сергей Сокольский

Сборная России по пляжному 
футболу обеспечила себе учас-
тие в Суперфинале Евролиги.

Это произошло в рамках 
первого этапа турнира, прохо-
дившего в португальском горо-
де Назар. Для того чтобы ре-
шить задачу россиянам хвати-
ло побед над Турцией и Азер-
байджаном. И если с первыми 
подопечные Михаила Лихачева 
справились довольно легко, то с 
азербайджанцами пришлось 
помучиться. В основное время 
и в овертайме соперники выя-
вить победителя не смогли. А 
вот в серии пенальти наши 
были лучше — 3:2.

Матч третьего тура с испан-
цами не имел для наших прин-
ципиального значения, поэто-
му тренерский штаб россиян 
предпочел опробовать ближай-
ший резерв. И надо сказать, 
даже в таком эксперименталь-
ном составе сборная России 
выглядела на фоне боевой «кра-
сной фурии» довольно неплохо, 
хоть и потерпела минимальное 
поражение — 1:2. 

Суперфинал Евролиги с уча-
стием восьми команд пройдет 
5—8 сентября также в Португа-
лии. 

Команда Швеции оказалась чуть 
удачливее россиянок в матче 
за место в олимпийском отборе.
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У Александра Менькова будет шанс 
улучшить результат, показанный 
в Жуковском, на чемпионате России.

Впервые с 1995 
года россиянки 
не смогли выйти 
в третий круг 
Уимблдона в оди-
ночном разряде

ЦИФРА

1,2
МИЛЛИОНА

рублей составил призовой 

фонд Мемориала Знаменских. 

Победитель в каждом из 

34 видов программы получил 

20 тысяч рублей
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ЕДИНОБОРСТВА В Москве 
пройдет турнир UFC

Готовят бойцов

Иван Ильин

Объединенный бойцовский чемпионат (UFC) офици-
ально объявил о проведении турнира в Москве. Меро-
приятие состоится 9 ноября.

Подробности турнира, а также имена участников 
пока неизвестны, но в любом случае приезд самой пре-
стижной версии смешанных единоборств в россий-
скую столицу — большое событие. К слову, произойдет 
подобное не впервые — турниры UFC принимали 
Москва (15 сентября 2018-го) и Санкт-Петербург 
(20 апреля 2019-го). 

Тем временем в Лас-Вегасе накануне состоялся тур-
нир UFC 239. На нем одним из главных событий стал 
бой между Хорхе Масвидалем и Беном Аскреном, кото-
рый оказался самым коротким за всю историю органи-
зации. Едва рефери дал команду о начале поединка, как 
Масвидаль влетел коленом в голову оппонента, а затем 
добил Аскрена двумя ударами в голову. Вся процедура 
заняла у него ровно пять секунд, после чего проиграв-
шему потребовались помощь врачей и госпитализа-
ция. К счастью, обошлось без тяжелых травм и увечий. 
Пикантности ситуации добавляет тот факт, что доселе 
непобежденный в UFC Аскрен перед боем наговорил 
много дерзостей и обещал соперника как следует из-
бить. Чем, очевидно, Масвидаля только разозлил.

Кроме того, обсуждаемым стал поединок чемпиона 
в полутяжелом весе Джона Джонса против Тиаго Сан-
тоса. Обладатель титула выиграл раздельным решени-
ем судей (47-48, 48-47, 48-47), но такая защита вызва-
ла у публики и экспертов довольно много вопросов. 
И будущее Джонса уже не выглядит безоблачным. По-
сле боя с Сантосом, который называют одним из са-
мых неудачных за всю карьеру чемпиона, он покидал 
октагон на инвалидной коляске.

Триумф Аманды Нуньес в женском легчайшем весе 
получился безоговорочным. Холли Холм была повер-
жена в первом же раунде. В свое время Холм стала пер-
вой, кто победил легендарную Ронду Раузи. Но от мощ-
ного удара ногой в голову от бразильянки Нуньес экс-
чемпионку былые заслуги не спасли. 

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ Наша 
пара впервые победила 
на чемпионате мира

В песке намыли 
«золото»

Илья Трисвятский

Наши мастера пляжного волейбола Вячеслав Красиль-
ников и Олег Стояновский из ВК «Факел» (Новый 
Уренгой) принесли России первое в истории «золото» 
чемпионата мира!

Вчера в немецком Гамбурге при заполнивших вре-
менные трибуны 12 тысячах зрителей Красильников и 
Стояновский в трехсетовом матче одолели хозяев пло-
щадки, которых неистово поддерживали болельщики — 
19:21, 21:17, 15:11.

До вчерашнего дня россияне дважды становились 
призерами чемпионатов мира. В 2007-м Игорь Коло-
динский и Дмитрий Барсук взяли «серебро», два года 
назад все тот же Красильников и Никита Лямин завое-
вали «бронзу». А затем призеры поменяли партнеров, 
потому что в пляжном волейболе идет постоянный по-
иск оптимальных сочетаний. Стояновский — победи-
тель юношеской 
Олимпиады-2014 в 
компании с Арте-
мом Ярзуткиным. В 
паре с Красильни-
ковым 206-санти-
метровый Олег при-
носит большую 
пользу на блоке, у 
него мощнейшая 
подача. 

Итоги чемпионата мира показательны: в финале не 
оказалось прежних законодателей мод бразильцев или 
американцев. Европейские пары в последнее время 
резко прогрессируют, поэтому с нетерпением ждем 
чемпионат континента, который пройдет 5—11 августа 
в столичных Лужниках.

Комментарий Красильникова по горячим следам:
— В эти первые моменты после финала немного не 

верим, что именно мы — чемпионы мира! Честно гово-
ря, перед началом матча были уверены в своих силах и 
мало сомневались, что победим. По ходу игры я лично 
старался держать под контролем свои эмоции, Хотел, 
чтобы мой партнер Олег Стояновский не нервничал, 
чувствовал себя на площадке комфортно и раскрепо-
щенно. Это дало свои плоды особенно в концовке 
встречи. Олежка совершил пару подач навылет, два-
жды удачно заблокировал атаки немцев. Ощущения от 
победы в Гамбурге у нас, конечно, крутые, но в то же 
время праздновать особо некогда. Сразу переезжаем в 
швейцарский Гштаад, где пройдет этап «Мирового 
тура». Да, со званием чемпионов мира мы выиграли и 
прямую путевку на Олимпиаду-2020, однако ее мы и 
так смогли бы добыть, чисто по рейтингу. Зачетных оч-
ков у нас хватает. 

ФУТБОЛ Кубок Америки ознаменовался скандальным удалением Месси в матче против Чили

Лео проехал на красный
Илья Зубко

В
чера в Бразилии прошел 
финал Кубка Америки. 
Главный матч турнира на 

стадионе «Маракана» между хо-
зяевами и командой Чили стар-
товал уже после подписания 
этого номера в печать. А днем 
ранее поединок между Аргенти-
ной и Чили завершился гранди-
озным скандалом. 

Многие специалисты пред-
рекали аргентинцам провал, и 
скверное начало группового 
этапа в исполнении Месси и 
компании такие прогнозы толь-
ко подтвердило. Но в итоге «аль-
биселеста», с трудом доковыляв 
до плей-офф, оказалась на тре-
тьем месте. То есть выше тех же 
Чили и Уругвая, ходивших изна-
чально в фаворитах. То есть 
формально Аргентина выступи-
ла очень даже прилично, с уче-
том того раздрая, который ца-
рит и в команде, и вокруг нее. 

Но уже сейчас, обсуждая вы-
ступление «альбиселесты» на 
полях Бразилии, о футболе 
никто не говорит. Главное собы-
тие произошло на 37-й минуте 
«утешительного финала», в ко-
тором Аргентина встречалась с 
Чили. Рядовой эпизод, когда Ли-
онель Месси и Гари Медель не 
поделили улетевший в аут мяч, 
закончился руганью. Чилиец 
начал толкать Лео плечом, тот 
демонстративно поднял руки 
вверх, показывая, что агрессию 
соперника не поддерживает. Но 
парагвайский судья Марио де 

Вивар прочитал момент иначе — 
подлетев к месту стычки, он по-
казал красную карточку обоим 
ее участникам. К тому моменту 
Аргентина вела в счете 2:0 по-
сле мячей Агуэро и Дибалы, а во 
втором тайме чилийцы с пе-
нальти от Видаля смогли разрыв 
сократить, но все равно проиг-
рали.

Счет, как и бронзовые меда-
ли, впрочем, уже никого в тот 
вечер не интересовал. Разъя-
ренный Месси не вышел на це-
ремонию награждения, и игро-

ки «альбиселесты» получали 
медали без своего капитана и 
лидера. Лионель, которого уда-
лили лишь во второй раз в ка-
рьере и впервые за 14 лет, тем 
временем уничтожал организа-
торов Кубка Америки перед те-
лекамерами и диктофонами.

— Я не хочу быть частью этой 
коррупции. Нам не нужно иметь 
ничего общего с неуважением, с 
которым мы сталкивались во 
время турнира. Мы могли прой-
ти дальше, но нам не позволили 
быть в финале. Коррупция и су-

дьи не дают людям наслаждать-
ся футболом и портят зрелище, 
— говорил журналистам Месси, 
объясняя отказ выйти на награ-
ждение. 

Позиция пятикратного обла-
дателя «Золотого мяча» вполне 
объяснима. Дело в том, что у 
удаления Лео есть предыстория. 
Несколько дней назад аргентин-
цы в полуфинале проиграли хо-
зяевам и злейшим врагам, Бра-

зилии, — 0:2. Тот матч тоже за-
помнился скорее не футболом, а 
скандалами и неоднозначными 
судейскими решениями в поль-
зу бразильцев. Рефери при этом 
категорически отказывались 
прибегнуть к системе видеопо-
второв, на чем настаивала ар-
гентинская сторона. 

Тогда Месси впервые высту-
пил с жестким заявлением: «Мы 
сходим с ума от несправедливо-
сти. Все глупые решения прини-
мались в пользу Бразилии. Были 
явные фолы, которые судья не 
видел. Пенальти, которые нам 
не дали. Надеюсь, КОНМЕБОЛ 
(Конфедерация южноамери-
канского футбола. — Прим. авт.) 
что-то с этим сделает. Хотя я так 
не думаю, поскольку Бразилия 
управляет всем».

Фактически это было пря-
мое обвинение в коррупции и в 
протекционизме в пользу хозя-
ев Копа Америка. Так что спор-
ное удаление в следующей игре 
нетрудно воспринять как месть 
со стороны футбольных властей 
континента к возмутителю спо-
койствия. Об этом прямо заявил 
и сам Месси.

— Я всегда говорю правду. Ду-
маю, это удаление случилось 
именно из-за того, что я сказал 
после полуфинала. Желтой кар-
точки сейчас точно было бы до-
статочно, — подчеркнул Лио-
нель.

Удаленный оппонент арген-
тинца Медель, кстати, с колле-
гой согласился. «Да, там было 
несколько толчков, но судья мог 

урегулировать ситуацию гора-
здо лучше. Это даже не желтые 
карточки». Главный тренер 
сборной Аргентины Лионель 
Скалони тоже заявил, что кра-
сную карточку давать было не 
за что: «Я видел повтор момента 
и не понимаю, что такого сделал 
Месси, что его удалили. Мы ви-
дели несколько моментов со 
стычками, когда арбитр пока-
зывал желтую карточку. То же 
самое нужно было сделать и 
здесь».

Сам рефери Вивар решение 
удалить Месси объяснил в про-
токоле матча. Там он записал 
следующее: «Использование 
ненормативной, оскорбитель-
ной или унижающей лексики и/
или жестов. Стычка с соперни-
ком в неигровом эпизоде без 
мяча. Сильный удар соперника 
плечом».

КОНМЕБОЛ также не оста-
лась в стороне от обвинений со 
стороны Месси. Ответ дан ско-
рее в нравоучительном ключе. 
В нем, к примеру, Лионелю со-
ветуют «принимать результат 
достойно и с уважением», а 
также подчеркивают, что ком-
ментарии аргентинца «пред-
ставляют собой отсутствие 
уважения к турниру» и «ставят 
под вопрос целостность Кубка 
Америки».

Очевидно, точка в этом скан-
дале еще не поставлена. Южноа-
мериканский футбол и без того 
раздирала борьба за власть, а 
такое завершение турнира ее 
наверняка только ожесточит. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ «Локомотив» завоевал уже четвертый титул 
после возвращения в клуб Юрия Семина

Трофей от Палыча

Илья Соболев

Р
оссийский сезон эф-
фектно вернулся после 
летних каникул. В мат-
че за Суперкубок, от-
к р ы в а в ш е м  с е з о н 
2019/20, обладатель 
Кубка страны «Локо-
мотив» и действую-
щий чемпион питер-

ский «Зенит» устроили шоу с 
пятью забитыми мячами, в ко-
тором чуть лучше оказались 
«железнодорожники» — 3:2.

Провести матч за Суперку-
бок на обновленной динамов-
ской арене, которая теперь но-
сит имя Льва Яшина, было по-
нятным, хоть и несколько ри-
скованным шагом. Несмотря на 
то что первая официальная игра 
после реконструкции состоя-
лась здесь еще в мае (в 30-м туре 
Премьер-лиги «Динамо» сыгра-
ло вничью с тульским «Арсена-
лом» — 3:3), стадион, по сути, 
продолжает жить в тестовом ре-
жиме. И субботний матч за пер-
вый трофей в сезоне стал оче-
редной проверкой в боевых 
условиях. «Будьте снисходи-
тельны. Это же первая игра», — 
просил сотрудник безопасно-
сти, когда на одном из проходов 
вдруг образовался затор. А ког-
да я ему напомнил, что не пер-
вая, мой собеседник иронично 
ухмыльнулся: «Динамо» не счи-
тается». 

Одним словом, к стадиону 
пока что все привыкают. И бо-
лельщики, и футболисты, и жур-
налисты, и даже арены стадио-

на: к примеру, подсказать вер-
ную дорогу получалось далеко 
не у всех стюардов. Но это дело 
наживное. При том, что сам ста-
дион насколько грандиозен сна-
ружи, настолько же уютен вну-
три. Так что обжить болельщи-
кам будет его легко, особенно 
если трибуны будут регулярно 
заполняться, как это было на 
матче за Суперкубок. 

Встреча чемпионов страны 
двух последних лет собрала на 
стадионе Льва Яшина аншлаг. И 
футболисты не подвели. В этом 
матче уместилось многое: дра-
матичный сюжет, дубли в ис-
полнении зенитовца Сердара 
Азмуна и «железнодорожника» 
Алексея Миранчука. Причем 
второй, чьи голы и принесли 
«Локо» победу, уложился в три 
минуты. А главное, был зрелищ-
ный, качественный футбол. 
Хотя главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак на послематче-
вой пресс-конференции с по-
следним тезисом не согласился.

— Не могу сказать, что обе ко-
манды выглядели прилично, — 
признался рулевой питерцев. — 
Были большие разрыва в пере-
ходах. Игроки все находились в 
разном состоянии. Но момен-
тов было много, болельщикам 
наверняка понравилось. Слож-
ная игра, первая официальная, 
поэтому много ошибались. Ког-
да пропускаешь три мяча, слож-
но рассчитывать на победу. 
Проблемы есть, будем разби-
раться. Проигрывать всегда не-
приятно. А «Локомотив» по-
здравляем с победой. Это был 

хороший матч, чтобы убедиться 
в тех моментах, которые нам не 
нравятся, и работать над этим.

Попутно, Семак развеял миф 
о том, что для команд Суперку-
бок — трофей несерьезный, а 
матчи носят полутоварищеский 
характер. Давно не приходилось 
слышать, чтобы всегда тактич-
ный Сергей Богданович позво-
лял себе на публике нелестные 

высказывания в отношении су-
дей. А тут наставник «Зенита» 
сдерживать себя не стал.

— Вопросы к судейству были. 
Две желтые карточки показали 
Оздоеву, когда он играл в мяч. 
Фолы не свистели, пенальти не 
ставили. Ждем VAR. Судьям 
тоже непросто. Но вопросов 
было достаточно много сегодня.

«Железнодорожники» на-
строились на субботнюю игру 
тоже по максимуму. Все-таки в 
последний раз «Локо» завоевы-
вал Суперкубок в далеком 2005 
году. Последующие четыре по-
пытки взять титул были неудач-
ными. Причем «красно-зеле-
ные» останавливались в шаге от 
трофея предыдущие два года 

подряд. И вот наконец прокля-
тие снято. Может, поэтому игро-
ки «Локомотива» отметили 
успех так душевно.

К победному раскладу в клу-
бе готовились. Сразу после фи-
нального свистка все футболи-
сты переоделись в специальные 
футболки, на которых не было 
фамилий, а только имена с при-
ставкой супер: «СуперБоря», 

«СуперФедя», «СуперБрайан». 
Алексей и Антон Миранчуки 
превратились в «Супербра-
тьев».

Празднование началось уже 
на поле. Заполучив Суперкубок, 
игроки во главе с наставником 
Юрием Семиным отправились 
к фанатскому сектору, который, 
кстати, начало матча почему-то 
провел в тишине. «9 июля будет 
с ними встреча. Послушаем ка-
кие-то претензии. Это надо де-
лать», — сказал позже Юрий 
Павлович на пресс-конферен-
ции.

Впрочем, в стороне от празд-
нования болельщики не оста-
лись, проскандировав вместе с 
игроками несколько «зарядов». 

Причем в роли заводилы попро-
бовал себя автор одного из за-
битых мячей Федор Смолов, за-
получивший в свои руки мега-
фон.

Затем торжества перемести-
лись в раздевалку. Желающих 
войти внутрь было так много, 
что у входа образовался затор, в 
который попали... футболисты 
«Зенита», покидавшие стадион 
через тот же коридор. Они на ав-
томате поворачивали голову в 
сторону приоткрытой двери и 
тут же старались прибавить 
шагу.

В раздевалке между тем уже 
вовсю гремела музыка. И не ка-
кая-нибудь, а знаменитые пе-
сни военных лет «День Побе-
ды», «Смуглянка», «Десятый 
наш десантный батальон». По-
трясающе, что самым молодым 
в этот момент в раздевалке был 
72-летний Юрий Семин. Он и 
подпевал, энергично размахи-
вая кулаком, и пританцовывал, 
а потом взял Суперкубок, на-
полненный до краев шампан-
ским, и, сделав несколько глот-
ков, начал потчевать игристым 
своих подопечных.

Можно посмеиваться, когда 
Палыч с ошибками произносит 
фамилии игроков «Локомоти-
ва», или не может с первой по-
пытки отличить Алексея Ми-
ранчука от Антона, но все это 
кажется таким незначитель-
ным, когда заходит речь о нео-
бычайной внутренней раско-
ванности и свободе, которая по-
зволяет Семину наслаждаться 
жизнью и не бояться быть са-

мим собой. Не бояться спорить 
с клубным руководством. Не бо-
яться вести диалог с болельщи-
ками, причем не только со свои-
ми. После игры рулевой «Локо» 
специально подошел поаплоди-
ровать фанатскому сектору 
«Зенита». Не всякому тренеру 
хватило бы уверенности и ха-
ризмы для подобного жеста. А у 
Семина все это есть. И, конечно, 
никого не удивило, что питер-
ские фаны ответили ему уважи-
тельными аплодисментами.

А главное, что при этом Па-
лыч не перестает давать резуль-
тат. После его возвращения в 
клуб, «железнодорожники» вы-
играли уже четыре трофея за 
три года. На данный момент по 
эффективности Семин в Пре-
мьер-лиге просто не знает себе 
равных. Да и в более широком 
масштабе Юрий Павлович же-
лезно застолбил за собой место 
в футбольном пантеоне. Ны-
нешний Суперкубок стал для 
специалиста уже 12-м трофеем 
по счету в российской истории. 
По этому показателю наставник 
«Локомотива» обошел двух дру-
гих титанов отечественного 
тренерского цеха, Олега Роман-
цева и Валерия Газзаева, у кото-
рых по 11 титулов. При этом не 
похоже, что Палычу надоело по-
беждать. 

А К Ц Е Н Т

Юрий Семин выиграл уже 12-й титул 
в российской истории. По этому показа-
телю он обошел Романцева и Газзаева, 
у которых по 11 трофеев

Футболисты московского «Локомотива» эмоционально отметили победу в матче за Суперкубок... ...которую им принесли два точных удара Алексея Миранчука (№ 59).
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Красную карточку аргентинец 
Лионель Месси не видел перед 
собой уже 14 лет.

Вячеслав Красильников второй раз подряд на пьедестале ЧМ.
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«Локомотив» — «Зенит» — 3:2.
Голы: Смолов, 6; Алексей Ми-

ранчук, 78, 81 — Азмун, 45+2, 

52.

Красильников
и Стояновский 
вместе выступают 
первый сезон
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